
Владимир Спиваков проком-
ментировал французскому 
радио свою отставку с поста 
артистического директора 
Международного 
музыкального фестиваля 
в Кольмаре

ТОРГОВЛЯ Магазины 
обещают скидки на 
«черную пятницу» до 70% 

Покупатель 
в обороте

Алена Шадрина

Распродажи, которые в ряде магазинов стартовали уже 
с начала ноября в этом году, обещают быть не менее 
масштабными, чем в прошлые годы, несмотря на уход 
многих брендов. Ретейлеры готовят несколько дат-эпи-
центров распродажи. Одна из них придется на 11 ноя-
бря. В акции участвуют магазины одежды, бытовой 
техники, косметики, фитнес-центры и даже аптечные 
сети. Объявленные скидки доходят до 70%. 

По данным сайтов магазинов, снижения числа 
участников распродажи по сравнению с прошлым го-
дом не наблюдается, говорит доцент кафедры марке-
тинга РЭУ им. Г.В. Плеханова Николай Перепелкин. 
«Если посчитать все магазины, в том числе и локаль-
ные, можно говорить даже о некотором росте», — заме-
чает он. При этом и скидки остались такими же, как и 
год назад. В среднем магазины сбрасывают от 50 до 
70% от объявленной цены. Покупателям тут приходит-
ся полагаться на честность продавцов.  

В одном из гипермаркетов товаров для дома ведут 
распродажу с 1 по 13 ноября, в акции участвуют и 
строймагазины, скидки обещают продовольственные 
гипермаркеты, гипермаркеты бытовой техни-
ки и электроники, магазины одежды и обуви, 
косметики и парфюмерии. 
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Австралийский доллар 39,6897
Азербайджанский манат 35,9183
Армянский драм ** 15,4718
Белорусский рубль 24,8458
Болгарский лев 31,2078
Бразильский реал 11,8013

Венгерский форинт ** 15,1441
Вон Республики Корея *** 44,7400
Гонконгский доллар * 77,9238
Датская крона * 82,0625
Доллар США 61,0611
Евро 61,2445

Индийская рупия** 73,7765
Казахстанский тенге ** 13,1594
Канадский доллар 45,4290
Киргизский сом ** 72,5619
Китайский юань* 83,9724
Молдавский лей* 31,6254

Новый туркменский манат 17,4460
Норвежская крона* 59,4026
Польский злотый 13,0408
Румынский лей 12,4992
СДР  78,6497
Сингапурский доллар 43,6525

Таджикский сомони* 59,7900
Турецкая лира* 32,8337
Узбекский сум**** 54,7288
Украинская гривна* 16,6050
Фунт стерлингов  70,6111
Чешская крона* 25,0919

Шведская крона* 56,8534
Швейцарский франк 61,9218
Южноафриканский рэнд* 34,5626
Японская иена** 41,9030

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ЦБ России 
с 10.11.22
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Почему футболи-
сты из Беларуси 
нарасхват 
в клубах 
России? / стр. 1, 4

В НОМЕРЕ

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Кто на самом деле победил 
на выборах в США?

Конгресс 
на волоске

Игорь Дунаевский

Реакция американских политиков и прессы на ре-
зультаты состоявшихся в США промежуточных выбо-
ров оставляет двоякое впечатление.

С одной стороны, в комментариях Демократиче-
ской партии и дружественных ей СМИ чувствуется вы-
дох облегчения. «Это совсем не та ночь, на которую 
рассчитывали республиканцы», — резюмирует телека-
нал CNN. «Нет признаков «красной волны», которой 
ждали республиканцы», — пишет газета The New York 
Times. «Судьба конгресса подвисла на волоске по мере 
того, как демократы превзошли ожидания», — отмечает 
газета The Washington Post.

С другой стороны, лидер республиканцев в палате 
представителей Кевин Маккарти тоже уверен в побе-
де: «Сегодня вечером мы улучшили результаты, до-
стигнутые два года назад. И ясно, что мы вернем пала-
ту представителей».

При этом на момент подписания номера в печать 
ясности относительно того, кто будет контролировать 
конгресс по итогам выборов, так и не появилось. Не ис-
ключено, что окончательных результатов 
придется ждать несколько дней или даже не-
дель, как это было в 2020 году.

ПРОЕКТ Граждан защитят 
от неожиданных 
заочных долгов

Приказ 
рассекретят

Владислав Куликов

Верховный суд России подготовил законопроект, по-
вышающий гарантии, что человек узнает о своих дол-
гах до того, как приставы спишут с его карты деньги. 
Или пограничники остановят на границе. Теперь чело-
века должны будут заранее проинфорировать о том, 
что он вот-вот попадет в списки должников.

Речь о системе взыскания долгов по ускоренной 
процедуре — судебным приказом. Напомним, процеду-
ра судебного приказа подразумевает очень простую 
схему: взыскатель приносит заявление, прикладывает 
документы, и суд тут же выписывает приказ, что такой
-то и такой-то обязан заплатить. Но есть условие: долж-
ник не должен возражать. Если же у него есть какие-то 
сомнения насчет долга, достаточно подать заявление, 
чтобы приказ отменили. Однако часто возникает 
проблема: приказ выносится в буквальном смысле за 
спиной человека. Подчас заявление подают мошенни-
ки по фиктивным документам. Таких случаев масса. 
Гражданин узнает о том, что оказался в долгах, лишь 
постфактум. Когда деньги уже списаны с банковской 
карты. 

Не так давно председатель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев заявил, что необходимо предусмот-
реть дополнительные меры для защиты гра-
ждан. Чтобы приказы не превращались в пе-
чальные сюрпризы.
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КОШЕЛЕК Как государство будет помогать нуждающимся 
семьям с рождения до почти что совершеннолетия детей

Счета семейные

Айсель Герейханова, 
Ольга Игнатова

В
ладимир Путин поста-
вил перед правитель-
ством задачу увеличи-
вать реальные доходы 
граждан, ускорить 
рост МРОТ, а единое 
пособие для нуждаю-
щихся семей запустить 
с нового года, несмот-

ря ни на что. В среднем размер 
таких выплат составит 13 900 ру-
блей. Важно, чтобы доходы гра-
ждан росли темпами выше ин-
фляции, подчеркнул президент.

Путин отметил, что под-
держка со стороны государства 
для семей с детьми должна ста-
новиться все более весомой, ре-
зультативной и ощутимой. 
«Главная задача государствен-
ной поддержки — свести к мини-
муму угрозу бедности для рос-
сийских семей: и тех, где только 
рождается ребенок, и для тех, 
которые уже воспитывают де-
тей», — подчеркнул он.

Президент напомнил, что за 
последние годы была запущена 

система мер — от поддержки бу-
дущих мам до достижения ре-
бенком 17-летия. Кроме того, в 
2020 году был расширен круг 
получателей материнского 
капитала: право на него приоб-
рели те семьи, где рождается 
первенец. Благодаря этому те-
перь ежегодно порядка миллио-
на семей получают выплату, а 
сама эта программа продлена 
до конца 2026 года. С учетом 
инфляции маткапитал на пер-
вого ребенка в 2023 году уве-
личится до 590 тысяч рублей, 
на второго — до 780 тысяч.

Вице-премьер Татьяна Голи-

кова заявила, что в России фак-
тически завершено формирова-
ние системы поддержки семей с 
детьми. Речь идет о едином по-
собии, которое будет выплачи-
ваться семьям с детьми до 17 
лет. Универсальное пособие 
объединит выплату для бере-
менных женщин, вставших на 
учет в ранние сроки, пособие по 
уходу за ребенком до 1,5 года, 
пособия на детей от 3 до 8 лет и 
от 8 до 17 лет, а также ряд других 
выплат. «В целом на вот это еди-
ное пособие с 2023 года будет 
тратиться 1 трлн 691 млрд ру-
блей, из которых 1 трлн 430 

млрд — это федеральный бюд-
жет», — сказала она.

«То есть уже смело можно 
сказать, что в прошлое уйдут 
пособия, которые еще остались 
со старых времен и которые со-
ставляли цифру в некоторых 
регионах страны 100—150 ру-
блей», — добавила вице-пре-
мьер.

Изначально минтруд назвал 
такое пособие универсальным, 
но депутатам термин не понра-
вился. Поэтому, как пояснил 
глава Комитета Госдумы по тру-
ду, соцполитике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов, ко второму 
чтению законопроект подошел 
без этого термина. Скорее 
всего, для простоты понимания, 
это будет единое пособие для 
семей с детьми.

Что изменится с введением 
единого пособия

Пособие,  которое будет 
предоставляться Социальным 
фондом РФ (заработает с 1 янва-
ря 2023 года) и охватит под-
держкой свыше 10 млн детей, 
объединит выплату для бере-
менных женщин, вставших на 

учет в ранние сроки, пособие 
для незастрахованных (тех, кто 
не работает) по уходу за ребен-
ком до полутора лет, выплату на 
первого ребенка, которая предо-
ставляется из бюджета во всех 
регионах, выплату на третьего 
ребенка из бюджета, которая 
есть только в 78 регионах и 
предоставляется по разным пра-
вилам, пособие на детей от трех 
до восьми лет, которое выплачи-
вается органами социальной за-
щиты, и пособие на детей от 
восьми до семнадцати лет, кото-
рое выплачивается ПФР.

Единое пособие будет предо-
ставляться семьям с доходами 
ниже одного прожиточного ми-
нимума на человека с примене-
нием комплексной оценки ну-
ждаемости. Размер пособия со-
ставит 50, 75 или 100% регио-
нального прожиточного мини-
мума. В среднем по стране в 
2023 году это составит 
7 тысяч, 10,5 тысячи и 
14 тысяч рублей.

В прошлое уйдут старые детские 
пособия, которые составляли 
 иногда 100—150 рублей.

А К Ц Е Н Т

Пособия должны поддержать 
нуждающиеся семьи, но при этом 
нужно создавать и дополнительные 
возможности по выходу родителей 
на работу
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Юрий Гаврилов

В
чера вечером командую-
щий Объединенной груп-
пировкой российских 

войск в зоне специальной воен-
ной операции Сергей Сурови-
кин доложил министру оборо-
ны Серею Шойгу об обстановке 
на направлениях СВО.   

Командующий сказал, что в 
целом обстановка в районе спе-
циальной военной операции 
стабилизирована. 

Он подчеркнул: «Значитель-
но возросли боевые возможно-
сти Объединенной группиров-
ки войск и сил. За счет мобили-
зованных граждан и доброволь-
цев нарастили боевой и числен-
ный состав  соединений и 
воинских частей. Созданы до-
полнительные резервы. 

Активными действиями со-
единений и частей Объединен-

ной группировки войск и сил 
пресечены все попытки насту-
пательных действий Вооружен-
ных сил Украины на Купянском 
и Красно-Лиманском направле-
ниях. Кроме того, на отдельных 
направлениях возобновили на-
ступательные действия. 

На Донецком направлении 
завершили разгром противника 
на правом берегу реки Бахмут-
ка южнее Артемовска. В настоя-
щее время ведутся активные 

действия по блокированию го-
рода с южного направления. 
Идут уличные бои на восточных 
окраинах города Артемовска. 
Успешно развивается наступле-
ние по освобождению Марьин-
ки и Первомайского.

На Южно-Донецком направ-
лении завершается освобожде-
ние населенного пункта Пав-
ловка. В районе Времевского 
выступа подразделения группи-
ровки войск оттеснили против-

ника и заняли господствующие 
высоты в глубине его обороны.

Противнику наносится зна-
чительный ущерб в живой силе 
и технике. Только за октябрь 
противник потерял свыше 12 
000 военнослужащих, 18 само-
летов, 12 вертолетов, 6 зенит-
ных ракетных комплексов, бо-
лее 200 танков, более 800 дру-
гих боевых бронированных ма-
шин, 21 боевую машину реак-
тивных систем залпового огня. 
Уничтожено порядка 350 наем-
ников.

Несмотря на высокие потери 
в живой силе и технике, против-
ник не оставляет попыток на-
ступления. Все его атаки своевре-
менно пресекаются. Вклинения в 
нашу оборону ликвидируются и 
восстанавливается положение 
по переднему краю», — 
доложил командую-
щий.

АРМИЯ На Херсонском направлении минобороны приняло 
решение сохранить жизни солдат и боеспособность группировки

Непростое решение
А К Ц Е Н Т

Несмотря на высокие потери в живой 
силе и технике, Вооруженные силы 
Украины не оставляют попыток провести 
наступательные действия

3
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Счета семейные
Кроме того, вводит-
ся  дополнительное 
направление исполь-

зования средств материнско-
го капитала — семьи с доходом 
ниже двух прожиточных ми-
нимумов на человека смогут 
оформить ежемесячную выпла-
ту в размере одного прожи-
точного минимума на ребенка 
вне зависимости от очередно-
сти рождения ребенка. Сейчас 
такое право есть только на вто-
рого ребенка.

Увеличится размер выплат 
для нуждающихся беременных 
женщин. Он будет составлять 
не 50% прожиточного мини-
мума, как сейчас, а 50, 75 или 
100% прожиточного минимума 
трудоспособного  — то есть уве-
личится до 15,7 тысячи рублей 
в среднем по стране. 

Родителям, воспитывающим 
детей до трех лет и находящим-
ся в трудной финансовой ситуа-
ции, будет доступна поддержка 
из бюджета вне зависимости от 
очередности рождения ребен-
ка. Кроме того, для семей с до-
ходом ниже двух прожиточных 
минимумов вводится возмож-
ность оформить дополнитель-
ную выплату из материнского 
капитала на детей до трех лет 
также вне зависимости от оче-
редности рождения ребенка без 
комплексной оценки нуждае-
мости. 

При этом семьи смогут по-
лучать одновременно и две 
выплаты — и из бюджета, и из 
средств материнского капита-
ла. В таком случае размер еже-
месячной поддержки на ребен-
ка составит в среднем по стране 
28 тысяч рублей, рассказал ми-
нистр труда Антон Котяков.

По его словам, заявление на 
оформление пособия и выплат 
из материнского капитала на 
любого ребенка в возрасте до 
трех лет вне зависимости от 
очередности рождения мож-
но будет подать с 1 января 
2023 года. Всех детей в семье 
в возрасте до семнадцати лет 
можно будет указать в одном 
заявлении и оформить одним 
заявлением выплату сразу на 
каждого ребенка.

Предполагается, что пособие 
охватит семьи, воспитывающие 
около 10 млн детей. «Новое по-
собие будет предоставляться по 
принципам социального казна-
чейства, то есть по одному заяв-
лению, поданному в электрон-
ном виде, при назначении будет 
использоваться комплексная 
оценка нуждаемости», — сказал 
Котяков.

«Прошу отладить здесь все 
организационные вопросы, ме-
ханизмы начисления и выплаты 
пособия», — поручил он. Прези-
дент подчеркнул, что оформле-
ние и получение единого посо-
бия должны быть «максималь-
но понятными, простыми, удоб-
ными для граждан». «Информа-
ция должна быть у граждан пол-
ноценная, чтобы люди знали, 
что и как нужно делать. И конеч-
но, оно (пособие. — Прим. «РГ») 
должно послужить реальной 
поддержкой для семей», — ска-
зал президент.

Сколько это будет стоить
Глава минфина Антон Си-

луанов сообщил, что поддерж-
ка семей с детьми полностью 
учтена в проекте бюджета Рос-
сии на предстоящую трехлетку. 
Министр добавил, что в послед-
ние годы в проекте финансово-
го плана специально выделяет-

ся «детский бюджет». «И этот 
бюджет растет из года в год. 
Если в 2016 году выделялось 
чуть более 650 млрд рублей, то 
в 2022 году на эти цели выделя-
лось 1,7 трлн рублей, а в следу-
ющем году «детский бюджет» 
будет составлять 2,7 трлн руб-
лей. То есть идет значительный 
рост расходов на эти цели», — 
отметил он.

Чем еще поддержать семьи 
с детьми

Пособия должны поддер-
жать нуждающиеся семьи, но 
при этом нужно создать до-
полнительные возможности 
и стимулы для родителей выхо-
дить на работу, давать им воз-
можности повышать квалифи-
кацию и осваивать новые хо-
рошо оплачиваемые профес-
сии. «Нужно поддержать тех, 
кто стремится зарабатывать 
больше», — подчеркнул Путин. 
Он обратил внимание на ситу-
ации, когда родители выходят 
на работу или их заработок не-
значительно повышается, но 
они в результате теряют право 
на детские выплаты: при этом, 
даже несмотря на получаемую 
зарплату, совокупный доход се-
мьи остается невысоким, а ино-
гда и ниже, чем у семей с посо-
биями. «Можно или по налогам 
корректировки сделать, чтобы 

люди меньше платили налоги, 
если совокупный доход падает, 
или частично выплачивать по-
собия. Здесь разные подходы 
возможны, я знаю, что вы этим 
занимаетесь, прошу только не 
затягивать и принять согласо-
ванное решение», — предложил 
президент.

«Единые принципы выпла-
ты пособия устраняют имевшу-
юся дифференциацию между 
регионами в уровне поддержки 
низкодоходных семей с детьми 
и выбора объекта поддержки. 
Важным элементом данной си-
стемы является ее оператив-
ность — возможность наблюдать 
реальное положение с дохода-
ми семей в ежемесячном режи-
ме, принцип одного окна в лице 
объединенного Социального 
фонда», — отмечает проректор 
Финансового университета при 
правительстве РФ профессор 
Александр Сафонов.

В то же время он считает, что 
надо идти дальше. «Проблема 
низкого уровня рождаемости 
не может быть решена в пара-
дигме — «станьте бедными, бу-
дем помогать». Молодые семьи 
не хотят быть бедными, поэто-
му выбор в пользу малодетно-
сти связан с экономическим по-
ведением семьи, которое пред-
полагает наличие расходов на 
содержание детей на уровне, 
который не приводит такую се-
мью в бедность.

Поэтому единое пособие 
на детей должно в дальнейшем 
преобразоваться в безусловное 
пособие, рассчитываемое не от 
уровня дохода семьи, а от коли-
чества детей», — подчеркивает 
эксперт.

Что с доходами?
Безработица сейчас в Рос-

сии находится на минимуме 
и составляет 3,9%. При этом 
реальные доходы граждан 
должны расти быстрее инфля-
ции, заявил президент. «В но-
минале за восемь месяцев те-
кущего года среднемесячная 
зарплата в целом по стране вы-
росла на 12,7%, но мы с вами 
понимаем, что это мало что 
значит для рядового гражда-
нина», — отметил Путин. По его 

словам, пока темпы роста зар-
плат все-таки немного отста-
ют от роста цен. «Важно, что-
бы доходы граждан, особенно 
семей с детьми, росли темпа-
ми выше инфляции», — указал 
президент. Котяков в свою оче-
редь сообщил, что рост зарплат 
ожидается в РФ по итогам этого 
года, а в 2023 году он превысит 
инфляцию.

Путин заявил, что, по оцен-
кам правительства и экспер-
тов, инфляция в России сохра-
няет устойчивую тенденцию 
к снижению и в I  квартале 
2023 года может опуститься 
в годовом выражении до уров-
ня 5% или чуть ниже. В свою 
очередь министр экономиче-

ского развития Максим Решет-
ников сообщил, что инфляция 
в РФ в 2022 году может ока-
заться ниже текущего прогно-
за (12,4%), ожидается в интер-
вале 12—12,4%. Президент так-
же поручил подготовить новые 
предложения по ускоренно-
му росту минимального раз-
мера оплаты труда (МРОТ). По 
его словам, разрыв между эти-
ми двумя показателями дол-
жен продолжать увеличиваться 
в плане повышения реальных 
доходов граждан.

Антон Котяков отметил, что 
темпы роста МРОТ заложены 
в бюджете на три года выше тем-
пов роста прожиточного мини-
мума, и по итогам трехлетнего 

периода разница составит 10%. 
Однако, по его словам, этого 
недостаточно, поскольку целе-
вым показателем является пре-
вышение МРОТ прожиточного 
минимума более чем на 30%.

Путин также заявил, что 
россияне должны быть уве-
рены в поддержке государ-
ства. «Российские семьи, моло-
дежь — юноши, девушки, кото-
рые только начинают взрослую 
жизнь, должны быть уверены, 
что наши меры поддержки се-
мей — отцовства, материнства, 
детства — гарантированы рос-
сийским государством на годы 
вперед», — отметил президент. 
Речь идет о будущем России, 
подчеркнул он.  

Владимир Путин: Главная задача государственной поддержки — свести к минимуму угрозу бедности для российских семей.

Ц И Т А Т А

Антон Котяков,
министр труда и социальной защиты РФ:
«С 2020 года последовательно выстраивается 
целостная система поддержки семей. Тогда были 
введены ежемесячные пособия на детей в возрасте 
от 3 до 8 лет. С 1 июля 2021 года поддержка была 
распространена еще на две категории: это будущие 
матери и одинокие родители, воспитывающие детей 
в возрасте от 8 до 17 лет. А с 1 апреля 2022 года 
ежемесячную помощь стали получать 
все нуждающиеся семьи, воспитывающие детей 
в возрасте от 8 до 17 лет».

Ц И Т А Т А

Антон Силуанов,
министр финансов РФ:
«Если в 2016 году объем расходов на демографические 
проблемы, на вопросы социальной защиты 
материнства и детства выделялось чуть больше 
650 миллиардов рублей, в 2022 году на эти цели 
выделялось 1,7 триллиона рублей, то в следующем 
году детский бюджет будет составлять 
2,7 триллиона рублей».
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ИЗ ЧЕГО СКЛАДЫВАЕТСЯ БЮДЖЕТ КОРЯКИНЫХ

Олег Корякин,
«Российская газета», Казань

В 
семье корреспондента ка-
занского филиала «РГ» 
Олега Корякина, то есть 

автора этих строк, четверо де-
тей: дочь и три сына. Впрочем, 
дочь Майя уже взрослая, ей 
21 год — она студентка. А сыно-
вьям Мише, Тихону и Виктору — 
12, 10 и 7 лет.

Бюджет наш преимуще-
ственно складывается из моей 
журналистской зарплаты и за-
работка супруги — музейного 
сотрудника. Что касается ка-
ких-либо социальных выплат, 
в прямом смысле этого слова 
они редкие «гости» в нашей се-
мье. Существует небольшой 
перечень местных республи-
канских льгот. Это 30-процент-
ная субсидия на оплату ком-
мунальных услуг, теперь уже 
неактуальная 50-процентная 
компенсация на оплату детско-
го сада (младший в этом году по-
шел в 1-й класс) и бесплатный 
завтрак в школе. 

Субсидия на «коммуналку» 
работает следующим образом — 
ты оплачиваешь счет-факту-
ру, а чуть позже на специаль-

ную карточку тебе возвращают 
30 процентов от этой суммы. Из 
серии «мелочь, а приятно». 

Последняя федеральная 
выплата, которую мы смогли 
припомнить, — на сбор в шко-

лу, по десять тысяч рублей на 
ребенка. Она была в прошлом, 
2021 году. Пришлась очень 
кстати, позволила сэконо-
мить немного денег на поездку 
в Крым.  

В семье собкора «РГ» Олега Корякина больше полагаются на свои собственные 
силы, чем на выплаты государства.
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ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин отметил 
вклад ФМБА в спасение 
бойцов и мирных граждан 
во время СВО

На медицинском
фронте

Айсель Герейханова

Президент РФ Владимир Путин вчера принял участие 
в торжественном мероприятии в Кремле по случаю 
75-летия Федерального медико-биологического агент-
ства (ФМБА).  В своем выступлении глава государства 
назвал агентство «медицинским спецназом», которое 
всегда успешно справляется со всеми сложными зада-
чами. 

«Вы доказали это в трудные месяцы пандемии, 
когда оперативно формировали свои бригады, ко-
торые помогали многим регионам. И сейчас в ходе 
специальной военной операции мобильные отряды 
агентства вновь на передовых рубежах, чтобы спа-
сать жизни мирных граждан и наших бойцов, наших 
героев. Знаю, что в полевых условиях благодаря про-
фессиональному мастерству и мужеству специали-
стов агентства проводятся операции особой сложно-
сти», — сказал он. 

Путин также от-
метил, что ФМБА  
стоит на страже здо-
ровья сотрудников 
более семисот ор-
ганизаций и пред-
приятий, чья работа 
связана с рисками 
радиационных, хи-
мических, биоло-
гических и других 
опасных факторов.  

Участникам торжественного вечера президент вру-
чил государственные награды. Среди них почетный 
президент Государственного научного центра РФ — 
Федерального медицинского биофизического центра 
имени А.И. Бурназяна Леонид Ильин и гендиректор 
Центра стратегического планирования и управления 
медико-биологическими рисками здоровью Сергей 
Юдин. Они удостоены ордена Александра Невского. 
Всему Коллективу ФМБА объявлена благодарность 
президента.

Путин также поделился впечатлениями от увиден-
ной при посещении Центра мозга и нейротехнологий 
ФМБА  гибридной операции на головном мозге, когда 
пациент остается в сознании.  «Впечатлила, конеч-
но, первая в стране гибридная операция, где, как я сам 
убедился, проводятся операции на головном мозге, 
при этом пациенты находятся в сознании, что как-то 
воспринимается… сложно для неподготовленного че-
ловека», — сказал он. «И с пациентами можно общать-
ся, я видел это своими глазами, как пациент общает-
ся с врачом, доктором, чтобы, как объяснили, сохра-
нить зоны, ответственные за речь, эмоции», — добавил 
Путин. 

Президент посетил Центр мозга еще днем. Через 
специальные окна он  смог увидеть, что происходит 
внутри бокса операционной. Подойдя к дверям, Путин 
кивнул и помахал тем, кто находился в это время вну-
три, после чего  перекрестил операционную. В этот же 
день Путин  провел встречу  с главой ФМБА Верони-
кой Скворцовой, поздравив ее  с 75-летием создания 
организации.  «Путь проделан колоссальный», — отме-
тил он. Скворцова в ответ рассказала, что показатели 
смертности на территориях, обслуживаемых ФМБА, 
существенно снизились за три года, а материнская 
смертность вообще нулевая.   

ФМБА  стоит 
на страже здоро-
вья сотрудников 
более семисот 
организаций 
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Глава ФМБА Вероника Скворцова получила от президента 
грамоту с благодарностью всему коллективу агентства в честь 
75-летия. 
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Владимир Путин подписал указ 
о госполитике в сфере сохранения 
традиционных ценностей

Президент России Владимир Путин подписал указ об утвер-

ждении Основ государственной политики по сохранению и 

укреплению традиционных духовно-нравственных ценно-

стей. В нем говорится о крепкой семье, патриотизме,  исто-

рической памяти,  вреде ЛГБТ-пропаганды, важности тради-

ционных для России религий, общем культурном коде. До-

кумент определяет цели, задачи, а также инструменты по за-

щите государством этих  ценностей. «Российская газета» 

публикует главные пункты  документа.

— Традиционные ценности — это основа российского обще-

ства. К ним относятся жизнь, достоинство, права и свободы 

человека, патриотизм, гражданственность, служение 

Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нрав-

ственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, при-

оритет духовного над материальным, гуманизм, милосер-

дие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаи-

моуважение, историческая память и преемственность по-

колений, единство народов России.

— Деструктивное идеологическое воздействие на россиян, 

в том числе пропаганда нетрадиционных отношений, угро-

жает демографии. Предполагается защита института брака 

как союза мужчины и женщины. Угроза традиционным 

ценностям исходит от деятельности террористических и 

экстремистских организаций, а также от деятельности США 

и других недружественных стран.

— Христианство, ислам, буддизм, иудаизм являются неотъ-

емлемой частью наследия РФ. Страна будет укреплять свою 

идентичность, межнациональное и межрелигиозное согла-

сие.

— Формирование в мире образа России как хранителя и за-

щитника ценностей — цели госполитики.

Подготовила Айсель Герейханова
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АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказало еще о трех 
военнослужащих, со-

вершивших подвиги во время 
военной спецоперации.

Расчет боевой машины стар-
шего лейтенанта Станислава 
Дубинина наносил удары по 
объектам ВСУ, выстроившим 
эшелонированную оборону.

Наши подразделения нахо-
дились под сильным обстрелом 
со стороны украинских бое-
виков.

Несмотря на это, боевая 
машина Станислава Дубини-
на уничтожила три вражеских 
взвода гаубиц. 

Потери противника состави-
ли до 30 человек. Нанесенный 
урон заставил националистов 
отойти вглубь своей обороны.

Гвардии лейтенант Исмаил 
Магомедов, продвигаясь вглубь 
обороны на танке, обнаружил 
украинских боевиков. 

Офицер с ходу атаковал на-
ционалистов.

Застигнутые врасплох бое-
вики были уничтожены. Взвод 
лейтенанта Магомедова укре-
пился в заданном районе. Про-
тивник, стремясь сорвать на-
ступление российских войск, 

атаковал позиции взвода с при-
менением минометов. 

Исмаил вывел свой взвод из-
под обстрела, однако сам полу-
чил тяжелое ранение. Самосто-
ятельно оказав себе помощь, он 
продолжил наступление. За му-
жество и героизм Исмаил Маго-
медов награжден орденом Му-
жества.

Расчет зенитного ракетно-
го комплекса, в составе которо-
го действовал рядовой Никита 
Евдощенко, прикрывал объек-
ты батальонной тактической 
группы от воздушных атак про-
тивника.

Подразделения вооруженных 
сил Украины, стремясь восста-
новить контроль над утрачен-
ными территориями, атаковали 
позиции батальона. 

Атака противника велась при 
поддержке артиллерии и удар-
ных беспилотников.

Никита обнаружил враже-
ский ударный дрон, о чем не-
медленно доложил командиру 
расчета.

Прицельным пуском раке-
ты вражеский беспилотник был 
уничтожен на подлете к объек-
там батальонной тактической 
группы. 

АРСЕНАЛ

СТРЕЛЬБА В ВЫСОКОМ ТЕМПЕ

Александр Степанов

Р
еактивные системы 
залпового огня «Ура-
ган» уничтожили бро-
нетехнику и подраз-
деления ВСУ в зоне 
проведения специаль-
ной военной опера-
ции. Военная развед-
ка Западного военно-

го округа обнаружила на одном 
из направлений бронетехнику и 
подразделения ВСУ, которые го-
товились к внезапному штурму 
российских позиций.

Батарее реактивных систем 
залпового огня «Ураган» была 
поставлена задача скрытно за-
нять позиции и нанести удар по 
противнику. Кадры работы рос-
сийских артиллеристов пока-
зало Министерство обороны 
России.

Боевые машины РСЗО «Ура-
ган» Западного военного округа 
выехали из укрытия и выдвину-
лись на огневые позиции, с ко-
торых должен был быть нане-
сен удар по противнику. Расче-
ты выставили орудия по коор-
динатам, которые им передали 
разведчики. 

По команде, установки про-
вели пуски фугасными 220-мм 
снарядами. Буквально за мину-
ту машины свернулись из бое-
вого положения в походное и 
оперативно покинули огневую 
позицию. 

«Мы выполняем огневое по-
ражение целей, среди которых 
могут быть скопления боевых 
машин, также личный состав 
противника. Все готовы, все на-
строены на позитив. Будем дви-
гаться — вперед, работать», — 
рассказал помощник командира 
расчета РСЗО «Ураган» Алексей.

Работа артиллеристов идет в 
тесной связке с оператором бес-
пилотных летательных аппара-
тов. Дрон, зависший над целью, 
может оперативно внести по-
правки для нанесения точного 
удара, а также зафиксировать 
уничтожение заданных целей. 
По радиосвязи артиллеристам 
приходит отчет: «Задача выпол-
нена, все цели поражены».

Как правило, позиции «Ура-
гана» могут меняться до 10 раз 
в сутки. Боевые расчеты часто 
используют тактику артилле-
рийской карусели. Это когда 
одна батарея выезжает на пози-
ции, другая в это время переза-
ряжается, а третья перемещает-
ся к новому огневому рубежу. 
Тактика с частой сменой пози-
ций и практически непрерыв-
ными ударами запутывает и де-
морализует противника. Кро-
ме того, частая смена позиций 
позволяет артиллеристам на-
ходиться вне зоны прицельного 
огня ВСУ.

В минобороны рассказали, 
что боевые расчеты РСЗО еже-
дневно выполняют боевые зада-
чи по уничтожению противни-
ка. Они наносят удары по укре-
прайонам, артиллеристским ба-
тареям, узлам связи, скоплени-
ям живой силы и бронетехники 
противника. 

«Ураган» способен поражать 
различные цели как на перед-
нем крае, так и в глубине ли-
нии обороны на расстоянии до 
40 километров. Комплекс имеет 
в своем составе боевую маши-
ну 9П140, реактивные снаря-
ды калибра 220 мм, размещен-
ные в 16 направляющих тру-
бах, транспортно-заряжающую 
машину, комплекс управле-
ния огнем, метеорологический 
комплекс для внесения попра-
вок при стрельбе.

Несмотря на то что «Ураган» 

был принят на вооружение по-
чти 50 лет назад, он до сих пор 
является грозным оружием. 
Главные преимущества этого 
комплекса — высокая маневрен-
ность, быстрота развертыва-
ния, масштабный урон.

Дальность стрельбы комплек-
са реактивными снарядами ка-
либра 220 мм достигает 40 ки-
лометров. Это позволяет, в том 
числе, уничтожать артиллерию 
противника на безопасном рас-
стоянии. Залп одной пусковой 
установки накрывает площадь 
в 42 гектара, что можно срав-
нить с несколькими футболь-
ными полями.

«Ураганы» ведут стрельбу 
осколочно-фугасными и кассет-
ными боеприпасами.  Стрельбу 
можно вести как залпом, так и 
одиночными выстрелами. На-
ведение комплекса на цель за-
нимает около 30 секунд.

Система запуска обеспе-
чивает возможность залпово-
го огня как постоянным, так 
и рваным темпом. При посто-
янной стрельбе запуск 16 ра-
кет происходит с интервалом 
0,5 секунды. При рваном тем-
пе первые 8 ракет запускаются 
с интервалом 0,5 сек. Осталь-
ные ракеты вылетают с интер-
валом в 2 секунды. Такой темп 
позволяет снизить амплитуду 
колебаний машины после пер-
вой половины пусков и значи-
тельно улучшить кучность ве-
дения огня. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Подробный доклад министру обороны РФ Сергею Шойгу о ситуации на различных направлениях специальной военной операции генерал армии Суровикин сделал на командном  пункте 
Объединенной группировки российских войск.  

Залп «Урагана» накрывает площадь в 42 гектара, что можно сравнить с 
несколькими футбольными полями.

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ПУЛЕМЕТ БЕЗ ПУЛЕМЕТЧИКА

Руслан Мельников,
Донецкая 

Народная Республика

А
в д е е в с к и й  у ч а с т о к 
фронта в ДНР считает-
ся одним из самых слож-

ных. Здесь находятся наиболее 
укрепленные позиции ВСУ и ис-
пользуются некоторые техни-
ческие новинки. При этом Ав-
деевка почти вплотную примы-
кает к Донецку, и отсюда по сто-
лице ДНР постоянно бьет укра-
инская артиллерия.

К позициям ведет совершен-
но пустая дорога с разбитым ми-
нами и снарядами асфальтом. 
Но этот открытый участок луч-
ше проскочить на максималь-
ной скорости.

— Недавно вон там погиб 
танкист. Беспилотник сбросил 
сверху кумулятивный заряд, — 
рассказывает мой сопровожда-
ющий. Скорость он сбрасывает 
только перед «змейкой» из бе-
тонных блоков, преграждаю-
щих дорогу.

Въезжаем в  полуразру-
шенное здание, похожее на за-
водской цех после землетрясе-
ния. Сейчас даже сложно опре-
делить изначальное предназна-
чение постройки. Она давно вы-
полняет военные функции и ис-
пользуется как укрытие. Когда-
то здесь располагались укра-
инские позиции. Теперь сто-
ит подразделение ДНР. Где-то 

крыша снесена полностью, где-
то в перекрытиях зияют дыры. 
Перед зданием — срезанные сна-
рядами деревья. Из земли то-
порщатся приподнятые плиты. 
Недавно сюда прилетело что-то 
крупнокалиберное с задержкой 
взрывателя. Такие боеприпасы 
обычно используются для раз-
рушения бункеров: снаряд вхо-
дит глубоко в землю, и лишь по-
сле этого происходит взрыв. 

Где-то неподалеку слыш-
ны звуки стрелкового боя, ря-
дом грохочут взрывы. Потом 
наступает короткое затишье, 
и я, воспользовавшись случа-
ем, расспрашиваю бойцов о 
сложившейся на этом участке 
фронта ситуации.

— По нашим и соседним по-
зициям прямой наводкой бьют 
украинские танки, работают 
САУ, минометы 120-го калиб-
ра, прилетают снаряды 155-мм. 
В общем, используется тяжелое 
вооружение. До противника от-
сюда около полутора километ-

ров. Это дальняя позиция. От 
ближней до ВСУ — 300—500 мет-
ров. Сейчас укрепляемся как 
можем. Здесь нужно всегда при-
слушиваться к любому звуку и 
крутить головой на 360 граду-
сов. Противник постоянно на-
блюдает за нами. Как и мы за 
ним, — рассказывает боец с по-
зывным «Змей».

Здесь же, на позициях, моби-
лизованные расширяют свой ар-
мейский кругозор и осваивают 
разные виды оружия, чтобы при 
необходимости использовать не 
только привычный калаш.

— Мы не профессиональ-
ные военные, но мы сражаем-
ся за свою Родину. Я, например, 
воюю с 2014 года. Получил две 
контузии, был комиссован, по-
том снова пошел добровольцем. 
Этот край мы держим, против-
ника не пропустим. А подготов-
ка у ребят выше среднего, и они 
стремятся изучить новое воору-
жение — противотанковые гра-
натометы, АГС, 82-мм миномет. 

Например, тот же миномет хо-
рошо подходит, чтобы исполь-
зовать заградогонь. С его помо-
щью можно прикрыть ребят, — 
говорит другой ветеран-ополче-
нец с позывным «Ник».

По словам военных, против-
ник за восемь лет хорошо укре-
пил свои позиции в Авдеевке и 
быстро взять их не получится.

— Каждый «укреп» здесь про-
думан и грамотно сделан. Огне-
вые точки — это бронеколпаки, 
засыпанные и усиленные бето-
ном. Причем часто использует-
ся система ведения дистанци-
онного огня и наблюдения. Это 
выглядит так: стоят крупнока-
либерный пулемет и видеока-
мера. Пулеметчика рядом нет: 
он наблюдает на расстоянии с 
помощью камеры, а стреляет с 
помощью электроспуска. Если 
все правильно и грамотно уста-
новлено, уничтожить такую ог-
невую точку очень сложно: че-
ловека там нет, его осколками 
не зацепит. Нужно только пря-
мое попадание в пулемет. А если 
огневая точка хорошо укрепле-
на, подавить ее еще труднее, — 
рассказывает боец с позывным 
«Жук».

При этом, по его словам, 
ходы коммуникаций соединя-
ют все огневые точки, и про-
тивник может быстро пере-
мещаться между ними. Кроме 
первой линии обороны в Ав-
деевке существуют также вто-

рая и третья. Возможно, есть 
четвертая, пятая. . . Военные 
ДНР считают, что у ВСУ разра-
ботан план отхода с использо-
ванием укреплений в старой и 
новой Авдеевке, а также ком-
муникаций местного коксохи-
мического завода.

Как отмечают бойцы ДНР, в 
Авдеевке им противостоит се-
рьезный враг, которого не сто-
ит недооценивать. У ВСУ есть 
офицеры, прошедшие совет-
скую школу и при этом исполь-
зующие натовскую тактику и се-
рьезные оборонительные фор-
тификации.

В систему линий обороны 
ВСУ также встроены авдеевские 
многоэтажки, прекрасно под-
ходящие для наблюдения за по-
зициями ДНР и корректировки 
артогня.  Наблюдателей непо-
средственно на многоэтажках 
может и не быть.

— Там используются мощ-
ные видеокамеры. Поставлен-
ные, например, на 14-м этаже, 
они дают возможность просмат-
ривать наши позиции на глуби-
ну до 10 километров. Если мы в 
свою оптику видим верхние эта-
жи авдеевских высоток, глупо 
предполагать, что наблюдатели 
ВСУ не видят нас. Вопрос в том, 
насколько качественную техни-
ку и системы наблюдения ис-
пользуем мы и они. У кого они 
лучше, тот имеет преимуще-
ство, — говорит «Жук». 

Расчет старшего лейте-
нанта Станислава 
Дубинина уничтожил 
три взвода гаубиц.

Гвардии лейтенант 
Исмаил Магомедов 
получил ранение, 
но не вышел из боя.

Рядовой Никита 
Евдощенко уничтожил 
ударный беспилотник 
противника.
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Огневые точки — это бронеколпаки, 
засыпанные и усиленные бетоном. 
Часто используется система ведения 
дистанционного огня и наблюдения 
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Сергей Шойгу обра-
тил внимание генера-
ла Суровикина на под-

готовку и применение мобили-
зованных военнослужащих.

 «Перед отправкой в районы 
боевых действий необходимо 
размещать их в тыловых райо-
нах, где проводить совместные 
занятия с личным составом, 
имеющим боевой опыт.  На 
передовую направлять толь-
ко военнослужащих, имеющих 
навыки по своим воинским 
специальностям. В подразде-
ления, укомплектованные от-
мобилизованными военнослу-
жащими, назначать офицеров, 
способных сплотить воинские 
коллективы и организовать 
выполнение задач в любых 
условиях обстановки», — рас-
порядился министр  обороны. 

Он напомнил командующе-
му Объединенной группиров-
кой войск о его предыдущем 
докладе по ситуации, которая 
складывается на Херсонском 
направлении. «Здесь оборона 
устойчивая, но есть свои осо-
бенности. Как обстоят дела 
сейчас»? — спросил министр.

С у р о в и к и н  с ка за л ,  ч то 
наши войска успешно проти-
востоят всем попыткам на-
ступления противника. 

«В ходе отражения его атак 
в данном районе за период с 
августа по октябрь ВСУ поте-
ряли более 9,5 тысячи военно-
служащих убитыми и ранены-
ми, более 200 танков, 500 бое-
вых бронированных машин, 
порядка 600 автомобилей раз-
личного назначения и более 
50 артиллерийских орудий и 

минометов», — доложил Суро-
викин.

Он заметил: как известно 
наступающая сторона несет 
большие потери, чем та, кото-
рая находится в обороне. «В 
данном случае наши потери в 
7—8 раз меньше, чем у против-
ника. Мы думаем прежде всего о 
жизни каждого российского во-
еннослужащего», — подчеркнул 
командующий.

Генерал также сказал, что 
противник наносит удары по 
органам местного самоуправ-
ления, школам, больницам, 
другим социально-значимым 
объектам, мирным жителям, 
которые эвакуируются на дру-
гой берег Днепра, а также по 
пунктам раздачи гуманитарной 
помощи. 

«Мы успешно отражаем эти 
обстрелы. Порядка 80—90 про-
центов ракет сбиваются рос-
сийскими средствами ПВО, — 
доложил Суровикин. — В то же 
время до 20 процентов из них 
все же достигают своих целей. 
Инженерные подразделения 
группировки войск практиче-
ски ежедневно восстанавлива-

ют днепровские переправы и 
принимают меры по поддержа-
нию их в работоспособном со-
стоянии».

По словам командующего 
Объединенной группировкой 
войск, в этих условиях город 
Херсон и прилегающие населен-
ные пункты не могут полноцен-
но снабжаться и функциони-
ровать. Жизни людей из-за об-
стрелов постоянно подвергают-
ся опасности. «Противник ведет 
неизбирательную стрельбу по 
городу, возможно применение 
запрещенных методов ведения 
боевых действий», — отметил ге-
нерал.

Он напомнил, что админи-
страцией области принято ре-
шение эвакуировать население 
с правобережной части Днепра 
в Крым и другие регионы по 
этой причине. 

«В настоящее время все же-
лающие, а это более 115 тысяч 
человек, покинули данный рай-
он. Мы сделали со своей сто-
роны все возможное, чтобы 
обеспечить их безопасность в 
ходе эвакуации», — сказал ко-
мандующий.

Суровикин добавил, что к 
опасным последствиям может 
привести реализация имею-
щихся у противника планов 
по созданию зоны затопления 
ниже Каховской ГЭС. Подтвер-
ждением этому являются по-
стоянные ракетные удары по 
плотине Каховской ГЭС, а так-
же по водосливным затворам 
данной плотины. Так, 26 сентя-
бря был нанесен удар и повре-
жден один из водосливных за-
творов.

Кроме того, интенсивный 
сброс воды через плотину Ки-
евской ГЭС и гидроэлектро-
станции ниже по течению, осу-
ществляемый с 10 октября, 
также является причиной бес-
покойства по разливу данной 
реки, в районе ее русла, и за-
топлению прибрежных рай-
онов. 

«В случае если киевский ре-
жим пойдет на дальнейшее уве-
личение попуска воды из во-
дохранилищ или более мощ-
ную ракетную атаку Каховской 
плотины, образуется поток 
воды, который создаст обшир-
ные зоны затопления, приведет 
к значительным жертвам среди 
мирного населения. Возникнет 
дополнительная угроза для гра-
жданского населения и полной 
изоляции нашей группировки 
войск на правом берегу Дне-
пра», — заявил командующий. 

Он сделал вывод: в этих 
условиях наиболее целесооб-
разным вариантом является 
организация обороны по ба-
рьерному рубежу реки Днепр. 

Суровикин обратился к 
министру обороны со следу-

ющим предложением: «Все-
сторонне оценив сложившую-
ся ситуацию, предлагается за-
нять оборону по левому бере-
гу реки Днепр. Понимаю, что 
это очень непростое решение. 
В то же время мы сохраним, 
самое главное, жизни наших 
военнослужащих и в целом 
боеспособность группиров-
ки войск, держать которую на 
правом берегу в ограниченном 
районе бесперспективно. Кро-
ме того, высвободится часть 
сил и средств, которая будет 
задействована для активных 
действий, в том числе насту-
пательного порядка, на других 
направлениях в зоне проведе-
ния операции».

Шойгу с выводами и предло-
жениями командующего согла-
сился. «Для нас жизнь и здоро-
вье российских военнослужа-
щих всегда являются приори-
тетом, — подчеркнул министр 
обороны. — Мы должны прини-
мать во внимание и угрозу для 
гражданского населения. Убе-
дитесь, что все желающие из 
числа гражданского населения 
смогли уехать. 

Приступайте к отводу войск 
и примите все меры, чтобы 
обеспечить безопасную пере-
броску личного состава, во-
оружения и техники за реку 
Днепр».

«Есть, — ответил генерал Су-
ровикин. — Маневр войск будет 
осуществлен в ближайшие сро-
ки. Соединения и части займут 
подготовленные в инженерном 
отношении оборонительные 
рубежи и позиции на левом бе-
регу реки Днепр». •

А К Ц Е Н Т

Суровикин считает, что в сложившихся 
условиях наиболее целесообразным 
вариантом является организация 
обороны по барьерному 
рубежу реки Днепр

НЕПРОСТОЕ РЕШЕНИЕ

1

УТРАТА

ФАТАЛЬНОЕ СТОЛКНОВЕНИЕ

Александр Степанов

В
чера автомобильная ката-
строфа унесла жизнь заме-
стителя главы Херсонской 

области Кирилла Стремоусова. 
Печальную новость одним их 

первых подтвердил врио главы 
Херсонской области Владимир 
Сальдо. В своем телеграм-кана-
ле он сообщил что Кирилл Стре-
моусов погиб на территории 
Херсонской области, двигаясь 
в автомобиле, попавшем в ДТП. 
Трагедия произошла на авто-
трассе неподалеку от города Ге-
ническ, куда была переведена 
администрация Херсонской об-
ласти.

О причинах аварии долгое 
время никто толком не мог со-
общить. В интернете высказыва-
лись разные версии, в том числе 
подрыв и нападение на машину 

украинских диверсантов. Мин-
здрав Херсонской области опуб-
ликовал заявление, о том, что на 
место происшествия выехала 
бригада скорой помощи. Одна-
ко поздно вечером председатель 
движения «Мы вместе с Росси-
ей», член главного совета адми-
нистрации Запорожской обла-
сти Владимир Рогов рассказал в 
своем телеграм-канале, что ви-
новником ДТП, в котором погиб 
Кирилл Стремоусов, стал води-
тель грузовика, совершивший 
опасный маневр. 

«Водитель машины Кирил-
ла не справился с управлени-
ем, пытаясь избежать столкно-
вения. Бронированную маши-
ну просто разорвало — капсулу 
оторвало от шасси. Шансов вы-
жить в такой катастрофе просто 
не было. Уход Кирилла — очень 
большая потеря для всех нас! 

Царство Небесное!», — написал 
Рогов.  

Кирилл Стремоусов ушел 
из жизни в 45 лет. В 2014 году 
он был среди участников «ан-
тимайдана». Состоял в рядах 
пророссийской партии «Дер-
жава». С марта 2022 года после 
того как Россия в ходе специаль-
ной военной операции устано-
вила контроль над Херсонской 
областью, Кирилл Стремоусов 
одним из первых поддержал 
освобождение Херсона и стал 
соучредителем Комитета спа-
сения за мир и порядок. В кон-
це апреля он занял пост заме-
стителя председателя военно-
гражданской администрации 
Херсонской области. 28 сентя-
бря 2022 года он получил рос-
сийский паспорт и с гордостью 
заявлял, что стал полноправным 
жителем России. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Иван Егоров, 
Тегеран

В 
среду в Тегеране прези-
дент Ирана Эбрахим Ра-
иси принял секретаря 

Совета безопасности РФ Ни-
колая Патрушева и обсудил с 
ним различные вопросы рос-
сийско-иранского взаимодей-
ствия в сфере безопасности, 
а также ряд международных 
проблем.  

«Спасибо за радушный, теп-
лый прием, господин президент. 
Нам удалось сегодня провести 
конструктивные двусторонние 
консультации с секретарем 
Высшего совета национальной 
безопасности Ирана Али Шам-
хани», — заявил Патрушев на 
встрече с Раиси.

«Рассматриваем стратегиче-
ское взаимодействие с Тегера-
ном как важный элемент обес-
печения национальной безопас-
ности», — продолжил секретарь 
Совбеза России.

Надо сказать, что Тегеран 
встретил российскую делега-
цию солнечной погодой, много-
километровыми пробками и 
снующими в них мопедами и  
мотоциклами, в том числе ве-
зущими куда-то букеты цветов. 
А еще в столице Ирана царила 
будничная суета и полное отсут-
ствие даже намека на протесты, 
которые недавно прокатились в 
городе. 

Не обошел тему протестов и 
Патрушев.  

«Отмечаем ключевую роль 
западных спецслужб в органи-

зации массовых беспорядков в 
Иране и последующем распро-
странении дезинформации о 
ситуации в стране с опорой на 
подконтрольные им персоязыч-
ные западные СМИ. Восприни-
маем это как неприкрытое вме-
шательство во внутренние дела 
суверенного государства», — 
заявил во время консультаций 

секретарь Совбеза своему кол-
леге Шамхани. 

Также Патрушев отметил 
важность наращивания обме-
на опытом по развитию эконо-
мики и выстраиванию внешне-
торговых взаимосвязей в усло-
виях длительного внешнего дав-
ления.

«Мир переживает перелом-
ный момент. Так называемая 
гегемония США уходит в про-
шлое. Россия и Иран сегодня 
находятся на острие борьбы за 
становление многополярного 
миропорядка. 

Это подтверждается беспре-
цедентным давлением на наши 
страны со стороны Вашингтона 
и его сателлитов», — заявил се-
кретарь Совбеза.

По его словам, есть основа-
ния полагать, что США создали 
украинский кризис в том числе 
для того, чтобы окончательно 
лишить Европу возможности 
проводить хоть сколько-нибудь 
самостоятельную политику.

«Фактически сегодня аме-
риканские элиты хотят завер-
шить процесс десуверенизации 
Европы, начатый ими еще 100 
лет назад, в канун Первой миро-
вой войны. По сути — превра-
тить Европу в подобие амери-
канской колонии», — продолжил 
Патрушев.

По его мнению, очевидно, 
что в Европе совершенно не мо-
гут и не хотят осознавать всю 
тяжесть уже имеющихся и бу-
дущих последствий для своих 
стран в результате действий 
НАТО на Украине.

«При этом они не стесняют-
ся признавать, что война про-
тив России ведется при их не-
посредственном содействии», 
— подчеркнул секретарь СБ РФ.

Одновременно он заметил, 
что европейцы говорят, что 

обеспокоены тем, что число 
украинских беженцев в странах 
Евросоюза суммарно превыси-
ло 4 миллиона.

«При этом они не вспомина-
ют, что такое развитие событий 
стало результатом их собствен-
ных действий. 

Аналогичным образом Ва-
шингтон уже провоцировал ми-
грационный кризис в Европе, 
когда в результате организован-
ной Западом «арабской весны» 
и разрушения государственно-
сти Ливии и Сирии поток бе-
женцев наводнил европейские 
города», — констатировал Нико-
лай Патрушев.

В целом во время двусто-
ронних консультаций с уча-
стием представителей мини-
стерств и ведомств России и 
Ирана стороны обсудили широ-
кий круг вопросов региональ-
ной и международной безопас-
ности. 

Несмотря на появившиеся 
в западной и украинской прес-
се конспирологические теории, 
что у России кончилось оружие 
и именно за ним прилетел Па-
трушев в Тегеран — вопросы во-
енно-технического и военного 
сотрудничества стороны не об-
суждали. 

При этом сами двусторонние 
консультации были спланиро-
ваны еще в августе.

А вот что на самом деле в Те-
геране подробно рассмотрели 
российские и иранские пред-
ставители — это взаимодействие 
правоохранителей, в том числе 
по обеспечению общественной 
безопасности, а также борьбу с 
терроризмом и экстремизмом. 

Кроме того, была рассмотре-
на тематика информационной 
безопасности и противодей-
ствие вмешательству во вну-
тренние дела России и Ирана со 
стороны западных спецслужб. 
В целом Патрушев и Шамхани 
подчеркнули важность наращи-
вания обмена опытом по разви-
тию экономического потенци-
ала России и Ирана и выстраи-
ванию внешнеторговых связей 
в условиях санкций. Отдельное 
внимание они уделили разви-
тию российско-иранского взаи-
модействия на международной 
арене.  

ТОЛЬКО В «РГ» Николай Патрушев: Западные спецслужбы вмешиваются 
во внутренние дела России и Ирана

Санкции против независимых

ВЛАСТЬ Ольга Любимова: 
Каких мастеров культуры 
поддерживает 
государство

Перемены 
на культурном 
фронте

Инга Бугулова

Не на тех, кто покинул страну, а на тех, кто остался в 
России, обращает внимание министерство культуры, — 
с этого  начала свой доклад в рамках «правительствен-
ного часа» в Госдуме Ольга Любимова. Акцент отчета, 
как вскоре стало понятным, был все-таки проговорен 
на предварительных встречах с депутатами, где самым 
частым вопросом звучал включение новых регионов в 
культурную жизнь страны.

Военные сводки не сообщают о наступлении на 
культурном фронте, но там немало побед. Представьте 
себе, в Донбассе уже есть кинотеатры, репертуар кото-
рых ничем не отличается от московских. 

«В учреждениях культуры Донбасса и Новороссии 
трудятся 26 тысяч человек. В этом году мы организова-
ли масштабные гастроли коллективов Донбасса по го-
родам России...» — звучало в отчете. 

Читатели «Российской газеты» уже хорошо знако-
мы с Мариупольским драмтеатром — сейчас он высту-
пает на сценах Ростова-на-Дону, Симферополя, Ялты, 
Севастополя и 
Краснодара. Писа-
ли мы и о Донецкой 
филармонии — ар-
тисты побывали в 
Белгородской, Туль-
ской, Волгоград-
ской и Саратовской 
областях. С начала 
ноября по России 
гастролирует и До-
нецкий драмтеатр 
им. Бровуна, и До-
нецкий молодеж-
ный театр...

Наверное, когда звучат пушки в контрбатарейной 
борьбе, трудно приходится музам. Но та солидарность, 
которую проявили коллеги, проходит не только по 
графе отчеты, а по линии сердца: «В учреждениях Лу-
ганской Народной Республики экспонируются выстав-
ки 14 федеральных музеев, эти экспозиции уже увиде-
ли более 170 тысяч человек», — доложила министр.

Интересовались депутаты и тем, насколько меры 
поддержки ведомства распространяются на артистов, 
которые по политическим причинам покинули Рос-
сию? Министр ответила: «В центре нашего внимания 
сегодня те деятели культуры, кто творит и трудится 
здесь, в стране, ради своего зрителя и слушателя. Отме-
чу, что таких — подавляющее большинство».

Да, отдельные творческие деятели могут решить 
сменить прописку, но не культура — не могут уехать те-
атры и библиотеки, музеи и кинозалы. Однако этого 
мало. На одну из самых болевых точек внимание обра-
тил депутат от КПРФ Сергей Шаргунов. Он считает, что 
самая большая проблема отечественной культуры — 
недофинансирование: «По информации моих коллег, 
затраты на культуру к 2025 году предложено урезать 
на 16,5  процента относительно расходов 2022 года». 
Отдельное «горе», по словам Шаргунова, —  оптимиза-
ция книжных магазинов, библиотек, домов культуры, 
которая «увы, продолжается».

О выдаче прокатных удостоверений фильмам, кото-
рые «под прикрытием жизненных историй говорят не-
гативно о нашей стране», вопрос поднял  депутат фрак-
ции ЛДПР Владимир Сипягин. Реанимировать уста-
ревший закон о культуре и вернуться к рассмотрению 
законопроекта о ввозе и вывозе культурных ценностей 
предложила  депутат фракции «Справедливая Россия 
— За правду» Елена Драпеко. Дмитрий Певцов — депу-
тат фракции «Новые люди» — предложил подумать над 
расширением экспертных советов в разных отраслях и 
приглашать в них не только профессионалов сферы, но 
и родителей, педагогов, детских психологов.

Основной темой «правительственного часа» стал 
нацпроект «Культура». По словам Ольги Любимовой, 
«из-за обострившегося санкционного давления ведом-
ство активно прорабатывает с поставщиками и под-
рядчиками возможности импортозамещения обору-
дования и материалов». Но по кассовому исполнению 
среди всех нацпроектов «Культура» лидирует.

Кстати, средства по нацпроекту «Культура» со сле-
дующего года будут выделяться региональным теат-
рам и музеям. С этого года такая поддержка оказывает-
ся муниципальным, прежде всего краеведческим музе-
ям. А сколько было памятных выступлений Дениса Ма-
цуева и Екатерины Мечетиной — нельзя предать вели-
кое достижение нашего творческого образования. Но-
выми музыкальными инструментами, оборудованием 
и учебными материалами обеспечено сегодня 1144 
детских школ и училищ искусств. В России впервые 
стартует системная работа по переподготовке творче-
ских и управленческих кадров в культурной отрасли. 
Только в этом году повышение квалификации пройдут 
40 тысяч человек, а до 2025 года — около 200 тысяч.

В последние дни в Думе проходит парад отчетов 
людей, которые принимают решения, влияющие и 
на судьбу государства, и отдельного человека. Кто-то 
имел неосторожность заметить: отчет главы Центро-
банка — это донорство (за счет налогоплательщиков?), 
а министерство культуры — это потребительство.

Ну да, Чайковский был без денег, как многие гении. 
Но только избранные помнят имя Надежды фон Мекк, 
а имя великого композитора знает все человечество. 
Отчет культурного министра в Думе — это не про щед-
рость государства, а про качество  нашей жизни и на-
шей победы человека в человеке. 

РЕШЕНИЕ 

КС изучил дело 
о банкротстве

ЗАПЛАТИЛИ 
ПО СЧЕТАМ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ при-
ступил к проверке законода-
тельства о банкротстве. 

Группа бывших руководи-
телей филиалов «Финансовой 
корпорации Открытие» пола-
гает, что списание денежных 
средств, проведенное с их сче-
тов в период предбанкротства 
банка в рамках мероприятий 
по финансовому оздоровлению 
организации, было незакон-
ным, ведь их вина в банкрот-
стве не доказана. Суды общей 
юрисдикции возражали, что 
принятый Банком России в 
2017 году план осуществле-
ния мер по предупреждению 
банкротства является обяза-
тельным к исполнению, что и 
было сделано. Точку в споре 
предстоит поставить КС РФ.

На момент изъятия денеж-
ных средств в соответствии с 
положениями Виктор Питер-
нов занимал должность управ-
ляющего филиалом «Санкт-
Петербург», Лариса Магеро 
руководила филиалом «Пет-
ровский», Вера Лычева — фили-
алом в Архангельске. В банке 
они держали личные накопле-
ния, получали заработную пла-
ту, пенсии. 

Особо Шумилина отметила, 
что у других сотрудников, ко-
торые занимали аналогичные 
должности, но не имели средств 
на счетах в «Открытии», спи-
саний не было. А ее доверите-
лям деньги не вернули даже по-
сле того, как банк удержался 
на плаву и до сих пор успешно 
работает. Поступить таким об-

разом позволяют положения 
подпункта 4 пункта 12, пункта 
12.1 статьи 189.49 ФЗ «О несо-
стоятельности (банкротстве)», 
которые для получения финан-
совой помощи обязывают банк 
прекратить свои обязательства 
перед управляющими работ-
никами.

По мнению заявителей, та-
кой подход является прямым 
нарушением конституционно-
го принципа равенства перед 
законом.

Мнения представителей ор-
ганов власти по этому вопросу 
разошлись. К примеру, полно-
мочный представитель Госу-
дарственной Думы РФ в КС РФ 
Юрий Петров отметил, что ру-
ководители банка больше осве-
домлены о положении дел вну-
три финансовой организации, 
то есть находятся в привилеги-
рованном положении по срав-
нению с «простыми» вкладчи-
ками, за что и несут риски. Со-
ветник министра юстиции РФ 
Дмитрий Коротков полагает, 
что на сотрудников филиалов 
нельзя возлагать ответствен-
ность за неспособность банка 
выполнить свои обязательства. 
Они выполняют распоряжения 
вышестоящего руководства.

Проблема бывших менедже-
ров заключается еще и в том, 
что уже после того, как их счета 
были опустошены, заработали 
поправки в действующее зако-
нодательство, согласно кото-
рым руководителей и главных 
бухгалтеров филиалов банка 
вывели из-под действия нормы 
о прекращении обязательств 
банка перед управляющими ра-
ботниками. Обратной силы эта 
норма не имеет, так что улуч-
шая положение таких сотруд-
ников в целом, она не косну-
лась. Однако, по мнению пол-
преда Совета Федерации в КС 
РФ Ирины Рукавишниковой, 
требовать этого они не впра-
ве, поскольку «они по своему 
служебному положению обяза-
ны знать банковские правила, 
а списание денежных средств 
произошло 15 сентября 2017 
года, спустя полгода после 
вступления в силу рассматри-
ваемых норм». Судьи КС еще 
раз изучат все доводы в закры-
том режиме. О дате провозгла-
шения решения будет объявле-
но позднее. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Каждый рубль на обеспече-
ние войск должен использоваться максимально эффективно

Поставки под задачу
Владимир Кузьмин 

Р
уководителей всех 
предприятий, участ-
в у ю щ и х  в  п р о и з -
водственных цепоч-
ках необходимой для 
армии продукции, под 
личную подпись озна-
комят с планами-гра-
фиками работ, сооб-

щил премьер-министр Михаил 
Мишустин. Он пообещал стро-
гий контроль эффективности 
используемых средств.

В среду глава правительства 
провел очередное заседание 
координационного совета по 
вопросам обеспечения потреб-
ностей Вооруженных сил Рос-
сии. На прошлой неделе с чле-
нами совета проводил совеща-
ние президент, он особо отме-
тил необходимость работать не 
по бюрократическим нормати-
вам и инструкциям, а добивать-
ся конкретного, нужного для 
всех результата на основании 
системной работы. «Малозна-
чимых вопросов в оснащении 
войск быть не может. От этого 
зависят эффективность наших 
воинов на поле боя, их жизнь и 
здоровье», — подчеркнул вчера 
Мишустин.

На предыдущем заседании 
совет обсудил проект межве-
домственного регламента взаи-
модействия в части планирова-
ния, реализации, мониторинга 
и корректировки целевого зада-
ния по обеспечению потребно-
стей армии. Документ, по сло-
вам премьера, направлен на 
стандартизацию всех процедур 
— чтобы ведомства действовали 
единообразно. «Это позволит 
повысить скорость принятия 
решений», — рассчитывает гла-
ва правительства.

Важный аспект предстоящей 
работы — организация обратной 
связи между производителями 
и получателями военной про-
дукции. «По каждому элементу 
нужно учитывать мнение тех, 
кто его использует. Это касает-
ся всех направлений — от тяже-
лых вооружений до содержания 
медицинской аптечки», — ука-
зал Михаил Мишустин. 

Такой подход должен преоб-
ладать при работе над целевы-
ми заданиями, добавил он. Осо-

бенно это актуально сейчас — в 
преддверии зимы. Меняются 
условия жизни людей и рабо-
ты техники. «Они становятся 
более сложными. Надо прини-
мать во внимание этот момент 
при формировании заказов на 
поставку лекарств, одежды. И 
конечно, при строительстве 
укрытий и фортификации», — 

подчеркнул глава кабинета ми-
нистров.

По каждой номенклатуре 
необходимой для армии про-
дукции координационный со-
вет формирует свой план-гра-
фик: с указанием конкретно-
го исполнителя, включая при 
необходимости схемы поставок 
сырья и комплектующих, чтобы 

была возможность точно коор-
динировать производственный 
процесс. Руководителей всех 
предприятий, участвующих 
в производственной цепочке, 
ознакомят с ними под личную 
подпись. «Чтобы каждый четко 
понимал и свою задачу, и меру 
ответственности. С обязатель-
ным отчетом ответственных о 
результатах выполнения целе-
вых заданий», — сказал Михаил 
Мишустин.

Важное значение предсе-
датель правительства прида-
ет финансированию закупок и 
контролю за использованием 
средств. «Каждый рубль из тех 
средств, которые мы выделя-
ем на эти цели, должен быть ис-
пользован максимально эффек-
тивно, поэтому ресурсы нужно 

сконцентрировать на конкрет-
ных задачах специальной воен-
ной операции», — заявил пре-
мьер. Он напомнил, что никто 
не снимал с правительства обя-
занности по сохранению устой-
чивости экономики и всей фи-
нансовой системы.

Михаил Мишустин попросил 
вице-премьеров Дениса Манту-
рова, Марата Хуснуллина и Та-
тьяну Голикову выступить с 
докладами о формировании це-
левых заданий, а министра обо-
роны Сергея Шойгу, руководи-
телей МВД, Росгвардии, ФСБ 
проинформировать о требуе-
мых материально-технических 
средствах. 

Михаил Мишустин отметил, 
что малозначимых вопросов 
в оснащении войск быть не может.

А К Ц Е Н Т

Руководители предприятий, 
участвующих в реализации заданий, 
должны четко понимать свою задачу 
и меру ответственности

Заявители полага-
ют, что списание 
денег с их счетов 
в период перед 
тем как у банка 
начались пробле-
мы, было незакон-
ным. Ведь вина 
в неприятностях 
банка тех, кто 
обратился в КС, 
никем не доказана 

Николай Патрушев и президент Ирана Эбрахим Раиси обсудили вопросы взаимодействия в сфере безопасности.
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Так называемая гегемония США уходит 
в прошлое. Россия и Иран сегодня 
находятся на острие борьбы за становле-
ние многополярного миропорядка

Не на тех, кто 
покинул страну, а 
на тех, кто остался 
в России, обраща-
ет внимание мини-
стерство культуры 
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Важные гости Госдумы: накануне — Эльвира Набиуллина, 
 сейчас — Ольга Любимова.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Татьяна Карабут

Н
есмотря на уход извест-
ных брендов, дефици-
та косметики и парфю-

мерии на российском рынке 
нет. Их место занимают отече-
ственные производители, не-
большие европейские и ази-
атские компании. В интервью 
«РГ» председатель правления 
Российской парфюмерно-кос-
метической ассоциации Татья-
на Пучкова рассказала, как бу-
дет дальше меняться ассорти-
мент, есть ли проблемы с каче-
ством продукции и поставками 
импортных ингредиентов.

Сейчас есть дефицит какой
-то косметики или парфю-
мерии? 

ТАТЬЯНА ПУЧКОВА: Дефицита в це-
лом на рынке нет. Выросла сто-
имость импортной продукции, 
ушла часть брендов, маловато 
товара категории люкс. Но ре-
тейлеры проработали альтер-
нативные каналы поставок, из-
менили ассортимент. 

Замечу, что далеко не все 
западные бренды ушли из 
России. Есть много не самых 

больших компаний, которые не 
прекращали поставок, напри-
мер, из Италии и Испании. Да 
и продукцию известных марок 
можно сейчас купить, особен-
но онлайн. Что-то завозят по па-
раллельному импорту. Но здесь 
есть риск нарваться на поддел-
ку. Поэтому крупные импорте-
ры пока не очень хотят пользо-
ваться этим механизмом, непо-
нятно, как проверять подлин-
ность, как декларировать соот-
ветствие, как законно выводить 
на рынок. 

Кроме того, сейчас появи-
лось много продукции из ази-
атских стран — Южной Кореи, 
Китая. 

Мы сами что-то выпускаем? 
ТАТ Ь Я Н А  П У Ч К О В А : Существенно 
увеличилась доля отечествен-
ной косметики. В России рабо-
тают более 600 компаний, ко-
торые производят широкий 
спектр косметики. А по таким 
категориям, как средства гигие-
ны полости рта и детская косме-
тика, мы вообще впереди плане-
ты всей. Нигде в мире не делают 
столько добротной и доступ-
ной детской косметики. До вес-

ны 2022 года примерно 35—40% 
всей парфюмерно-косметиче-
ской продукции в денежном 
выражении производилось на 
территории России отечествен-
ными и локализованными ино-
странными предприятиями. По-
лагаю, уже по итогам 2022 года 
эта доля будет заметно выше.

А как быть с парфюмерией?
ТАТЬЯНА ПУЧКОВА: Самая большая 
доля импорта у нас в декоратив-
ной косметике. Чуть лучше ситу-
ация в парфюмерии. Недорогую 
парфюмерию до 500—600 руб-
лей мы производим сами. Доро-
гой сегмент практически полно-
стью состоит из импортной про-
дукции. Но такие духи тоже есть 
— и известных брендов, и нише-
вые, которых на нашем рынке 
всегда было много. Появляется 
очень неплохая отечественная 
нишевая парфюмерия.

Какой трансформации ассор-
тимента ждать потребите-
лю на фоне санкций? 

ТАТЬЯНА ПУЧКОВА: Думаю, косме-
тическая отрасль избавится от 
многих продуктов с надуман-
ной маркетинговой историей. 

Например, массовому покупа-
телю не нужна линейка из пяти 
различных средств для умыва-
ния, покупают одно-два, наибо-
лее универсальных по функци-
ям. Упал спрос на многоступен-
чатый уход из шести кремов, 
достаточно одного или двух. 
Но поскольку требования к ка-
честву у потребителей сейчас 
очень высокие, выбранные про-
дукты должны быть достойного 
качества. 

Есть в России компетенции, 
чтобы производить каче-
ственную косметику? Можно 
ли потребителям быть уве-
ренными в ее безопасности?

ТАТЬЯНА ПУЧКОВА: В 90-е годы про-
шлого века отрасль училась 
всему с нуля. А сейчас есть и 
опыт, и надежные поставщики, 
и компетенции, и грамотные 
специалисты. Для российской 
парфюмерно-косметической 
отрасли открывается огромное 
окно возможностей. 

С мая 2022 года в России 
действует упрощенный поря-
док оформления деклараций 
на продукцию, который дает 
право компаниям заменять 
отдельные ингредиенты анало-
гами. Замена без дополнитель-
ной проверки возможна толь-
ко в том случае, если не влияет 
на безопасность продукта. Это 
дало возможность российским 
производителям продолжать 
работать в нормальном режи-
ме, несмотря на санкции. Мера 
временная, порядок действует 
только на территории России, 
продавать даже в страны СНГ 
продукцию с такими деклара-
циями невозможно. Определен-
ные риски здесь присутству-
ют, поскольку решение о заме-
не того или иного ингредиента 
принимает сам производитель. 
По сути, на его совести лежит 

безопасность продукции. Веро-
ятность того, что среди новых 
производителей окажутся слу-
чайные, которые через год-два 
уйдут с рынка, существует.

Кроме того, я пока с долей 
скепсиса отношусь к продук-
ции частных марок. Почти все 
ретейлеры и маркетплейсы сей-
час начали активно заказывать 
косметику для собственных 
торговых марок (СТМ). Но они 
ставят задачу производителям 

сделать продукцию побыстрее 
и подешевле, обеспечить при-
вычный ассортимент. Здесь для 
покупателя есть риск получить 
некачественный продукт.

Нужно ли в этой ситуации 
вводить заградительные по-
шлины на импортную про-
дукцию?

ТАТЬЯНА ПУЧКОВА: С одной стороны, 
это даст новые возможности ро-
сту российских производствен-
ных косметических компаний. 
С другой стороны, в данный мо-
мент есть группы косметиче-
ских товаров узкоспециально-
го назначения (например, для 
кожи, склонной к дерматитам, 
для салонного ухода или та же 
декоративная косметика), где 
российские предприятия пока 
не могут полностью заместить 
импортную продукцию. Наше-
му покупателю должны быть 
доступны все возможные това-
ры. Да и для российского бизне-
са пропадет стимул развивать-
ся. Должна быть конкурентная 
среда.

С поставками ингредиентов 
сейчас большая проблема? Ка-
ких вовсе нет в доступе?

ТАТЬЯНА ПУЧКОВА: Западные санк-
ции ударили по поставкам мно-
гих ингредиентов. Например, 
шестым пакетом запрещены 

поставки ряда силиконов, ко-
торые используются в косме-
тической индустрии (в частно-
сти, в средствах для волос). Вес-
ной нам было сложно, не было, 
например, перекиси водорода, 
пропал глицерин. Но через ме-
сяц поставки восстановились, 
нашли другие каналы для пере-
киси водорода, появились до-
стойные российские поставщи-
ки глицерина нужного качества. 
Дефицит многотоннажных ин-
гредиентов достаточно быстро 
ликвидируется с помощью ана-
логов из Азии или разработки 
своих продуктов. Наша отрасль 
использует множество разно-
го сырья. Например, в хорошем 
косметическом креме может 
быть 20 и более компонентов, 
секрет успеха не в каком-то од-
ном, а в их сочетании. По нашим 
данным, в Россию ввозилось до 
5 тыс. видов разного сырья для 
косметики. И очень важно, что-
бы на рынке было много разно-
го сырья.

Возможно ли организовать 
производство дефицитных 
ингредиентов на территории 
России? 

ТАТЬЯНА ПУЧКОВА: Ни одна страна в 
мире не производит все косме-
тическое сырье, это невыгод-
но. Например, за много лет так 
сложилось, что основные пиг-
менты (для красок для волос и 
т.п.) сейчас делаются в Китае. 
Нет смысла срочно начинать 
производить пигменты. Зна-
чит, нужно сосредоточиться на 
чем-то другом, в чем у нас есть 
свои уникальные возможности. 
Важно не пытаться догонять 
то, что уже есть на рынке. Уже 
сейчас некоторые российские 
компании, производящие по-
верхностно-активные вещества 
для косметики и бытовой хи-
мии, предлагают целый спектр 
новых ингредиентов на осно-
ве отечественных научных раз-
работок и отечественного при-
родного базового сырья. Нуж-
но придумывать что-то новое, 
опережающее, что будет вос-
требовано через два-три года. 
Ведь рынок косметики — это во 
многом рынок моды, которая, 
как известно, переменчива. 

ИНИЦИАТИВА 
Для судей введут 
новый вид поощрения

Повысят 
классно

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект, 
предлагающий установить новый вид поощрения для 
судей: наиболее опытным и профессиональным людям 
в мантиях будут присваивать повышенный квалифи-
кационный класс. Это что-то вроде дополнительной 
звезды на погонах офицера.

«Законопроект направлен на стимулирование про-
фессионального роста судей, сохранение высокого 
кадрового потенциала в сфере правосудия и повыше-
ние тем самым его качества», — прокомментировал 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

У судей нет чинов. Но есть квалификационные клас-
сы, которые очень важны для карьеры. Шагнуть в новый 
класс для судьи — это как в армии получить повышение 
в звании. Событие 
и значимое, и при-
ятное, и напрямую 
влияющее на оклад.

Напомним, для 
судей предусмотре-
но 10 квалификаци-
онных классов — с 
девятого (низший) 
по первый плюс выс-
ший класс. Классы 
соответствуют опре-
деленным уровням 
судов. Например, 
судьями Верховно-
го суда России могут 
быть судьи первого 
и высшего классов. И чем выше класс, тем больше оклад. 
Согласно закону присвоение судье того или иного квали-
фикационного класса находится в прямой зависимости 
от замещаемой им судейской должности в суде соответ-
ствующего уровня. 

Достигнув максимально возможного в зависимо-
сти от уровня суда квалификационного класса, судья в 
определенной степени лишается мотивации к повыше-
нию уровня своей квалификации, а при значительном 
стаже работы в сфере правосудия — к продолжению ра-
боты в этой сфере. Вроде как всего достиг и двигаться 
дальше нет смысла. А раз так, то ради чего стараться? С 
подобными проблемами сталкивается любой человек, 
не только судья. Но крайне важно, чтобы судья ответ-
ственно относился к делу.

«Новый подход к присвоению судьям квалификаци-
онного класса будет способствовать укреплению ста-
туса судей. Проект предполагает возможность присво-
ения судье, внесшему значительный вклад в дело от-
правления правосудия или имеющему особые заслуги 
перед судебной системой, квалификационного класса 
выше предусмотренного по замещаемой должности», 
— подчеркнул глава правления АЮР.

Что в районном суде, что в Верховном — судья дол-
жен судить только по совести и закону. А квалификаци-
онные классы являются показателем его профессио-
нального уровня.  

ТЕНДЕНЦИИ Какая косметика и парфюмерия заменит известные бренды

Средства после ухода

Покупатель в обороте

По данным сайта «Чер-
ная пятница 2022», в 
этом году в онлайн-рас-

продажах участвуют 173 мага-
зина. Акция пройдет с 24 по 27 
ноября. Традиционно «черная 
пятница» проводится в послед-
нюю пятницу ноября, но каждый 
магазин сам выбирает подходя-
щий ему период распродажи. 
Покупателей привлекают сни-
жением цен, а выручка склады-
вается за счет крупного оборота. 

По словам участников рынка, 
в этом году ожидается ажиотаж-
ный спрос, несмотря на переход 
многих покупателей к эконо-
мии. В частности, высоким мо-
жет оказаться спрос на быто-
вую технику и элекронику. По 
данным Ассоциации компаний 
интернет-торговли, в прошлом 
году во время акции в интернет-
магазинах было оформлено за-
казов на 85,7 млрд рублей, в 2,16 
раза больше, чем годом ранее 
(сказалась пандемия). 

В этом году антиковидные 
ограничения сняты, бизнес ожи-
дает притока покупателей в тор-
говые центры. По данным мо-
бильного приложения «Город», 

для держателей карты «Трой-
ка» и финансового маркетплей-
са «Сравни», которые провели 
опрос, делать покупки в пери-
од распродаж планируют око-
ло 60% респондентов. При этом 
59% участников опроса пред-
почитают покупать товары он-
лайн, а 41% опрошенных отпра-
вятся в магазины. Большинство 
респондентов (37%) планируют 
потратить на распродаже от од-
ной до пяти тысяч рублей.   

Как отмечают в компании 
«М-Холдинг», недельные расхо-
ды россиян осенью выросли на 
3% по сравнению с тем же пери-
одом прошлого года, при этом 
средний чек снизился на 1%. Та-
кие данные говорят о том, что 

покупатели готовы к тратам, но 
хотят экономить. Потому рас-
продажи будут привлекательны 
для многих.  

Однако расчетливый марке-
тинговый ход направлен в конеч-
ном итоге на увеличение выруч-
ки. Потому эксперты советуют 
покупать только необходимое. 
Никакая даже самая большая 
скидка не может быть стиму-
лом к покупке ненужного това-
ра. Ни одно выгодное предложе-
ние на стиральный порошок не 
заставит нас пачкаться больше, 
замечает Перепелкин. «Стоит 
обратить внимание на товары, 
которые вы давно планировали 
купить. Здесь критерии — стой-
кое желание и необходимость. 

К таким категориям чаще всего 
относятся верхняя одежда, зна-
ковые товары, гаджеты. Это 
вещи, которые имеют долгий пе-
риод использования, к тому же 
действует так называемый от-
ложенный спрос. Обязательно 

сравните цены. Стоит покупать 
обдуманно и внимательно чи-
тать условия акций», — говорит 
эксперт.  

Бизнес ожидает притока покупа-
телей в ТЦ, но люди уже привыкли 
приобретать товары онлайн. 

А К Ц Е Н Т

Раньше доля российской косметики 
в магазинах составляла 35—40%. 
Сейчас ее заметно больше 

А К Ц Е Н Т

Эксперты советуют даже во время 
распродаж приобретать только необхо-
димое. Никакая скидка не может быть 
стимулом к покупке ненужного товара Тем временем

Средняя цена на одежду и обувь на российских маркетплейсах снизи-

лась после запуска программы параллельного импорта. Об этом 

заявил руководитель Федеральной антимонопольной службы (ФАС) 

Максим Шаскольский. 

«При этом по категориям, где параллельный импорт пока не введен, от-

мечается рост цены товаров по сравнению с предыдущим годом», — от-

метил он.

По его словам, благодаря параллельному импорту объем реализуемых 

товаров превысил уровень 2021 года.

Всего с момента разрешения этого механизма стоимость ввезенной на 

территорию России продукции составила более 12 млрд долларов, за-

ключил Шаскольский.

Согласно данным Росстата, доля интернет-торговли в общем объеме 

розницы достигла 11,2% (годом ранее было 8,8%). По оценке президен-

та Ассоциации компаний интернет-торговли (АКИТ) Артема Соколова, 

с января по август включительно россияне совершили покупок в ин-

тернете на сумму 3,1 трлн рублей, на 39% больше, чем за аналогичный 

период прошлого года.

Подготовил Алексей Любовецкий

В случае повыше-
ния квалификаци-
онного класса 
судья также 
получит и замет-
ную прибавку 
к своему окладу

Приказ 
рассекретят

«В целях заблаговременного информирова-
ния должника о предмете и основаниях предъ-
явленных к нему требований в гражданском 

судопроизводстве предлагается возложить на взыска-
теля обязанность направить должнику копию заявле-
ния о выдаче судебного приказа», — заявил председа-
тель Верховного суда РФ Вячеслав Лебедев.

Сейчас пленум Верховного суда России одобрил 
проект соответствующих поправок в ГПК. В случае 
принятия предложения тревожный звонок должен бу-
дет поступить человеку заблаговременно. Взыскатель 
— хочет он того или нет — будет вынужден проинфор-
мировать, что намерен решить вопрос в ускоренном 
порядке.

По данным Судебного департамента при Верхов-
ном суде РФ, за шесть месяцев этого года суды вынесли 
более 12,2 миллиона судебных приказов. Из них более 
пяти миллионов — приказы о взыскании долгов в сфе-
ре ЖКХ. Сколько из 
них стали сюрпри-
зами для граждан, 
история умалчива-
ет. Но после приня-
тия предлагаемых 
поправок сюрпри-
зов станет меньше.

Кроме того, за-
конопроектом 
предлагается обя-
зать суд указывать 
в судебном акте по 
гражданским де-
лам дату его изго-
товления в полном 
объеме на всех ста-
диях судебного процесса. По оценке авторов законо-
проекта, это «решает проблемы предъявления требо-
ваний к судье о недопущении волокиты и нарушения 
процессуальных сроков ввиду того, что лица, участву-
ющие в деле, не всегда имеют возможность доказать, 
когда именно судебный акт был изготовлен в оконча-
тельной форме, в результате чего заявитель формально 
считается пропустившим срок на его обжалование».

Еще одно важное предложение: разрешить гражда-
нам подавать иски к Пенсионному фонду по месту жи-
тельства. Так что человеку, считающему, что ему недо-
плачивают, не придется далеко ехать для выяснения 
отношений.

Как рассказал Владимир Груздев, в результате про-
веденной реорганизации в органах Пенсионного фон-
да России были созданы клиентские службы, которые 
не имеют правового статуса филиала или представи-
тельства. Соответственно, они не могут выступать от-
ветчиками. 

Иски необходимо подавать в отделения Пенсионно-
го фонда Российской Федерации, которые могут нахо-
диться даже в других районах. Данное обстоятельство, 
подчеркивают эксперты, затрудняет доступ к правосу-
дию граждан по спорам, связанным с восстановлением 
пенсионных прав.

«Подготовленное предложение обусловлено соци-
альной направленностью споров о восстановлении 
пенсионных прав и будет способствовать обеспече-
нию доступа к правосудию гражданам, которые в силу 
возраста, состояния здоровья, материального поло-
жения нуждаются в особой защите», — пояснил глава 
правления АЮР.  

1

Много косметики везут из Южной Кореи и Китая. Есть итальянская и испанская продукция.
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Взыскатель будет 
обязан проинфор-
мировать должни-
ка, что намерен 
воспользоваться 
ускоренной 
процедурой
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Подготовлены 
приказы 
об индексации 
тарифов на газ

ЗАЯВКА 
НА РОСТ
Михаил Загайнов, 
Сергей Тихонов

Тарифы на газ в России с 1 дека-
бря 2022 года могут вырасти на 
8,5%. Такой размер индексации 
как для населения, так и для 
промышленности предусмот-
рен проектом приказов Фе-
деральной антимонопольной 
службы (ФАС), размещенным 
на портале проектов норматив-
ных правовых актов.

В пресс-службе ФАС «РГ» 
сообщили, что изменение та-
рифов предусмотрено прогно-
зом социально-экономиче-
ского развития, подготовлен-
ным минэкономразвития. При 
этом в антимонопольном ве-
домстве подчеркнули, что в 
последующем тарифы не бу-
дут изменяться до 1 июля 2024 
года. «ФАС России проконтро-
лирует обоснованность изме-
нения тарифов на газ. Индек-
сация не приведет к снижению 
спроса на этот энергоресурс, 
объемы поставок газа для вну-
тренних потребителей будут 
увеличиваться с учетом реа-
лизации программы газифика-
ции», — отметили в ФАС.

На фоне текущего уровня 
инфляции тарифы для насе-
ления изменяются ниже ин-
фляции, добавили в антимо-
нопольной службе. По данным 
Росстата, инфляция в России с 
начала года составила 10,67%.

В пресс-службе минэнер-
го уточнили, что отдельным 
категориям населения предо-
ставляются льготные усло-
вия оплаты газа, субсидии на 
оплату коммунальных услуг 
вплоть до 50%. В отношении 
индексации оптовых цен на 
газ для промышленных потре-
бителей в минэнерго поясни-
ли, что это необходимо для 
постепенного приведения цен 
на газ к экономически обосно-
ванному уровню. 

В ведомстве отметили, что 
пересмотр оптовых тарифов 
для промышленности позво-
лит поддерживать реализа-
цию ремонтных и инвестпро-
грамм, а это гарантирует на-
дежное обеспечение потреби-
телей энергоресурсом на фоне 
подорожания сырья и матери-
алов.   
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГРОМКОЕ ДЕЛО Китайцы надеются вернуть «Мотор-Сич» через суд в Гааге

Закон умирает последним
Павел Дульман

Е
динственными собствен-
никами, которые выра-
зили возмущение само-

управством президента Зелен-
ского, отобравшего под предло-
гом военных действий их акти-
вы, оказались китайские инве-
сторы «Мотор-Сич». Осталь-
ные хранят молчание, смирив-

шись с новыми правилами биз-
неса, испытанными на Украине 
ее хозяевами. Так, представи-
тель компании Beijing Skyrizon 
Ван Цзин в своем блоге WeChat 
осудил национализацию и по-
обещал бороться за вложен-
ные в Украину деньги «закон-
ным путем». «Мы решительно 
выступаем против бесстыдно-
го поведения государства Укра-

ины, касающегося политиза-
ции нормального делового по-
ведения, насильственной на-
ционализации компании «Мо-
тор-Сич» и необоснованного 
разграбления законных прав 
и интересов китайских инве-
сторов», — заявил господин Ван 
Цзин.

Напомним, речь идет о 4,5 
миллиарда долларов, которые 

китайские инвесторы надеют-
ся отсудить у Киева в Междуна-
родном арбитражном суде в Га-
аге. В такую сумму они оцени-
ли стоимость самого контроль-
ного пакета предприятия, 
вложенных в его модерниза-
цию средств, цену связанных 
проектов, упущенную прибыль 
и компенсацию за возмутитель-
ное поведение официального 
Киева, расторгнувшего сдел-
ку на финальном этапе и вдо-
бавок применившего против 
китайских бизнесменов пер-
сональные санкции. Поэтому 
в обоснование иска китайцы, 
помимо прочего, напомина-
ют и про межправительствен-
ное соглашение о привлечении 
и взаимной защите инвести-
ций от 1992 года, которое укра-
инское государство грубо нару-
шило. 

Нужно ли напоминать, что 
сделку расстроили США еще 
при президенте Трампе, не по-
стеснявшиеся надавить на Зе-
ленского публично авторите-
том госдепа и Пентагона. Не 
сказать, что для них был так ва-
жен этот актив. «Мотор-Сич» — 
прямой конкурент гигантов 
американского ВПК, поэтому 
конкурентных инвестицион-
ных предложений из-за океана 
не поступало. Главным для Ва-
шингтона было не допустить 
к технологиям моторостроения 
китайский бизнес. 

Тем интереснее будет про-
цесс в Гааге, дата начала кото-
рого, впрочем, пока не опреде-
лена. Несмотря на основатель-
ную доказательную базу, про-
тив истцов работает «поддерж-
ка Украины со стороны циви-
лизованных стран» и англосак-

сонский административный 
ресурс, перевешивающий, как 
показывает последняя практи-
ка, любые билли, законы, кон-
венции, международные согла-
шения, традиции, правила и ре-
путации. По итогам разрешения 
казуса «Мотор-Сич» может слу-
читься так, что и международ-
ный арбитраж пополнит список 
дискредитированных между-
народных институций, разме-
нявших авторитет на политиче-
скую целесообразность и сию-
минутные интересы гегемона. 
С этого момента фраза об «от-
стаивании интересов законным 
путем» превратится в пустой 
звук, из бизнеса уйдут правила 
и любой актив в любой стране 
окажется без защиты. Как уже 
случилось с российским бизне-
сом на Западе и теперь проис-
ходит с китайским на Украине. 
О том, что действие равно про-
тиводействию и закон бумеран-
га никто не отменял, инициато-
рам уничтожения мировой си-
стемы взаимоотношений напо-
минать излишне — у них все уже 
горизонт планирования и все 
мельче цели. Но пока на Украи-
не обкатывают пиратские мето-
ды ведения бизнеса, против ко-
торых оказались бессильными 
местные олигархи.  Американцы сделали все, чтобы не допустить китайцев к технологиям моторостроения на «Мотор-Сич».

А К Ц Е Н Т

На Украине обкатывают пиратские
методы ведения бизнеса,
против которых оказались бессильными 
местные олигархи 

Конгресс на волоске
Попробуем оценить 
промежуточные итоги 
в категориях «до» и «по-

сле». Союзники президента-де-
мократа Джо Байдена до выбо-
ров имели большинство в обеих 
палатах конгресса.

В сенате у обеих партий по 
50 мест, а условный контроль 
над ним демократы получали 
за счет решающего голоса вице-
президента Камалы Харрис, ко-
торый учитывается только в слу-
чае паритета. Изначально рес-
публиканцам для большинства 
необходимо было отвоевать хотя 
бы одно кресло. А после того, 
как стало ясно, что они теряют 
свое место от Пенсильвании, им 
требовалось отыграть уже два 
мандата. Соцопросы указыва-
ли, что шансы на это у них есть 
в трех штатах — Аризона, Невада 
и Джорджия. К вечеру среды по 
московскому времени, по дан-
ным RealClearPolitics, в Аризо-
не лидировал демократ, в Нева-
де — республиканец, но подсчет 
голосов продолжался. А в Джор-
джии победитель будет опреде-
лен только во втором туре 6 де-
кабря. Поэтому если одна из пар-
тий выиграет сейчас и в Аризоне, 
и в Неваде, то она и будет контро-
лировать сенат. В противном 
случае ждать ясности придет-
ся до декабрьского второго тура 
в Джорджии.

В 435-местной палате пред-
ставителей у демократов было 
220 мандатов, у республикан-
цев — 212, а еще три места по 
разным причинам были вакант-
ными. Для большинства необ-
ходимо 218 мест. По данным 
RealClearPolitics, демократы га-
рантировали себе 187 мест, рес-
публиканцы — 204 места. При 
этом, основываясь на ходе об-
работки бюллетеней, амери-
канские СМИ все же прогнози-
руют большинство для респуб-
ликанцев. Газета The New York 
Times считает, что они получат 
224 мандата, телеканала NBC 
News — 222 мандата.

В целом демократы считают, 
что избежали худшего сценария, 
который американские СМИ 
в последние дни перед выборами 
называли все более вероятным 
из-за низких рейтингов Байде-
на и экономических трудностей. 
Подавляющей победы республи-
канцев не случилось. Этим и объ-
ясняется легкая эйфория в рядах 
союзников Байдена. Но, посколь-
ку итогового результата нет ни 
по одной из палат, праздновать 
им преждевременно.

Конгресс, да не только
Где успех республиканцев 

очевиден, так это в штате Фло-
рида. Местные губернатор Рон 
Десантис и сенатор Марко Ру-
био не просто переизбрались, 
но победили даже в округе Майа-
ми-Дейд, который два десятка 
лет неизменно был вотчиной де-
мократов. Уверенный триумф 
Десантиса, который считается 
восходящей звездой консервато-
ров, может стать заявкой на уча-
стие в республиканских прайме-

риз в 2024 году, хотя самым по-
пулярным политиком партии 
остается Дональд Трамп.

Результат в Майами-Дейд ин-
тересен тем, что округ более чем 
наполовину населен выходца-
ми из Латинской Америки, а их 
демократы привыкли считать 
своим электоратом вместе с дру-
гими цветными меньшинствами. 
На этом основании либеральные 
эксперты предрекали медлен-
ный закат Республиканской пар-
тии в силу того, что она опирает-
ся на белый электорат, доля кото-
рого в Америке неуклонно сни-
жается. Победа Десантиса и Ру-
био говорит о преждевременно-
сти таких суждений.

А вот на губернаторских вы-
борах успех скорее за демократа-
ми: штатов, в которых главой бу-
дет политик от этой партии, ста-
ло на два больше.

Что дальше?
Для оценки влияния выбо-

ров на президентство Байдена 
разберемся, что дает партиям 
контроль над каждой из палат.

Полномочий у сената много, 
но одно из ключевых — это кон-

троль над утверждением на вы-
сокие государственные долж-
ности. Пока союзники Байдена 
контролируют верхнюю пала-
ту, он имеет больше возможно-
стей подбирать себе министров 
и прочих руководителей по сво-
ему усмотрению, а также назна-
чать судей в Верховный суд, если 
там появляется вакансия. Пере-
ход сената под контроль оппози-
ции сильно ограничит главу Бе-
лого дома в этом смысле.

В палате представителей ле-
жат ключи к запуску процедуры 
импичмента президента США. 
Республиканцы уже намекали, 
что не прочь отомстить демо-
кратам за две попытки объявить 
импичмент Трампу. Кроме того, 
партия большинства контроли-
рует все комитеты. Республи-
канцы заявляли, что в случае по-
беды используют это для запус-
ка серии расследований против 
Байдена, в том числе по выводу 
войск из Афганистана, по ми-
грационной политике, по подо-
зрениям о махинациях его сына. 
Наконец, контроль над палатой 
даст им возможность влиять на 
расходование государственных 

денег, например на поддержку 
экономики в условиях послед-
ствий пандемии или на пособия. 

Контроль над обеими пала-
тами дает партии возможность 
проводить выгодные ей законо-
проекты и еще больше влиять 
на финансовые и социальные 
вопросы. Президент США име-
ет право вето, а конгресс может 
преодолеть его, для чего необ-
ходимо две трети голосов в каж-
дой палате. Такого большинства 
ни одна из партий заведомо не 
получит, но есть масса уловок 
для дополнительного давления 
на Белый дом. Например, неу-
годные президенту идеи мо-

гут оформлять как поправки 
к важным документам, таким 
как оборонный бюджет. Блоки-
рование такого документа по-
литически трудно для Белого 
дома. Кроме того, слишком ча-

стое вето выставляет президен-
та не в лучшем свете, посколь-
ку он таким образом единолич-
но блокирует волю избранно-
го американцами большинства 
в конгрессе.  

Окончательных результатов американцы, всю ночь следившие за подведением итогов голосования в Аризоне (на фото) и других штатах, так и не дождались — главные новости еще впереди.

А К Ц Е Н Т

Демократы считают, что избежали худ-
шего сценария, но СМИ все равно предре-
кают им потерю палаты представителей
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СПАСАЕТ СТЕКЛО

Иван Сысоев

Венеция вновь страдает от традиционных ноябрьских 
наводнений. Конечно, нынешняя высокая вода не идет 
ни в какое сравнение с 2019 годом, когда наводнение 
было сильнейшим за последние 150 лет. Однако в этом 
году потоп уже называют «историческим» — не из-за 
уровня воды, а потому, что впервые базилика Святого 
Марка получила рукотворную защиту от моря. Сейчас 
в городе уровень моря повысился на 95 сантиметров, 
вновь заставляя местных жителей и многочисленных 
 туристов бродить по площадям в резиновых сапогах. 
Но горожан и гостей больше заботит не вопрос, как не 
промочить ноги, а насколько эффективным окажется 
идея местных властей спасти от высокой воды знамени-
тый собор Святого Марка. В этом году свое первое испы-
тание проходят специальные стеклянные барьеры, ко-
торыми окружили по периметру базилику. Их задача — 
не дать воде проникнуть в собор. Пока со своей миссией 
ограждения справляются: в то время, как на площади 
Сан Марко слой воды составляет 10 сантиметров, в ба-
зилике пол абсолютно сухой. «Стеклянный пояс», как 
уже окрестили защитные сооружения местные жители, 
является, по заявлениям властей, временным решени-
ем. Их планируют убрать после того, как будет проведе-
на реконструкция базилики, с подъемом ее фундамен-
та. Венецианцы переживали, что из-за новых огражде-
ний будет испорчен вид на собор Святого Марка. Однако 
большинство теперь признает, что использование стек-
ла совсем не мешает любоваться красотой базилики.  

В МИРЕ

Базилику Святого Марка впервые попробовали защитить 
от наводнения барьерами. Теперь кругом вода, а в здании сухо.
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КСТАТИ

В США также состоялось несколько местных референдумов на разные 

темы — от абортов до легализации марихуаны. А в пяти штатах (Алабама, 

Вермонт, Луизиана, Орегон и Теннесси) голосовали по вопросу запрета 

рабства в качестве уголовного наказания — всего через полтора века по-

сле того, как рабство было отменено в США в 1865 году. Приз за ориги-

нальность можно вручить штату Луизиана, где более 60 процентов голо-

совавших отказались убирать положение местной конституции, которое 

допускает рабство в качестве наказания. Эксперты поясняют, что это 

вызвано неудачной формулировкой вопроса на референдуме.

Между тем 

Газета The Washington Post присудила президенту 

Джо Байдену новый «титул» — «Бездонный Пинок-

кио». Получить его не так и легко: необходимо много 

и уверенно лгать, сохранять спокойствие перед 

лицом репортеров, избирателей и оппонентов. 

Впрочем, Байдену это оказалось по плечу даже в ко-

роткие сроки. Посещая штаты перед голосованием, 

президент перевыполнил норму недостоверных 

заявлений и стал вторым политиком — «сыном Папы 

Карло». Вторым — после своего неутомимого оппо-

нента Трампа, который всерьез подумывает о том, 

чтобы баллотироваться на пост президента 

в 2024 году. Номинация «Бездонный Пиноккио» 

была создана газетой The Washington Post еще в пе-

риод президентства Трампа и довольно быстро дока-

зала свою социальную значимость. «Я создал вели-

чайшую экономику в мире, лучшую, которая 

когда-либо была в США», — утверждал Трамп 7 июня 

2020 года, и это высказывание — всего лишь одно из 

493 официально подсчитанных на 2021 год ложных 

высказываний об экономике. А что же Байден? Пы-

таясь во всем превзойти Трампа, нынешний прези-

дент США сам не заметил, как и у него вырос «длин-

ный деревянный нос» Пиноккио. А грабли-то все те 

же: Байден неаккуратно жонглирует экономически-

ми показателями, ценами на газ, которые якобы сни-

зились с момента его прихода к власти. Или описы-

вает свое тесное сотрудничество с Си Цзиньпином — 

«17 тысяч миль, проведенные рука об руку в деловых 

поездках», ставя в тупик Белый дом, который просто 

не в состоянии подтвердить эту сказку про лучших 

друзей. Нельзя забывать и о тех случаях, когда даже 

официальные представители Байдена не знают, 

соврал ли тот намеренно, в политических целях, или 

же случайно перепутал факты. Например, когда 

ошибся с количеством штатов в родной стране. 

Подготовила Ксения Мищенко 

ЕС НАПУГАЛИ «ЗЕЛЕНЫЕ» 
ПЛАНЫ БАЙДЕНА
Василий Федорцев

Между Евросоюзом и США назревает серьезный эко-
номический конфликт, причем с выраженным «зеле-
ным» окрасом. Причиной разногласий стал так назы-
ваемый закон о снижении инфляции, подписанный 
Джо Байденом в августе. Он предусматривает выде-
ление почти 400 миллиардов долларов на развитие 
возобновляемой энергетики и борьбу с изменением 
климата.

Хотя «зеленые» идеалы европейцам близки, 
проблема, с их точки зрения, заключается в том, что 
закон о снижении инфляции основывается на прин-
ципе «покупай американское». Налоговые субсидии, 
на которые пойдет львиная доля предусмотренных 
в законе средств, получат только те производители, 
кто выпускает свою продукцию на территории США, 
а также соседних Канады и Мексики. В результате, по 
словам французского министра финансов Бруно Ле 
Мэра, европейская промышленность, которая сейчас 
и так страдает из-за большой разницы цен на энергию 
в США и ЕС, может окончательно проиграть конкурен-
цию американцам.

В первую очередь Евросоюз беспокоит автомобиль-
ная отрасль. По новому закону американские покупа-
тели будут получать налоговый вычет в размере 7,5 
тысячи долларов на 
покупку электромо-
билей, произведен-
ных в США, Канаде 
и Мексике. Перед 
европейскими 
производителями 
в этом случае вста-
ет серьезный выбор 
— либо сокращать 
свое присутствие на 
американском рын-
ке, либо перено-
сить производство 
в США. Вполне оче-
видно, что они выберут второе. Для ведущих в ЕС не-
мецких автоконцернов США — второй по значимости 
рынок после Китая, в прошлом году они продали туда 
автомобилей почти на 28 миллиардов долларов. И, 
например, BMW уже объявила о планах инвестировать 
миллиард долларов в производство электромобилей 
на своем заводе в Спартанбурге в Южной Каролине и 
еще 700 миллионов — в производство аккумуляторов 
в соседнем Вудраффе. Аналогичные планы озвучива-
ет Audi и другие компании, причем не только немец-
кие. На днях шведский производитель аккумуляторов 
Northvolt заявил, что, скорее всего, откажется от пла-
нов строительства своей новой фабрики в Германии 
и вместо этого откроет производство в США — потому 
что там хорошие субсидии и низкие цены на энергию.

Но серьезные риски грозят не только европейской 
автопромышленности. Закон о снижении инфляции 
также предусматривает налоговые субсидии для аме-
риканских производителей энергетического обору-
дования, водорода, «зеленого» топлива — то есть прак-
тически для всего спектра, связанного с возобновляе-
мой энергетикой. Как сообщает норвежское издание 
Recharge, Евросоюз уже направил в США письмо с тре-
бованием либо полностью убрать из закона соответ-
ствующие положения, либо сделать в них исключения 
для европейских компаний.

Вашингтон, впрочем, на уступки, скорее всего, не 
пойдет. Как отмечает издание Politico, закон уже про-
шел согласование в конгрессе и вносить в него сейчас 
изменения политически невыгодно для администра-
ции Байдена. •

Огромные «зеле-
ные» субсидии 
для производи-
телей в США 
могут похоронить 
автопром в Европе
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ДОРОГИ Число аварий 
с участием двухколесной 
техники выросло вдвое

Попали 
под самокат

Владимир Баршев

Количество аварий, совершенных с участием электро-
самокатов, гироскутеров, моноколес и прочих средств 
индивидуальной мобильности (СИМ) за 9 месяцев это-
го года выросло в два раза по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Вдвое же увеличилось 
число погибших и раненых в этих ДТП. Такие данные 
приведены в обзоре аварийности, опубликованном 
Научным центром по безопасности дорожного движе-
ния МВД России. 

Всего за 9 месяцев этого года зафиксировано 838 
дорожно-транспортных происшествий с участием 
СИМ, в которых 19 человек погибли и 870 получили 
ранения. 

Почти три четверти таких аварий, а именно 74%, 
или, в численном выражении, 620 ДТП — это наезды 
на пешеходов.  Почти половина подобных ДТП (45%) 
произошла на выездах с прилегающих территорий или 
на перекрестках. Четверть аварий (26%) пришлась на 
пешеходные переходы. 

Более чем в половине ДТП (56,3%) СИМ имели 
электродвигатель мощностью от 0,25 до 4 кВт. На эти 
происшествия приходится и наибольшее число по-
гибших — 89,5%. С двигателем мощностью до 0,25 кВт 
произошло 43,6% ДТП. На них пришлось 10,5% погиб-
ших. И только одно ДТП зафиксировано с СИМ мощно-
стью более 4 кВт. В нем один человек получил ранение. 

Интересно еще и то, что, по данным статистики, 
лишь треть из этих аварий (32,4%) произошла с уча-
стием прокатной техники. Остальные ДТП совершены 
на технике, принадлежащей физическим лицам. 

Напомним, что с 1 марта вступают в силу поправки 
в Правила дорожного движения, которые вводят само 
понятие СИМ, а также устанавливают требования по 
их использованию на дорогах. Дети до 14 лет смогут 
передвигаться на них по тротуарам, пешеходным и ве-
лодорожкам. Старше 14 лет — только по велодорожкам. 
Но при условии, что этот транспорт весом не превы-
шает 35 кг. При этом скорость не должна превышать 25 
км/ч. Если велодорожек нет, то можно и по тротуарам. 
Если нет ни велодорожек, ни тротуаров, то можно дви-
гаться по обочинам при тех же условиях.

По краю проезжей части можно ехать только при 
наличии тормозов, заднего красного фонаря и перед-
ней фары. Здесь вес устройства не ограничен. Важно, 
что ехать они могут только по краю той дороги, где ско-
рость движения ограничена 60 км/ч и разрешено дви-
жение велосипедов.

Однако пока совершенно непонятно, кто и как бу-
дет контролировать соблюдение этих правил.  

РАЗВИТИЕ Продажи российской мебели восстановились после летнего спада

Планы разложили на столе
Марина Трубилина

П
родажи мебели на рос-
сийском рынке на фоне 
экономических сложно-

стей выходят на уровень пре-
дыдущих двух лет. Это отличает 
Россию от западных стран, где у 
многих компаний появились се-
рьезные проблемы.

В России поставили рекорд 
по производству мебели еще во 
втором полугодии 2020 года. 
В 2022 году сначала спрос и 
производство упали из-за санк-
ций, снижения покупательной 
способности, общей неопреде-
ленности и стремления покупа-
телей отложить приобретение 
мебели, рассказывает «РГ» ген-
директор Ассоциации предпри-
ятий мебельной и деревообра-
батывающей промышленности 
России Тимур Иртуганов. «Сей-
час мы наращиваем объемы 
производства. По продажам в 
2022 году мы выходим на уро-
вень предыдущих двух лет», — 
отмечает он.

Российская мебельная от-
расль ощутила на себе отголос-
ки международной повестки, но 
это коснулось крупнейших иг-
роков по линии производствен-
ного оборудования и вынужден-
ной смены логистических цепо-

чек, отмечает председатель сове-
та директоров Mr.Doors Максим 
Валецкий. «И если летом и в на-
чале осени еще сохранялась не-
которая нестабильность в спро-
се, что предсказуемо, то сегодня 
мы выходим на плановые пока-
затели продаж», — добавляет он. 

При этом ведущие мебель-
ные игроки, по словам экспер-
та, нашли в рамках этой по-
вестки и новые возможности 
для развития собственного биз-
неса. Большой потенциал есть в 
направлении премиального сег-
мента, а также в усилении ассор-
тимента продукции. «Продолжа-
ем рассматривать покупку акти-
вов западных игроков, уходящих 
с российского рынка, усиливаем 
собственные позиции в произ-
водстве медицинской мебели и 
сотрудничестве с крупнейшими 
застройщиками страны», — гово-
рит Валецкий. Технологический 
суверенитет, который все шире 
обсуждается на уровне россий-
ского правительства, позво-
лит решить многие проблемы и 
придаст большей уверенности 
всем игрокам отрасли, отмеча-
ет эксперт.

В начале весны производите-
ли отмечали ажиотажный спрос 
на мебель, который позже сме-
нился спадом. Тогда эксперты 

рассказывали о двух возмож-
ных сценариях развития рынка. 
По стресс-сценарию продажи по 
итогам года могли упасть мини-
мум на 50% из-за сокращения 
доходов населения и высокой 
инфляции. По оптимистичному 
— к осени рынок должен был ста-
билизироваться, а мебельные 
предприятия продолжить рабо-
ту в привычном режиме. Пока 
ситуация развивается по второй 
модели. 

Цены на мебель, подскочив-
шие в марте, в мае снизились на 
10% и продолжают держаться 
примерно на том же уровне, за-
мечает Иртуганов. Пиломатери-
алы подешевели, но подорожала 
импортная фурнитура, ткани, 
лаки, краски и др. 

На европейском и амери-
канском рынках мебели при 
этом кризис. Крупнейшие мага-
зины приостанавливают прием 
заказов, продают бизнес и со-

кращают сотрудников. Об этом 
заявил в колонке для Forbes 
основатель интернет-магази-
на мебели Divan.ru Антон Ма-
каров. По его мнению, причи-
ны проблем — в снижении спро-
са после пандемии, ошибочных 
ставках на онлайн-торговлю и 
сложностях с получением фи-
нансирования. 

До 2020 года мировой ме-
бельный рынок бурно развивал-
ся: открывались новые предпри-
ятия, повсеместно рос спрос. 
Лидерами по объемам произ-
водства были Китай и США, по-
ясняет Иртуганов. Но после 
2020 года начались проблемы. 
Китай из-за пандемии значи-
тельно снизил объем экспор-
та, он остается страной номер 
один в отрасли, но уже с мень-
шим отрывом от других стран. 
Китайские компании переста-
ли ездить на выставки, что так-
же сказалось на продажах. И все 

же преждевременно говорить о 
мировом кризисе, считает Ир-
туганов, — проблемы есть, но 
паникерских настроений нет. 
Проблемы иностранных компа-
ний — это частные истории, а не 
тенденция. 

Многие западные игроки, 
сделав ставку исключительно 
на онлайн, показывавший неве-
роятный рост в период панде-
мии, совершенно не задумыва-
лись о планомерном развитии 
офлайн-точек продаж, отмеча-
ет Валецкий. «И это сыграло с 
ними злую шутку, когда клиенты 
вернулись к привычной схеме 
потребления. Да, люди продол-
жают делать заказы в интернет-
магазинах, но перед крупными 
покупками и тем более при за-
казе мебели по индивидуаль-
ным проектам все-таки предпо-
читают увидеть товар в розни-
це, оценить его качества и свой-
ства», — считает он. В России, по 
его словам, производители ме-
бели при определенных допол-
нительных вложениях в онлайн 
все-таки продолжают усиливать 
и офлайн-представленность.   

ЛЕКАРСТВА 

Российские 
фармкомпании 
сотрудничают 
с индийскими

ВОСТОЧНЫЙ 
ЭКСПРЕСС
Ирина Невинная

В российских аптеках и боль-
ницах может увеличиться доля 
лекарств производства индий-
ских фармкомпаний. Их конку-
рентоспособность по сравне-
нию с западными фармпрепа-
ратами может вырасти на фоне 
продолжающихся сложностей 
с поставками из Европы и США. 
Но все же основным трендом 
в России останется курс на 
развитие собственного фарм-
производства. К такому выводу 
пришли аналитики ДРТ.

Санкции, введенные про-
тив России весной 2022 года, не 
распространялись на поставки 
зарубежных лекарств и медиз-
делий, и все крупные западные 
компании заявили, что не пла-
нируют покидать российский 
рынок. Однако они свернули 
клинические исследования в 
российских клиниках, сократи-
ли программы по продвижению 
своих лекарств, сократив бюд-
жеты на рекламу и обучающие 
программы с медиками. 

Тем не менее пока серьезных 
дестабилизирующих измене-
ний с лекарствами эксперты не 
отмечают. В целом же, согласно 
данным DSM-Group, соотноше-
ние импортных и локализован-
ных препаратов, продаваемых 
в аптеках, за год почти не изме-
нилось, и по-прежнему запад-
ные компании доминируют в 
ТОП-10 по объемам продаж. Но 
перебои с поставками все же 
возникают (последние случаи 
— антибиотик амоксиклав, а 
также пролонгированная фор-
ма антипсихолитика галопери-
дола), и для пациентов это чув-
ствительно. На этом фоне, по-
лагают в ДРТ, выгодные бонусы 
могут получить фармпроизво-
дители из восточных регионов, 
прежде всего Индии, если обес-
печат стабильные поставки.

«В этой стране давно суще-
ствуют необходимые компе-
тенции для производства дже-
нериков не только в части гото-
вых лекарств, но и субстанций. 
Кроме того, индийские произ-
водители получают у запад-
ных компаний лицензии на 
производство лекарств на су-
щественно лучших условиях, 
чем это доступно российским 
фармкомпаниям. В результате 
цены у них могут быть заметно 
ниже», — пояснил «РГ» партнер 
ДРТ в России Олег Березин. 

Это подтвердили «РГ» в рос-
сийской компании, которая ло-
кализует у нас производство 
индийских вакцин. «Вместе с 
нашим главным партнером, 
индийской компанией Serum 
Institute , мы организуем произ-
водство вакцины от ротавируса 
на заводе под Калугой, который 
мы строим, — рассказал «РГ» 
глава компании Pharm Aid Аза-
мат Метов. — В ближайшее вре-
мя планируем клинические ис-
следования еще по нескольким 
продуктам».

Как отметил Азамат Метов, 
если раньше индийские препа-
раты были доступны в основ-
ном в розничном сегменте рос-
сийского фармрынка, то сейчас 
индийские производители ста-
новятся серьезными игроками 
в сегменте госзакупок. 

«Замещение возможно в 
первую очередь со стороны 
российских компаний, но так-
же и иностранных из Индии, 
Китая и других стран, — сказала 
«РГ» глава компании «Иннова-
ционная фармацевтика» Ната-
лья Рабинович. — Однако порог 
входа на российский фармры-
нок высокий: для регистрации 
индийских препаратов необхо-
димо будет проводить клиниче-
ские исследования с участием 
именно российских пациентов 
из-за специфических разли-
чий популяций. А клинические 
испытания — это время и день-
ги. Полагаю, какие-то значи-
тельные изменения в пользу 
китайских и индийских компа-
ний могут быть заметны в гори-
зонте 5—10 лет».   

ОБРАЗОВАНИЕ В школы вернется начальная военная подготовка

Класс на марше 

Мария Агранович 

К
урс начальной во-
енной подготовки 
(НВП) снова появит-
ся в школах со следу-
ющего года. Об этом 
сообщил министр 
просвещения России 
Сергей Кравцов.

«Такой курс мы 
подготовим до 1 января 2023 
года, затем пройдет апробация, 
и школы со следующего учеб-
ного года смогут его использо-
вать», — уточнил Кравцов.

Напомним, идею вернуть 
в школы предмет «Начальная 
военная подготовка», отме-
ненный в начале 1990-х годов, 
вновь стали обсуждать весной 
этого года. Теперь в планах мин-
просвещения — закрепить по-
лучение соответствующих зна-
ний на уровне Федеральной 

основной образовательной про-
граммы для учеников 10—11-х 
классов, проект которой разме-
щен в интернете для обществен-
ного обсуждения. Не отдельным 
предметом, а модулями в рам-
ках курса «Основы безопасно-
сти жизнедеятельности». 

Так, в проекте образова-
тельной программы для стар-
шеклассников в курсе «ОБЖ» 
представлено два варианта про-
грамм, один из которых — базо-

вый и содержит привычные раз-
делы по безопасности в быту, 
на транспорте, в социуме и в 
природных условиях, а также 
начальные знания по безопас-
ности государства, обороне и 
основам военной службы.

Во втором варианте кур-
са «ОБЖ», в частности, есть 
отдельный модуль № 9 — «Эле-
менты начальной военной под-
готовки». Здесь и строевая под-
готовка, и воинское привет-

ствие, и оружие пехотинца, и 
правила обращения с ним. Уче-
ники 10—11-х классов научатся 
оказывать первую помощь и по-
знакомятся со средствами ин-
дивидуальной защиты. 

Как сообщили «РГ» в мин-
просвещения, каждая школа 
сможет самостоятельно вы-

брать более подходящий для 
себя вариант курса «ОБЖ». Так-
же в министерстве отметили, 
что в разработке находится и 
отдельный курс «НВП», но для 
внеурочного изучения.  

Школьники изучат оружие и прави-
ла обращения с ним, научатся ока-
зывать первую помощь. 

А К Ц Е Н Т

Западные компании сделали ставку 
на онлайн-продажи, но клиенты 
возвращаются в офлайн

А К Ц Е Н Т

Основы военной подготовки будут вклю-
чены в курс «ОБЖ» для 10-11 классов. 
Также в разработке отдельный курс НВП 
для внеурочного изучения

Чтобы выйти 
на наш рынок 
со своими лекар-
ствами, фарм-
производители 
из восточных 
стран должны 
будут провести 
в России клиниче-
ские испытания

КОММЕНТАРИЙ

Алексей Гусев, ответственный секретарь Координационного 
совета Национальной родительской ассоциации:
— В нашем детстве и детстве наших родителей курс основ военной под-

готовки в школах был. Мы говорим о его возвращении, но речь не идет о 

какой-то излишней милитаризации всей нашей жизни, а о базовых зна-

ниях. Как показали события последнего времени, люди часто не разби-

раются в терминологии. Произошел, на мой взгляд, некий информацион-

ный провал, который надо бы закрыть. Конечно, парням предваритель-

ная военная подготовка сегодня нужна. Кроме того, для родителей сего-

дня очень важно внимание школы к профориентации, в том числе и в 

важнейшей сфере обеспечения обороноспособности государства. Еще 

один момент — умение оказать первую медицинскую помощь, что тоже 

входит в курс «НВП». Мы все это немножко упустили. 
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— Кто придет на место ушедших 
из России брендов — 
читайте на сайте
rg.ru/art/2429123

ТРАНСПОРТ Росавиация 
проверит исправность 
почти 600 иностранных 
самолетов до конца года

К полету 
готовы

Ирина Жандарова

Росавиация занимается выдачей сертификатов лет-
ной годности самолетам иностранного производства 
российских авиакомпаний, сообщили в пресс-службе 
ведомства. До введения западных санкций надзор за 
ними осуществляли авиавласти Бермудских островов 
(BCAA) и Ирландии (IAA). 

Проверку 599 воздушных судов иностранного произ-
водства планируется завершить до конца 2022 года. 

До введения санкций российские специалисты уже 
осуществляли инспекционные проверки и выдачу сер-
тификатов летной годности на иностранные самолеты 
авиакомпаний «Ямал», «Аврора», «Северсталь» и др.

Перевод самолетов российских авиакомпаний в Го-
среестр воздушных судов Российской Федерации и по-
лучение сертификатов летной годности авиационных 
властей России способствуют независимости россий-
ской авиации от санкций и безопасности полетов.

В Росавиации отметили, что поддерживают вве-
дение норм, которые закрепят регистрацию гра-
жданских воздушных судов исключительно в Государ-
ственном реестре воздушных судов Российской Феде-
рации, как это уже принято в отдельных государствах 
мира.  

РЕТЕЙЛ Что не так 
с упаковкой для соусов

Сбой клея

Татьяна Карабут

Минпромторг рекомендовал торговым сетям не отбра-
ковывать продукты в упаковке дой-пак (гибкий плос-
кий пакет со складкой внизу) с внешними дефектами и 
не штрафовать за эти дефекты производителей. На ка-
честве продуктов это никак не сказывается. 

В министерстве «РГ» рассказали, что проблема с 
упаковкой наблюдалась в июле — августе этого года. 
На фоне санкций производители дой-пак вынуждены 
были экстренно сменить поставщиков клея и красок. 
Обычно этот процесс занимает не менее года. Но в кри-
зисной ситуации приходилось действовать быстро. И 
хотя новые клеи и краски полностью соответствова-
ли всем параметрам, производители упаковки жало-
вались, что после фасовки проявлялся визуальный де-
фект — отслаивался верхний слой, из-за чего картинка 
на упаковке казалась мятой. 

При этом такой дефект никак не влияет на каче-
ство продукта, его сроки годности и читаемость мар-
кировки, утверждают в министерстве. Уже с сентя-
бря большинство крупных производителей решили 
проблему: пересмотрели компоненты и технологии, 
внедрили соответствующие методы контроля. «Дефи-
цита на рынке полимерной упаковки мы не прогнози-
руем», — подчеркнули в министерстве. 

В ведомстве попросили торговые сети дать произ-
водителям упаковки время на технологическую адап-
тацию в связи с переходом на новое сырье — не отбра-
ковывать, не возвращать товар и не штрафовать по-
ставщиков при условии соответствия такой продукции 
требованиям безопасности и технических регламен-
тов Таможенного союза ЕАЭС.  
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ИНИЦИАТИВА 

Специалисты 
присмотрят 
за детьми 
воинов

РАДЫ 
ПОНЯНЧИТЬСЯ
Алексей Юхтанов, 
«Российская газета», Ульяновск

Обучить и сертифицировать за 
ближайшие полгода более по-
лусотни нянь, которые окажут 
помощь в присмотре за детьми 
в семьях мобилизованных, взя-
лись социальные службы Улья-
новской области. Соискатели 
пройдут профессиональное 
обучение и получат соответ-
ствующие сертификаты, сооб-
щила министр семейной, де-
мографической политики и со-
циального благополучия Улья-
новской области Анна Твер-
скова.

В области уже работают 65 
сертифицированных нянь. Со-
циальная услуга предостав-
ляется многодетным, непол-
ным, студенческим семьям, а 
также семьям, находящимся в 
трудной жизненной ситуации. 
Няни приходят к детям от 3 ме-
сяцев до 12 лет (к детям-инва-
лидам — до 18 лет) в течение ра-
бочего дня с 8.00 до 17.00 три 
раза в неделю. Посещение не 
превышает 60 минут. Услуга 
может заключаться в том, что-
бы проводить ребенка в дет-
ский сад или встретить из шко-
лы. Можно задействовать няню 
и на большее время, но уже 
платно.

С появлением новой льгот-
ной категории — семей моби-
лизованных граждан — потреб-
ность в специалистах ожидаемо 
возрастет.

— В течение ближайшего по-
лугодия как минимум 50—60 
нянь мы планируем обучить, 
вручить им профессиональ-
ные сертификаты и включить 
в реестр сертифицированных 
нянь, — рассказала корреспон-
денту «Российской газеты» 
региональный министр.

Подготовка профильных 
специалистов проводится в 
регионе благодаря проекту 
«Профессиональные няни — де-
тям», в котором Ульяновская 
область участвует с 2019 года. 
Уже 72 ребенка в регионе поль-
зуются этой услугой. 

ЭКОЛОГИЯ На 
Енисее 
проводят 
эксперименты 
с уровнем воды 

СЕЛИ НА МЕЛЬ

Алексей Бондарев, 
«Российская газета», 
Красноярск

Красноярская ГЭС прекрати-
ла усиленный сброс воды с пло-
тины. Уровень Енисея снова 
упал в черте города. Ранее гид-
роэнергетики устроили искус-
ственный паводок, чтобы реч-
ники смогли нормально закон-
чить навигацию.

Прошлая зима в Сибири 
выдалась малоснежной. В ре-
зультате приток воды в Крас-
ноярское и Саяно-Шушенское 
водохранилища весной и летом 
составил всего 50—70 процен-
тов от нормы. Это поставило 
под угрозу навигацию — суда не 
могли пройти по обмелевшей 
реке.

— Уровень воды в Енисее 
критически низок, что связано 
с небольшими запасами снега 
в горных районах. Такого об-
меления не было с 1936 года, 
— констатировал заместитель 
председателя комитета по при-
родным ресурсам и экологии 
Законодательного собрания 
края Юрий Захаринский. 

Судоходная компания «Пас-
сажирречтранс» в июле была 
вынуждена на несколько не-
дель останавливать перевозки 
от Красноярска до Дудинки. А в 
октябре под угрозой оказалось 
завершение грузовой навига-
ции — флот Енисейского речно-
го пароходства не мог нормаль-
но вернуться с Таймыра на зим-
ние базы в Красноярске. 

По последним данным Сред-
несибирского управления по 
гидрометеорологии, уровень 
воды в водохранилище Крас-
ноярской ГЭС был ниже на 7,8 
метра, чем прошлом году. Что-
бы поднять уровень Енисея 
ниже плотины до приемлемых 
для речников показателей, на 
ГЭС увеличили сброс воды на 
900 кубометров в секунду. В та-
ком режиме станция прорабо-
тала десять дней, в течение ко-
торых река в черте Красноярска 
поднялась на метр. Вчера, 9 но-
ября, уровень Енисея вернули 
в исходное состояние — то есть 
чрезвычайно обмелевшее. 

ОБЩЕСТВО Факультет социальных технологий Северо-Западного института 
РАНХиГС готовится сменить адрес

Временная прописка
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

С
туденты и преподаватели 
факультета социальных 
технологий (ФСТ) Севе-

ро-Западного института РАН-
ХиГС при Президенте РФ гото-
вятся к тому, что в ближайшее 
время факультету придется 
освободить занимаемую им 
большую часть исторического 
здания в центре Санкт-Петер-
бурга, которое может отойти 
Церкви. И куда тогда деться ре-
бятам, где будут проходить за-
нятия? В том, что происходит, 
разбиралась «РГ».

Факультет находится в очень 
хорошем месте Северной сто-
лицы, на улице Черняховского, 
в доме № 6/10, литера А. Центр, 
тихий квартал, рядом станция 
метро. Занимаемая ФСТ пло-

щадь — порядка 2500 квадрат-
ных метров. Помещения нахо-
дятся у вуза на правах бессроч-
ной и безвозмездной аренды 
у города. И занимает их вуз на 
протяжении трех десятков лет. 

Факультетская жизнь года-
ми шла своим чередом. А за по-
следние пять лет число студен-
тов даже увеличилось почти в 
два раза. Сейчас «население» 
факультета (студенты плюс пре-
подаватели) составляет почти 2 
тысячи человек. 

Но вот 18 октября в коми-
тет имущественных отноше-
ний Санкт-Петербурга была по-
дана просьба от прихода Кре-
стовоздвиженского собора на 
Лиговском проспекте пере-
дать им упомянутые помеще-
ния ФСТ. Потому что здание на 
Черняховского было построе-
но в 1898—1899 годах на земле 
Крестовоздвиженской церкви 

как Александро-Мариинский 
дом призрения заштатного и 
сиротствующего духовенства 
Санкт-Петербургской епархии. 

На четвертом этаже богадельни 
находилась домовая церковь, 
в освящении которой участ-
вовал отец Иоанн Кронштадт-
ский. Просьба — в полном соот-
ветствии с Федеральным зако-
ном от 30.11.2010 № 327-ФЗ «О 
передаче религиозным органи-

зациям имущества религиозно-
го назначения, находящегося в 
государственной или муници-
пальной собственности». Кста-

ти, часть помещений здания 
уже давно передана епархии. 

— Мы знали, что здание изна-
чально принадлежало Церкви, 
и понимали, что когда-нибудь 
нас попросят освободить поме-
щения. И как раз предлагали го-
роду заключить не бессрочный, 
а срочный договор, например, 
на десять лет, чтобы иметь вре-
мя подготовиться. Но как бы то 
ни было, прежде всего должен 
быть решен вопрос о перемеще-
нии нашего факультета в другое 
здание. Его могут выделить как 
городские, так и федеральные 
власти. Мы обращаемся и к тем, 
и к другим. Причем нам жизнен-
но необходимо здание все-та-
ки большей площади, чем ныне 
занимаемое. Потому что коли-
чество студентов увеличилось 
вдвое, — подчеркнул Олег Ку-
зин, декан ФСТ.

Причем любое здание фа-
культету не подойдет. Это об-
разовательное учреждение, и 
должно соответствовать опре-
деленным государственным 
нормативам. 

«РГ» обратилась за разъяс-
нениями в сектор коммуника-
ций Санкт-Петербургской епар-
хии. Нам пояснили, что причин 
для беспокойства нет. «Епархия 
со вниманием относится к учре-
ждениям социальной и образо-

вательной направленности. 
Так, например, при возвраще-
нии занятых другими учрежде-
ниями зданий Александро-Нев-
ской лавры более 12 лет ждали 
переезда станции переливания 
крови из помещения Древле-
хранилища старейшей обите-
ли города. А для возвращения 
Благовещенского храма в свое 
историческое здание на ул. 8-й 
Советской, 31—33, приход ждал 
переезда Государственного ар-
хива технических документов, 
пока для архива не было по-
строено новое здание». То есть 
пока не будет найдено подходя-
щего помещения, факультет как 
занимал часть здания на Черня-
ховского, так и будет занимать. 

Пока материал готовился к 
печати, мы получили коммен-
тарий от пресс-службы коми-
тета имущественных отноше-
ний Санкт-Петербурга. Нам 
пояснили, что Федеральным 
агентством по управлению го-
сударственным имуществом 
для факультета подобрано зда-
ние, находящееся в собственно-
сти РФ, по адресу: ул. Пестеля, 
дом 9, литера А. Также указано, 
что правительством Санкт-Пе-
тербурга этот вариант разме-
щения поддержан. А по вопро-
су оформления соответствую-
щих документов руководству 
вуза нужно обратиться в Меж-
региональное территориаль-
ное управление Федерального 
агентства по управлению госу-
дарственным имуществом в го-
роде Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области. То есть 
факультету предоставляют 
отдельное здание, находящееся 
в федеральной собственности. 

«РГ» будет следить за разви-
тием ситуации. На данный мо-
мент нет официального догово-
ра о передаче вузу здания на Пе-
стеля. По предварительным дан-
ным от вуза, этот дом подойдет 
для переезда в него ФСТ. 

ЖКХ В Москве в 2023 году отремонтируют 70 жилых 
домов-памятников

Возрождение высотки  

Ирина Огилько

Э
то рекордное коли-
чество жилых домов 
— объектов культур-
ного наследия, ко-
торые попали в план 
ремонта на буду-
щий год. С 2020 года, 
когда в городе нача-
лась программа суб-

сидирования столичным бюд-
жетом реставрационных работ 
во время капремонта жилья, 
восстановлено всего 90 зданий.

Как выяснил корреспондент 
«РГ», из 70 домов, включен-
ных в перечень работ будущего 
года, ремонт с полноценной ре-
ставрацией ждет всего 19 зда-
ний, имеющих сложные архи-
тектурные элементы. В осталь-
ных строениях реставрация 
предполагается частичная. «Са-
мые масштабные работы ожи-
даются в ходе капремонта зда-
ния 21/1 по Садовой-Спасской. 
Москвичи его больше знают 
как высотку на Красных Воро-

тах, — рассказал «РГ» начальник 
управления по работе с объекта-
ми культурного наследия Фонда 
капитального ремонта Москвы 
Даниил Лосин. — Архитекторы 
Алексей Душкин и Борис Ме-
зенцев построили центральную 
24-этажную башню — админи-
стративный корпус. Основные 
наши работы пройдут в двух бо-
ковых жилых крыльях высотно-
стью 10 и 15 этажей». В разное 
время в этом доме жили прези-
дент Академии наук Мстислав 
Келдыш, актриса Наталья Гун-
дарева, актеры Борис Чирков и 
Вячеслав Тихонов. 

Как уверяет Лосин, со вре-
мен ввода здания в эксплуа-
тацию в 1954 году дом ни разу 
капитально не ремонтирова-

ли. Управляющая компания за-
нималась время от времени 
лишь косметическим, поддер-
живающим ремонтом. Имен-
но поэтому в некоторых квар-
тирах сохранилась еще «род-
ная», а сейчас признанная опас-
ной проводка, двойные дере-
вянные рамы. Никто не менял 
и трубы подачи воды в кварти-
ры. Впрочем, пока аварий здесь 
не было, а вот крыша здания ре-
гулярно течет. Это хорошо вид-
но по подтекам на лестничных 
клетках последних этажей. По 
словам Лосина, сейчас во вре-
мя капремонта планируют за-
менить все инженерные систе-
мы, отремонтировать и отре-
ставрировать крышу, провести 
реставрацию подъездов и фа-

сада. Пока же идет разработка 
проекта. Чтобы он был сделан 
как можно точнее, проектиров-
щики использовали квадроко-
птер с видеокамерой. На осно-
вании архивных документов со-
ставили 3D-модель здания, за-
тем ее сравнят с современными 
снимками. И все недостающее — 
восстановят.  

Схожую работу ведут спе-
циалисты и с другим памятни-
ком истории — Домом страхо-
вого общества «Россия», рас-
положенным на Сретенском 
бульваре, 6. Его ремонт так-
же запланирован на будущий 
год. Это бывшие два доходных 
дома, построенных обществом 
в 1899—1902 годах по проекту 
молодого архитектора Нико-
лая Проскурнина. Архитекто-
ра Ле Корбюзье настолько впе-
чатлил этот дом, что он предла-
гал снести другие постройки и 
строить так же. Здание не толь-
ко поражало богатым оформле-
нием фасада: кованной чугун-
ной решеткой, скульптурами, 

инновационной была и начинка 
дома. Например, система венти-
ляции предусматривала подо-
грев, фильтрацию и увлажне-
ние наружного воздуха. В под-
вале била артезианская сква-
жина, поскольку московский 
водопровод в то время давал 
некачественную воду. В каж-
дом подъезде были лифты. Были 
даже своя телефонная станция и 
хранилище нефти для автоном-
ной электростанции, которая 
обеспечивала светом, энергией 
и горячей водой все квартиры. 
«У нас нет в планах восстанов-
ления всех возможностей инже-
нерии вековой давности. Но по 
плану восстановим лепной де-
кор по фасаду и в подъездах, от-
реставрируем большой объем 
башен, — говорит Лосин. — Заме-
ним инженерию, восстановим 
кровлю». На третьем месте по 
объему работ здание на Старой 
Басманной, 12, стр. 2. 

С момента постройки высотка 
на Красных Воротах ни разу капи-
тально не ремонтировалась. 

В стенах факультетского музея истории журналистики можно увидеть раритетные выпуски печатных изданий.

А К Ц Е Н Т

Всего в программу капремонта попали 
365 объектов культурного наследия 

А К Ц Е Н Т

В епархии «РГ» пояснили, что пока не 
будет найдено подходящего помещения, 
факультет как занимал часть здания 
на Черняховского, так и будет занимать

ТРАНСПОРТ 
Владельцы речного флота 
получат гранты 

Деньги суда

Сергей Жуков

Столичные власти выделят гранты судовладельцам на 
развитие речного прогулочного флота. Заявки прини-
маются до 7 декабря, сообщили в пресс-службе депар-
тамента транспорта.

В этом году, напоминает заммэра Максим Ликсу-
тов, на Москве-реке протестировали новую систему 
прогулочных маршрутов — теперь в столице их девять 
с общей для всех навигацией и единым сайтом для по-
купки билетов. Речные прогулки, по его словам, город 
намерен развивать и дальше, поэтому решено выде-
лить гранты с общим бюджетом в 100 миллионов руб-
лей. С их помощью, отмечают в дептрансе, судовла-
дельцы смогут возместить часть затрат на организа-
цию маршрутов, в том числе на новую билетную систе-
му и клиентские сервисы. 

На финансовую поддержку могут рассчитывать 
операторы прогулочного флота, зарегистрирован-
ные в качестве юридического лица или индивидуаль-
ного предпринимателя в Москве или Подмосковье. 
В частности, у судовладельцев, имеющих лицензию, 
должно быть в активе не менее трех месяцев экскур-
сионно-прогулочных перевозок в этом сезоне навига-
ции. В числе условий также значится отсутствие про-
сроченной задолженности по уплате налогов, сборов, 
страховых взносов, пеней, штрафов. Не должно быть 
в 2022 году и происшествий на водном транспорте, 
в которых по вине компании пострадали пассажиры. 
Подробные условия и список документов размещены 
на сайте t.mos.ru/reka в разделе «Судовладельцам».

Всего в Москве, по данным департамента транс-
порта, работают 16 судовладельцев с 49 теплоходами. 
Кстати, до конца года в столице в тестовом режиме за-
работает первый регулярный речной маршрут, кото-
рый свяжет парк «Фили» и Киевский вокзал. На линию 
выйдут отечественные электросуда с бесплатной се-
тью Wi-Fi и местами для перевозки велосипедов и ко-
лясок. 

ДОРОГИ 
В столице появились 
трамвайные «выделенки»

Путь «Витязя»

Сергей Буланов

У московских трамваев появились собственные вы-
деленные полосы — рельсы отделили бордюрами от 
проезжей части. Сейчас таким способом обособлено 
60 процентов путей, рассказал заммэра Максим Лик-
сутов. И скорость трамваев уже выросла на треть. 

Как уже писала «РГ», в Москве все трамвайное хо-
зяйство передано в ведение метрополитена. Стоит зада-
ча сделать рельсовый транспорт самым быстрым в го-
роде. Для этого меняют рельсы, закупают новые вагоны 
«Витязи», местами, как у Павелецкого вокзала, трам-
вайные и автомобильные потоки разводят по разным 
полосам. Но все же в столице осталось немало мест, где 
магистрали пересекаются с рельсами. И было решено 
отделить их от проезжей части бордюрами высотой 15 
сантиметров. Они не дают машинам объезжать пробки 
по путям, тем самым увеличивают скорость трамвая. 
Сейчас такие трамвайные выделенки монтируют на Во-
лочаевской улице, Измайловском и Серпуховском валу. 

Любое ДТП на трамвайных путях чревато задерж-
кой. Только в сентябре, как сообщили в пресс-службе 
департамента транспорта, вагоны в общей сложности 
простаивали 17 часов. Сотни пассажиров теряют вре-
мя. При этом, как отметили в ведомстве, в 90 процен-
тах аварий на путях виноваты водители автомобилей. 
Также есть случаи, когда машины выезжают на рель-
сы, пытаясь быстрее проскочить затор, а потом про-
сто застревают. ДТП не обходятся без последствий: 
по каждому из них метрополитен требует с водителей 
компенсацию. Ведь предприятию приходится не толь-
ко терять деньги, но и тратить время на ремонт трам-
ваев — после мелких аварий составы восстанавливают 
по 2—3 дня. Пока что самая большая выплата по таким 
искам — 1,1 миллиона рублей от водителя, который за-
держал трамваи на полтора часа. 

Чтобы таких случаев было меньше, пути отделяют 
от проезжей части. Недавно эти работы были завер-
шены на улицах Свободы и Костякова, заканчивается 
обособление в районе Ростокино. По словам Максима 
Ликсутова, к 2023 году выделенными будут 80 процен-
тов трамвайных рельсов. 

ОПРОС Врач, учитель 
и военный стали самыми 
благородными 
профессиями года 

Ваше 
благородие 

Владимир Емельяненко 

Топ-3 самых самоотверженных профессий 2022 года 
возглавили медики, педагоги и военные. Таковы итоги 
опроса сервиса по поиску работы SuperJob. В цифрах 
расклад популярности почитаемых профессий выгля-
дит так: 26% назвали профессию врача самой благо-
родной, 10% — учителя, 9% — военнослужащего. По 4% 
опрошенных самым возвышающим считают труд ра-
бочего и спасателей МЧС, по 3% — пожарных и двор-
ников, по 2% — инженеров и волонтеров. Среди других 
благородных профессий, набравших менее 2% голо-
сов, люди называли правозащитников, журналистов, 
водителей, соц. работников, космонавтов, поваров, ху-
дожников.  

Важная деталь: 5% полагают, что в каждой профес-
сии есть нравственные люди. Правда, есть и ложка дег-
тя в бочке меда: 7% 
утверждают, что 
благородных про-
фессий не осталось. 
Но из года в год са-
мыми благородны-
ми профессиями в 
глазах людей опре-
деляются лидеры 
предпочтений — вра-
чи, учителя и воен-
нослужащие. 
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1600
ЧЕЛОВЕК

от 18 лет и старше по всей Рос-

сии приняли участие в опросе
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КОШЕЛЕК   ВС: как 
поступать совладельцам 
квартиры, которые 
не могут жить вместе

Неудобная доля

Наталья Козлова

Очень распространенную житейскую ситуацию 
рассмотрел Верховный суд РФ. Он изучил спор, в ко-
тором речь идет о квартирах, у которых несколько 
собственников. Таких квартир в нашей стране много. 
И зачастую площадь жилья настолько невелика, что 
даже родственники на этих квадратных метрах с тру-
дом размещаются. Что уж говорить о чужих людях.

Юристы советуют таким гражданам обращаться в 
суд, чтобы определить порядок пользования помеще-
нием. Но практика подсказывает, что и судам непросто 
разрешать такие споры, где на маленькой жилплощади 
разворачиваются конфликты, а люди страдают тяже-
лыми заболеваниями. На какую компенсацию может 
рассчитывать гражданин, если он не живет в квартире 
на своих метрах, но является их собственником, объ-
яснил Верховный суд.

До ВС дошел спор двух собственниц одной не-
большой квартиры. И первым заметил это дело портал 
«Право.ru». А началась история с того, что в «однуш-
ке» проживала пенсионерка. Пожилая женщина была 
нездорова. Ей диагностировали психическое заболева-
ние, при котором невозможно совместное проживание 
с кем-либо. Но пен-
сионерка владела 
лишь половиной 

Вторая полови-
на принадлежала ее 
сводному брату. Как 
только представи-
лась возможность, 
он решил избавить-
ся от своей доли. 
Вот брат и продал 
свою долю посто-
ронним людям. 

Но никто из но-
вых сособственни-
ков жить в одной 
комнате с пенсио-
неркой так и не смог. Начались долгие судебные споры. 
И в итоге пять лет назад половину этой небольшой под-
московной квартиры купила некая гражданка. Через 
год эта гражданка подала иск, в котором попросила суд 
определить порядок пользования квартирой и оплаты 
«коммуналки» пропорционально долям. Истица в суде 
рассказала, что у квартиры два собственника, но жи-
вет там только одна пенсионерка.

Первая инстанция ее требования отклонила. Ведь 
новая собственница не представила доказательств, 
что ей мешают пользоваться квартирой. Совсем ино-
го мнения оказался Московский областной суд. Апел-
ляция обязала пенсионерку ежемесячно выплачивать 
сособственнице 11 500 рублей за пользование чужой 
долей и «коммуналку» по счетчикам. Такую сумму 
«арендной платы» судьи рассчитали исходя из заклю-
чения ООО «Центр экспертизы и оценки «Альянс». Его 
сотрудники использовали сравнительный подход по 
аналогичным объектам недвижимости — однокомнат-
ным квартирам, которые в этом регионе сдавали по 
средней цене 23 000 рублей.

Понятно, что теперь с таким решением пенсио-
нерка не согласилась. И уже она обратилась в Верхов-
ный суд РФ. Как заявил в Верховном суде представи-
тель постоянно живущей в квартире женщины, счет 
пенсионерке выставлен слишком высокий — ее пенсия 
в месяц всего 12 700 рублей. ВС пришел к выводу, что 
апелляция неверно определила размер компенсации, 
потому что не учла важных обстоятельств дела. 

Судьи Верховного суда подчеркнули, что, покупая 
долю в квартире, гражданка должна была предвидеть, 
что не сможет поселиться в «однушке». Из материалов 
дела видно, что она и при покупке доли в этой кварти-
ре прекрасно знала, что вторая собственница посто-
янно там проживает. А главное — она была в курсе, что 
живущая в квартире пенсионерка не просто не здоро-
ва, а страдает заболеванием, которое мешает вместе с 
ней жить. 

«Спорная квартира по техническому назначению 
не предназначена для проживания нескольких семей, 
которые не состоят между собой в родстве», — подчерк-
нул Верховный суд. 

Апелляция взяла среднерыночную цену аренды 
подобных «однушек», но в исследовании участвова-
ли свободные объекты. Между тем в спорной квартире 
живет пенсионерка, которая владеет половиной жи-
лья, а другой половиной реально невозможно пользо-
ваться, говорится в определении Верховного суда РФ. 
Вот с такими выводами высокая судебная инстанция 
страны отправила дело на пересмотр в апелляцию.

Эксперты подчеркивают, что в этом гражданском 
деле Верховный суд подтвердил — в аналогичных слу-
чаях надо неживущему сособственнику перечислять 
«арендную плату», и определил для этого условия. 

Главное, что для этого должен наличествовать спор 
между проживающим собственником и непроживаю-
щим. Непроживающий может потребовать в своем иске 
в суд несколько вероятных вариантов — либо вселить 
его в жилое помещение и не чинить ему препятствия 
им пользоваться, либо обязать платить проживающего 
собственника, разъясняет юрист.  И добавляет - прожи-
вающий постоянно в квартире собственник может по-
пробовать освободиться от выплаты компенсаций сво-
ему соседу. 

Сложно, но вполне реально добиться, чтобы в суде 
долю признали незначительной и обязали живущего 
принудительно выкупить ее. Главный критерий в ана-
логичных ситуациях, по словам юристов, — это не фак-
тический размер доли, а невозможность предоставить 
отдельную комнату, соразмерную доле собственника. 
Можно попробовать доказать, что единственной целью 
покупки доли в однокомнатной квартире было уще-
мить права проживающих в ней людей. •

СЕМЬЯ Родственники сирот получат преимущество в получении опеки 

Ничья бабушка 
Владислав Куликов

Б
абушки, дедушки, стар-
шие братья и сестры, а 
также другие родственни-

ки получат приоритет в полу-
чении опеки над осиротивши-
ми детьми. Соответствующую 
инициативу рассмотрела пра-
вительственная комиссия по 
законопроектной деятельности.

Не всегда детство — счаст-
ливая пора. Кому-то из детей 
страшно не везет: ребенок ли-
шается самого ценного, что есть 
на свете, материнской любви и 
заботы. По разным причинам.

Бывает, что после этого — в 
довершение бед — дитя оказы-
вается в чужих и жестоких ру-
ках. Был случай, когда осиро-
тевшая девочка-подросток по-
пала в руки одинокого мужчи-
ны средних лет, избивавшего ее 
и регулярно устраивавшего го-
лые фотосессии. 

Потом на суде он говорил, 
что снимки делал для гинеко-
лога. Пересылал, чтобы посо-
ветоваться, мол, беспокоился о 

здоровье ребенка. А в это время 
родная бабушка сироты билась 
с чиновниками, чтобы забрать 
внучку себе. Чиновники по ка-
ким-то причинам решили, что 
девочке лучше в прокуренной 
мужской квартире. 

Сейчас тот мужчина сидит. 
А девочка живет с братом и ба-
бушкой. Вряд ли есть сомнения 
в том, что изначально не стоило 
разлучать ребенка с родными.

По разным причинам пра-
во родной крови сегодня не все-
гда действует. Инициатива, раз-
рабатываемая правительством, 
исправляет ситуацию. Подготов-
ленный проект дает шанс бабуш-
кам и дедушкам хоть немного 
смягчить беду ребенка. И не-
медленно взять малыша себе.

Есть два вида несчастий, 
когда ребенку нужно подбирать 
новую семью. Первое: случи-
лась трагедия, родители погиб-
ли. Например, разбились в ав-
токатастрофе. Второе: родите-
ли живы, но оставлять с ними 
ребенка нельзя. Пьянство, анти-
санитария, семейное насилие и 

т.п. Тогда ребенка могут изъять 
из семьи.

В подобных случаях органы 
опеки вправе назначить пред-
варительную опеку на время, 
пока будет решаться судьба ре-
бенка. То есть малыша не отпра-
вят в приют (пусть и на какой-то 
срок), а сразу отдадут в хорошие 
руки. 

Теоретически это может быть 
любая семья, которой доверя-
ют органы опеки. Однако всегда 
лучше, когда ребенок попадает в 
руки своих близких, а не тех, кто 
близок чиновникам.

Инициатива вводит в закон 
об опеке и попечительств нор-
му: у бабушек, дедушек, совер-
шеннолетних братьев и сестер, а 
также других родственников ре-
бенка есть преимущество быть 
опекунами при установлении 
предварительной опеки.

Как поясняют эксперты, это 
означает, что ребенка в случае 
беды могут сразу же официаль-
но оставить у родственников. 
Чиновникам теперь будет труд-
но сделать вид, что родные люди 
ребенку никто. Мол, есть опеку-
ны получше. Со стороны.

Затем дедушка и бабуш-
ка смогут в обычном порядке 
оформить уже обычную опеку. 
Эксперты подчеркивают: если 
ребенок сразу остался в семье, 
то предварительная опека без 
особых проблем станет посто-
янной.

Тем более что законопроект 
в целом усиливает требования 
к приемным родителям. Им 
придется проходить специаль-
ную подготовку. Помимо проче-
го, чиновники будут проверять 
и жилищные условия кандида-
тов в приемные родители, если 
они — посторонние ребенку. 
Тесные дома — повод для отказа.

При этом инициатива запре-
щает чиновникам придираться 
к квадратным метрам родных 
сироте людей. Если у бабушки 
с дедушкой дом и не очень про-
сторный, это ничего. Малышу 
все равно у них будет лучше.

Эксперты подчеркивают: 
это крайне важная норма. На 
практике были ситуации, когда 
бабушке отказали в опеке над 
двумя внучками из-за того, что 
в доме временно не было цен-
трального отопления. Причем 
не по вине бабушки. Случилась 
какая-то большая авария, ком-
мунальщикам требовалось вре-
мя. Сама бабушка в этот пери-
од пользовалась электрообо-
гревателем, так что малышки 
бы не мерзли. В случае приня-
тия закона у чиновников уже не 
будет права морщиться (в юри-
дическом смысле), глядя на жи-
лищные условия бабушек и де-
душек.

Кстати, многие эксперты на-
стаивают, что давно пора в це-
лом закрепить права бабушек 
и дедушек на воспитание вну-

ков. Дело в том, что сегодня и в 
обычных ситуациях юридиче-
ски желание бабушки нянчить 
внуков ничем не защищено.

Согласно действующему за-
конодательству, временное на-
хождение ребенка с бабушкой, 
дедушкой или другими близ-
кими родственниками ничем 
не отличается от ситуации, 
при которой ребенок находит-
ся с чужими для него людьми, 
рассказывают юристы. Фор-
мально, если ребенок, скажем, 
отправлен на лето в деревню к 
бабушке с дедушкой, он счита-
ется оставшимся без родитель-
ского попечения. Теоретиче-
ски, опека может предъявить 
претензии.

Могут отказать бабушке с 
дедушкой отдать ребенка, когда 
они придут за ним в детский 
сад. А в больнице доктор может 
отказаться обсуждать с бабуш-
кой диагноз малыша и строго 
по закону будет прав.

На практике это приве-
ло к тому, что родители стали 
оформлять бабушкам и дедуш-
кам нотариальные доверенно-
сти, мол, те вправе любить и жа-
ловать внука, а также забирать 
из детсада, кормить пирожка-
ми, забирать в поликлинике 
анализы и т.п.

Сейчас в Госдуме рассмат-
ривается законопроект, наде-
ляющий бабушек и дедушек 
необходимыми полномочиями. 
Предлагается дополнить Се-
мейный кодекс специальным 
положением о том, что ребенок 
имеет право не только на об-
щение с дедушкой, бабушкой, 
братьями, сестрами и другими 
родственниками, но и на пре-
бывание с ними. Правда, у ини-
циативы непростая судьба, она 
вызвала большой резонанс и 
немало споров. Документ гото-
вится к первому чтению. •

РЕШЕНИЕ 
Супермаркет 
заплатит 
покупателю за 
неправильный 
ценник

ОШИБЛИСЬ 
В ЦЕНЕ
Владислав Куликов

Суд в Волгоградской обла-
сти заставил крупный сетевой 
супермаркет заплатить поку-
пателю компенсацию за то, что 
цена товара на ценнике и в кас-
се оказалась разной. Принци-
пиальный момент: за фокусы с 
ценами можно выставлять про-
давцам счет.

Так получилось, что мно-
гие владельцы сетевых магази-
нов — чрезвычайно скромные 
люди. Настолько скромные, 
что им неловко пугать нас ре-
альной ценой на прилавках. 
Поэтому они — исключительно 
в целях заботы о душевном спо-
койствии покупателей — неред-
ко пишут на ценниках какие-то 
приятные суммы. А потом по-
лучивший заряд хорошего на-
строения человек идет на кас-
су и расплачивается уже по ре-
альной стоимости. В итоге все 
должны быть довольны. Таков 
план.

Однако среди покупателей 
немало черствых людей, не 
способных по достоинству оце-
нить благородные порывы тор-
говцев. Бывает, что на кассах 
люди обижаются.

Один из таких покупателей 
пожаловался в Трактороза-
водский районный суд г. Вол-
гограда. 

«Истец обратился в суд с 
иском, указав, что 02 июля он 
приобрел в магазине два рас-
фасованных куска сыра, с ука-
занием на стикере стоимости 
товара — 645 рублей за 1 кг, — 
рассказывают в объединенной 
пресс-службе судов Волгоград-
ской области. — Вместе с тем на 
кассе сыр был пробит по другой 
цене — 844  рублей за 1 кг».

Через несколько дней ис-
тец направил в адрес магазина 
претензию с просьбой вернуть 
переплаченные за товар денеж-
ные средства, а также компен-
сировать ему причиненный мо-
ральный вред. 

Продавец предложил вер-
нуть покупателю только день-
ги за товар согласно чеку, отка-
завшись компенсировать мо-
ральный вред. Еще бы: ведь оби-
жаться, на взгляд торговцев, 
здесь не на что. С покупателями 
проводится нечто вроде психо-
терапии. Но поскольку все это 
тайные сеансы и методики, про-
давцы в таких приемах не при-
знаются. А обычно до самого 
конца делают вид, что покупате-
лю низкая цена померещилась.

«По мнению ответчика, цен-
ник на товар был верный», — 
продолжают в пресс-службе.

Покупатель не стал возвра-
щать товар в обмен на деньги, 
так как сыр уже съел. Но оби-
ду на магазин все равно зата-
ил, и потому подал в суд, требуя 
компенсации за его расстроен-
ные обманом чувства. 

Торговцы иск не признали, 
указав, что истец обратился с 
претензией не в день покупки, 
а позже, неоднократно изменял 
сумму компенсации морально-
го вреда, причинение которого, 
по их мнению, не доказал. 

«При этом ответчик утвер-
ждал, что цена на нерасфасо-
ванном товаре была указа-
на верно, 844 руб. за 1 кг, но 
при взвешивании продукции 
произошел сбой технологиче-
ского оборудования. По мне-
нию ответчика, истец злоупо-
требляет правом», — рассказы-
вают в суде. 

Однако суд пришел к выво-
ду, что нарушение прав потре-
бителя со стороны магазина 
— доказанный факт. Поэтому с 
продавцов взыскана компен-
сация морального вреда в раз-
мере тысячи рублей и штраф в 
пятьсот рублей за неисполне-
ние в добровольном порядке 
требований потребителя.  

ПРЕЦЕДЕНТ Производитель обязан возместить проценты 
по автокредиту за некачественный автомобиль

Машина без доплат

Владимир Баршев 

П
роизводитель авто-
транспорта должен 
возместить про-
центы по автокре-
диту, если автомо-
биль оказался нека-
чественным. Такое 
требование распро-
страняется не толь-

ко на продавца, разъяснил Вер-
ховный суд в обзоре судебной 
практики по закону о защите 
прав потребителей.

Дело началось с того, что не-
кая гражданка Рузавина приоб-
рела автомобиль. Однако в тече-
ние гарантийного срока у авто-
мобиля были выявлены суще-
ственные недостатки. Поэтому 
она обратилась к производите-
лю с требованиями о возврате 
покупной цены автомобиля, воз-
мещении убытков в виде разни-
цы между ценой автомобиля по 
договору и ценой соответствую-
щего товара на момент удовле-
творения требования, а также о 
компенсации морального вреда.

Автопроизводитель про-
вел проверку качества товара и 
выплатил пострадавшей покуп-
ную цену, а также разницу меж-
ду этой ценой и стоимостью ма-
шины на момент выплаты. Но 

с претензией покупательница 
обратилась 29 октября, а выпла-
та состоялась 15 декабря. Поэто-
му она обратилась в суд с прось-
бой взыскать с производителя 
неустойку за нарушение сроков 
выплаты в размере 306 870 руб-
лей, компенсацию морального 
вреда в размере 50 000 рублей, 
штраф за неудовлетворение в 
добровольном порядке требова-
ний потребителя. Также она по-
просила возместить ей убытки 
в виде затрат на приобретение 
дополнительного оборудования 
в размере 42 060 рублей и упла-
ченных процентов по договору 
потребительского кредита с це-
левым назначением на приоб-
ретение автомобиля в размере 
51 356 рублей.

Районный суд удовлетворил 
эти требования частично. Он 
снизил неустойку до 10 тысяч 

рублей, моральный вред оценил 
в 5 тысяч, назначил штраф в раз-
мере 10 тысяч. Суд постановил 
возместить затраты на приобре-
тение дополнительного обору-
дования полностью. А в выплате 
процентов по кредиту отказал. 

По мнению районного суда, 
производитель — не продавец не-
качественного товара. А имен-
но на продавца в соответствии с 
буквальным толкованием зако-
на о защите прав потребителей 
может быть возложена ответ-
ственность в виде возврата по-
требителю уплаченных процен-
тов по договору потребитель-
ского кредита.

С таким решением согласи-
лись и апелляционная, и касса-
ционная инстанции. Однако не 
согласился Верховный суд. 

Он напомнил, что в соответ-
ствии с законом, за нарушение 

прав потребителей несет ответ-
ственность изготовитель, испол-
нитель, продавец, уполномочен-
ная организация или уполномо-
ченный индивидуальный пред-
приниматель, импортер. Убытки 
подлежат возмещению в полной 
сумме сверх неустойки (пени), 
установленной законом или до-
говором.

Возмещение убытков при 
возврате товара ненадлежащего 
качества прямо предусмотрено 
статьей 24 этого закона. Соглас-
но ей потребитель вправе потре-
бовать возмещения продавцом 
уплаченных процентов и иных 
платежей по договору потреби-
тельского кредита (займа), по-
лученного на приобретение та-
кого товара.

Из этого следует, указал Вер-
ховный суд, что, передав продав-
цу сумму полученного кредита с 
целевым назначением на приоб-
ретение товара ненадлежащего 
качества, потребитель лишился 
возможности использовать как 
сумму кредита, плату за кото-
рую он вносил в банк в виде про-
центов, так и товар, приобретен-
ный с использованием этих де-
нег.  

А значит, уплаченные банку 
проценты — это убытки потре-
бителя, то есть реальный ущерб. 

И ответственность по их возме-
щению несет изготовитель это-
го товара.

При этом положения статьи 
24 закона не могут рассматри-
ваться как исключающие или 
ограничивающие ответствен-
ность изготовителя товара по 
возмещению потребителю та-
ких убытков. Но это не было 
учтено судами при рассмотре-
нии дела.

На этом основании Верхов-
ный суд отменил решения апел-
ляционной и кассационной 
инстанций и направил дело на 
новое рассмотрение. 

В общем, если некачествен-
ный автомобиль был приобре-
тен в кредит, то проценты за этот 
кредит также должны быть воз-
вращены пострадавшему. Как и 
деньги за саму машину. Причем 
вернуть их должен тот, к кому 
обратился покупатель проблем-
ной машины. Не важно, прода-
вец это, производитель или им-
портер.  

Даже новый автомобиль может ока-
заться с недостатками. Кому его 
возвращать — дело покупателя.

А К Ц Е Н Т

Вернуть проценты должен тот, к кому 
обратился покупатель проблемной 
машины. Не важно, продавец это, 
производитель или импортер

А К Ц Е Н Т

Формально, если ребенок, скажем, 
отправлен на лето в деревню к бабушке 
с дедушкой, он уже считается оставшим-
ся без родительского попечения

Покупатель при-
шел домой и уви-
дел, что сыр ему 
продали по цене 
на 200 рублей 
дороже, чем было 
указано на стике-
ре. Поэтому, съев 
сыр, он потребо-
вал от магазина 
денежной компен-
сации за обман

— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

Сегодня, согласно закону, бабушка достаточно родной человек для игр 
с внуком, но недостаточно родной для решения юридических вопросов.

Суд пояснил, что оставшийся жить в квартире сособственник 
должен платить за пользование чужими метрами.

Главный крите-
рий  — это не раз-
мер доли, а невоз-
можность дать 
отдельную комна-
ту, соразмерную 
доле

— Верховный суд объяснил, 
как дольщику получить деньги 
за квартиру с дефектами 
rg.ru/art/2411684
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СУД За продажу 
детей 
коммерсант 
отсидит срок

МЛАДЕНЕЦ 
НА ЗАКАЗ
Наталья Козлова

Суд обвинительным пригово-
ром закончил рассмотрение 
скандального уголовного дела, 
фигурантом которого стал 
представитель иностранной 
фирмы. Она в нашей стране за-
нималась бизнесом на сурро-
гатном материнстве и постав-
ками младенцев желающим 
иностранцам.

Это дело расследовал СК по 
Калининградской области. Он 
предъявил обвинение гражда-
нину по статье 127.1 УК РФ — 
«торговля людьми — купля-про-
дажа человека, совершенная в 
отношении лица, заведомо для 
виновного находящегося в бес-
помощном состоянии».

В ведомстве напомнили, что 
решение о возбуждении это-
го дела было принято по мате-
риалам совместных оператив-
но-разыскных мероприятий, 
проведенных УМВД и УФСБ об-
ласти. 

Вот что рассказали в СК. С 
июня 2019 года представитель 
некой организации, которая на-
ходилась в Испании, занимался 
в Калининграде «реализацией 
программ суррогатного мате-
ринства в сфере консультатив-
ных услуг клиентов из числа 
иностранных граждан». 

Проще говоря, фирма сопро-
вождала иностранцев, которые 
«заказывали» детей в нашей 
стране. Она их размещала и за-
нималась уходом за детьми, ро-
жденными по программе сур-
рогатного материнства. 

В октябре 2019 года в сто-
лице Украины в специализи-
рованной клинике гражданке 
России, принимавшей участие 
в этой программе суррогат-
ного материнства, которую и 
проводил этот представитель 

испанской фирмы, был переса-
жен эмбрион от генетических 
родителей. Женщина забере-
менела. Но позже что-то пошло 
не так и заказчик отказался от 
прав на вынашиваемого сурро-
гатной матерью ребенка. Пред-
ставитель фирмы у нас в стра-
не и другие сотрудники конто-
ры в Испании несколько меся-
цев предлагали иностранным 
гражданам «бесхозного» мла-
денца .

В итоге они нашли бесплод-
ную гражданку Испании.

— Ей под видом участия в 
программе суррогатного мате-
ринства предложили приобре-
сти за 27 тысяч евро права на 
ребенка, вынашиваемого сур-
рогатной матерью, от которого 
отказался заказчик, — объясни-
ли в СК. 

Иностранка не виновата — 
она считала, что все происхо-
дит законно. Женщина согла-
силась и перевела требуемую 
сумму, составляющую по то-
гдашнему курсу Центрального 
Банка Российской Федерации 
1,9 миллиона рублей.

И 24 сентября 2020 года в 
Калининградской области ис-
панка получила от предста-
вителя фирмы рожденную 10 
июля суррогатной матерью де-
вочку. Ей на руки кроме мла-
денца выдали еще свидетель-
ство о рождении, согласно 
которому она является ее ма-
терью. 

Ни на стадии предваритель-
ного следствия, ни в суде пред-
ставитель иностранной компа-
нии вину в совершении пре-
ступления не признал. 

Но суд посчитал, что в мате-
риалах дела достаточно доказа-
тельств его вины.

В итоге этому представите-
лю иностранной фирмы назна-
чено наказание в виде лишения 
свободы на 4 года 6 месяцев . 
Эти годы он проведет в коло-
нии общего режима. А еще его 
лишили права заниматься дея-
тельностью «в сфере оказания 
медицинских услуг по акушер-
ству, гинекологии и репродук-
тологии на срок 4 года». 

Заказчик отказал-
ся от ребенка. 
Представитель 
фирмы у нас 
в стране и другие 
сотрудники конто-
ры в Испании 
несколько меся-
цев предлагали 
иностранным гра-
жданам «бесхоз-
ного» младенца

СЛЕДСТВИЕ В Петербурге 
вскрыта схема «развода» 
посетителей ночных баров

Облава 
на Рубинштейна

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Северной столице раскрыта крупная мошенниче-
ская сеть, в которую входили десятки человек и как 
минимум девять увеселительных заведений. Клиен-
тов ночных баров подпаивали с помощью красивых де-
вушек, а потом выставляли на оплату гигантские сче-
та. Сейчас, согласно официальным данным, в деле 11 
пострадавших, которые в сумме заплатили за выпив-
ку более 10,5 миллиона рублей. То есть в среднем — по 
миллиону с каждого.

— К противоправной схеме причастны десятки че-
ловек, деятельность которых была подчинена строгой 
иерархии, — рассказали в ГУ МВД России по Санкт-Пе-
тербургу и Ленинградской области. — За каждым заве-
дением закреплялся старший управляющий, в функ-
ции которого входил набор рядового персонала заведе-
ния (бармены, официанты, кальянщики), проведение 
мотивационных собраний, распределение гонораров 
между работниками, руководство процессом надува-
тельства клиента.

Схема «развода» была сравнительно проста: офи-
цианты и бармены присматривали состоятельных 
мужчин, находя-
щихся в сильном 
подпитии и жела-
ющих провести 
время с красивой 
девушкой. Инфор-
мация поступала 
к управляющему, 
который давал ко-
манду так называ-
емым промомоде-
лям, иногда сразу 
двум. Уже «теплень-
кому», клиенту мог-
ли несколько раз 
подсунуть на оплату один и тот же счет, иногда получа-
лось сделать по семь заходов! Или же счет был просто 
непомерно большим, но внимание мужчины отвлека-
ли красивые девушки, и он расплачивался не глядя.

В барной карте одного из заведений, в которых на-
кануне прошли обыски, самая дорогая позиция — бу-
тылка игристого за 11 700 рублей. Порция виски в 
среднем стоит 700 рублей за 40 миллилитров, знаме-
нитый французский коньяк — 850 рублей. Но самое 
обидное, что и накачивали фраеров не дорогими 
напитками, название которых значилось на этикетке 
бутылки, а примитивной «паленкой». Ее разливали в 
гаражах на улице Руставели.

— В ходе обыска сотрудники полиции обнаружили и 
изъяли около 600 литров спиртосодержащей продук-
ции, а также специальные отдушки и эссенции, кото-
рые разбавленный спирт «превращали» в виски, ко-
ньяк и даже элитные игристые вина, — рассказали в 
полиции. — Здесь оперативники нашли и самогонный 
аппарат. Несколько канистр с готовой к употреблению 
продукцией сыщики обнаружили во время обысков в 
барах на Рубинштейна.

«Барную» схему уже официально признали пре-
ступным сообществом. В следственные органы достав-
лены более 40 человек для проведения процессуальных 
действий и привлечения к ответственности в качестве 
подозреваемых. Пока по делу задержаны семеро: по-
мимо двух организаторов, это двое управляющих ба-
ров, два руководителя промомоделей и администратор 
бара, почти все не старше 25 лет. В соответствии с ча-
стью 1 статьи 210 УК РФ «Создание преступного сооб-
щества» им может грозить до 20 лет лишения свободы. 
Еще шесть человек — официанты и модели — пока отпу-
щены под подписку о невыезде. Наказание за участие в 
преступном сообществе — от семи до десяти лет. 

Обыски прошли во всех увеселительных заведениях, которые 
могут быть причастны к «барной» схеме.

В деле 11 постра-
давших, которые 
в сумме заплати-
ли за выпивку 
более 10,5 мил-
лиона рублей

ГЕОПОЛИТИКА Доверие граждан к правительству остается залогом процветания 
и гармонии в Китае

У кого больше власти
Чжу Цзиньвэнь,
директор исследовательного 

центра права и глобализации 

Китайского народного 

университета

Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

В 
период Воюющих царств 
государство Цинь отста-
вало от вассальных го-

сударств Центрального Китая 
в политическом, экономиче-
ском и культурном отношени-
ях. Тем не менее это не поме-
шало Цинь завоевать осталь-
ные шесть крупных государств 
и объединить страну. 

Одним из основных факто-
ров, лежавших в основе ста-
новления Цинь, было главен-
ство закона. Среди многих из-
вестных историй про это госу-
дарство одна связана с полити-
ком Шан Яном. Он разработал 
указ о реформах, но беспоко-
ился, что люди не будут следо-
вать ему. Шан установил дере-
вянный столб высотой 10 мет-
ров у южных ворот столицы 
Цинь и разместил объявление, 
где говорилось, что любой, кто 
сможет переместить столб к се-
верным воротам, получит воз-
награждение в виде 10 золотых 
монет. Никто не поверил, и то-
гда награда была увеличена до 
50 монет. Один из жителей все 
же вызвался выполнить это за-
дание, справился с ним, за что и 
получил свое вознаграждение. 
Это помогло укрепить доверие 
людей к правилам, утвердить 
авторитет законов и проло-
жить путь к правовым рефор-
мам, инициированным Шан 
Яном. Они в итоге и привели к 
процветанию Цинь. 

Таким образом, верховен-
ство закона нельзя недооце-

нивать. Оно является важным 
компонентом быстрого подъ-
ема Китая в последние деся-
тилетия. В ноябре 2012 года 
председатель КНР Си Цзинь-
пин заявил, что возрождение 
китайской нации было вели-

кой мечтой китайского наро-
да с начала современности. Ки-
тайская мечта не может быть 
реализована без создания пра-
вовых институтов и верховен-
ства закона. Как только воца-
рится управление на основе за-
кона, Китай будет процветать. 
Если же закон соблюдаться не 
будет, то страна станет слабой. 

После 18-го съезда КПК со-
циализм с китайской специ-
фикой вступил в новую эпо-
ху. Правовое управление так-
же вышло на новый уровень 
во всех сферах. Чтобы понять 
верховенство закона в Китае, 
необходимо усвоить его ру-
ководящие принципы, а так-
же чьему руководству зако-
ны подчиняются и кому слу-
жат. Центральные власти КНР 
руководствуются марксист-
ской теорией права и идеями 
Си Цзиньпина о верховенстве 
закона. Председатель Си ска-
зал, что страна должна идти по 
правильному пути, иначе все 
принятые меры не будут иметь 
смысла. 

Развитие Китая в правовой 
сфере отличается от западного 
пути. В основе развития соци-
алистического правового го-
сударства с китайской специ-
фикой стоит руководство КПК. 
Оно выступает в качестве яко-

ря. Некоторые западные СМИ 
продолжают очернять КПК. В 
Китае партийное руководство 
и социалистическое верховен-
ство закона совместимы друг 
с другом. Последнее основано 
на первом, поэтому вопрос: «У 

кого больше власти, у партии 
или у закона?» — это политиче-
ская ловушка, так как только 
при правовом управлении во 
главе с партией жители Китая 
могут стать настоящими хозя-
евами своей страны. 

Правовое государство в 
Китае отличается от систе-
мы «разделения властей» на 
Западе. В Китае национальная 
власть является предпосыл-

кой верховенства закона, а 
люди могут доверять сильному 
правительству, которое руко-
водствуется законом. Однако 
в некоторых других развиваю-
щихся странах недостаток на-
циональной силы привел к ка-
тастрофическим последствиям 
для своих граждан. Опыт Ки-
тая показал, что без твердого 
руководства КПК устойчивое 
развитие правового государ-
ства невозможно. Для руко-
водителей и кадров на разных 
уровнях в партии и политиче-
ских органах вопрос: «У кого 
больше власти, у партии или 
закона?» — не политическая ло-
вушка. Власть — это меч о двух 
концах, и если им пользовать-
ся в рамках закона, то он бу-
дет служить интересам народа 
или, в обратной ситуации, ста-
нет бичом для страны. 

Таким образом, необходи-
мо приложить усилия для реа-
лизации принципов правового 

государства во всех областях, 
закрепления партийного за-
конодательства, обеспечения 
соблюдения закона, поддерж-
ки судебной системы, поощре-
ния членов партии к тому, что-
бы они брали на себя инициа-
тиву в вопросах соблюдении 
закона, и так далее. 

Между тем правовое управ-
ление Китая должно быть инте-
грировано с правовым управ-

лением партии, чтобы обеспе-
чить руководство страной вну-
тренними правилами в соот-
ветствии с конституционным 
законом. В соответствии с ре-
шением 18-го съезда КПК Цен-
тральный комитет КПК во гла-
ве с председателем Си Цзинь-
пином твердо придерживается 
верховенства права, ориенти-
рованного на людей. Оно опи-
рается на силу и широкую под-
держку народа. Соответству-
ющие меры должны отражать 
пожелания людей, защищать 
их права и способствовать ро-
сту их благосостояния. 

Укрепив свое лидерство 
в стране, партия сохранила 
поддержку народа. От прин-
ципа Мао Цзэдуна «служить 
народу» до идеи Си Цзиньпи-
на «ставить людей на первое 
место» — таковы принципы 
в основе развития верховен-
ства права в Китае и причи-
на успеха страны в целом. Со-
гласно «Барометру доверия» 
за 2022 год, опубликованному 
одной из известнейших в мире 
консалтинговых компаний 
Edelman, Китай снова возгла-
вил рейтинг стран по уровню 
доверия граждан к своему пра-
вительству. В этом году 91 про-
цент китайцев заявили, что до-
веряют своим властям. Этот 
показатель вырос на 9 процен-
тов и стал рекордным за 10 лет. 
Китай также занял первое ме-
сто с общим индексом доверия 
83, что на 11 пунктов выше, 
чем в прошлом году. Таким об-
разом, в основе развития вер-
ховенства права в Китае лежит 
доверие людей к своему прави-
тельству. Это же стало ключом 
к быстрому подъему страны за 
последние несколько десяти-
летий. 

А К Ц Е Н Т

В этом году 91 процент китайцев 
заявили, что доверяют своим властям. 
Этот показатель вырос на 9 процентов 
и стал рекордным за 10 лет 

ЭКСПОРТ Кто, кроме России, сможет продавать газ через Турцию

Стечение топлива
Сергей Тихонов 

С
оздать газовый хаб 
(распределитель-
ный центр, торговая 
площадка) в Турции 
предложила наша 
страна, но там будет 
продаваться не толь-
ко российский газ. 
Стамбул уже начал 

переговоры с другими потен-
циальными поставщиками го-
лубого топлива. Об этом заявил 
министр энергетики и природ-
ных ресурсов Турции Фатих 
Донмез. 

В желании Турции найти 
других поставщиков газа, кро-
ме России, нет ничего крамоль-
ного для нашей страны. Газовый 
хаб нельзя создать директивой. 
Для его работы нужны три усло-
вия. Первое — наличие достаточ-
ных объемов газа для торговли. 
Второе — конкуренция постав-
щиков, чтобы цена была ры-
ночной. И наконец, третье — за-
интересованность покупателей 
приобретать газ на этой пло-
щадке. 

На сегодняшний день через 
Турцию проходят поставки в 
Европу газа из России — 15,75 
млрд кубометров в год и Азер-
байджана — 10 млрд кубомет-
ров в год. Но эти объемы почти 
полностью законтрактованы. 
Газ, поставляемый непосред-
ственно в Турцию из России — 
около 27—28 млрд кубометров, 
из Азербайджана — приблизи-
тельно 8,5 млрд кубометров, из 
Ирана — 10 млрд кубометров в 
год, также едва ли окажется на 
хабе. Поставки идут по долго-
срочным контрактам. Исключе-
ние — около 14 млрд кубометров 
сжиженного природного газа 
(СПГ) из самых разных стран 
мира, которые потребляет Тур-
ция. Их вполне можно приоб-
ретать через собственный хаб, 
но для международной торгов-
ли объемы, проходящие через 
него, должны быть в несколько 
раз больше. 

Увеличить поставки по тру-
бопроводам в Турцию в срав-
нительно короткие сроки могут 
Россия и Азербайджан. У России 
есть возможность построить ду-
блер «Турецкого потока» такой 
же мощностью — 31,5 млрд ку-
бометров. «Турецкий поток» 
был построен после закрытия 
проекта «Южный поток». Его 
мощность должна была соста-
вить 63 млрд кубометров в год, 
то есть как два «Турецких по-
тока». Россия на своей терри-
тории всю инфраструктуру для 
поставок таких объемов подго-
товила. 

Азербайджан планирует уве-
личить мощность газопровода 
TANAP в Турцию и Европу с 16 
до 32 млрд кубометров к 2026 
году. Из них 20—22 млрд будут 

поставляться по долгосрочным 
контрактам, а 12 млрд вполне 
могут торговаться на турецком 
хабе. 

Об увеличении поставок 
из Ирана разговор ведется, но 
пока до каких-то конкретных 
предложений дело не дошло. 
Отношения стран не всегда хо-
рошие, оба государства пыта-
ются доминировать в регио-
не, поэтому договориться им 
будет непросто. В отношении 
Туркмении, также обладающей 
большими запасами газа, есть 
только теоретические рассу-
ждения о возможности его по-
ставок в Турцию. У страны нет 
инфраструктуры для его поста-
вок, а для ее строительства че-
рез Каспийское море придется 
получить разрешение России, 
Ирана и Азербайджана. 

Глава минэнерго Турции так-
же упомянул возможности по-
ставок газа из Ирака и СПГ из 
Катара и стран Африки. Как от-
мечает аналитик «ВЫГОН Кон-
салтинг» Евгения Попова, не-
смотря на то что Ирак облада-
ет большими запасами природ-

ного газа, на текущий момент 
речь не идет о крупных объемах 
поставок даже в 2025 году (пла-
новая дата начала поставок из 
Ирака в Турцию). Во-первых, 
необходимы инвестиции для 
разработки месторождений и 
начала добычи (разработаны 
лишь 3 из 15 месторождений). 
Также существует ряд инфра-
структурных проблем: пла-
нируемый в Турцию газопро-
вод достроен только с турец-
кой стороны до границы с Ира-
ком. Строительство части га-
зопровода по территории Ира-
ка осложняется также наличи-
ем нерешенных политических 
проблем между Багдадом и 
Курдской региональной адми-
нистрацией Ирака.

Как уточняет доцент Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ, эксперт аналити-
ческого центра ИнфоТЭК Вале-
рий Андрианов, освоение новых 
газовых месторождений и реа-
лизация планов по добыче по-
путного нефтяного газа (ПНГ) 
смогут лишь приблизить Ирак к 
самообеспечению голубым топ-

ливом, но не выведут его в число 
крупных экспортеров. Сегодня 
главная цель Ирака в газовой 
сфере — отказаться к 2024 году 
от закупок газа в Иране. Для 
того чтобы Ирак действительно 
стал одним из источников по-
ставок на новый турецкий хаб, 
нужны новые масштабные ин-
вестиции в развитие нефтегазо-
вого комплекса страны. 

В отношении продаж СПГ 
через турецкий хаб — здесь 
проблем меньше, но задача мо-
жет оказаться и более сложной, 
чем строительство газопрово-
дов. Как отмечает Андрианов, в 
случае с СПГ не обязательна фи-
зическая доставка газа именно 
в Турцию, хаб — это в том числе 
и виртуальное понятие, способ 
упорядочивания товарных по-
токов и ценообразования.

По мнению Поповой, при 
благоприятной для постав-
щиков ценовой конъюнктуре 
вполне возможен такой вари-
ант поставок СПГ в Европу. При 
этом газ, который будет посту-
пать в Турцию, скорее всего, 
будет предназначен для Юж-
ной Европы, и переконфигури-
ровать потоки внутри ЕС будет 
сложно ввиду отсутствия газо-
транспортных перемычек меж-
ду Северо-Западной и Южной 
Европой.

Но как переориентировать 
импортеров СПГ на приобре-
тение газа именно через этот 
хаб, пока совершенно не ясно. 
Без серьезных объемов тор-
говли трубопроводным газом 
на хаб не придут поставщики 
СПГ. Обеспечить дополнитель-

ные поставки трубопроводно-
го газа может только Россия. Но 
для того, чтобы началось строи-
тельство новых ниток «Турец-
кого потока», необходима заин-
тересованность покупателей, 
которой пока нет. К тому же для 
отправки этих дополнительных 
объемов газа из Турции в Евро-
пу также нужно создавать но-
вую и расширять старую инфра-
структуру. И это должны делать 
страны Европы, а не Россия. Но 
пока никакой заинтересован-
ности в этом с их стороны не на-
блюдается. Наоборот, разгово-
ры ведутся даже о полном отка-
зе от газа из России.

По оценкам норвежской 
консалтинговой компании 
Rystad Energy, производство 
СПГ к 2030 году составит 636 
млн тонн против 380 млн тонн 
в 2021 году. Даже, несмотря на 
рост мирового спроса на газ, 
импортерам может стать «тес-
но» на рынке, уровень конку-
ренции усилится, считает Ан-
дрианов. Возникнет необходи-
мость формирования некое-
го регулирующего механизма, 
позволяющего прийти к ком-
промиссам и избежать ценовых 
войн. 

Конечно, речь не идет о со-
здании пресловутого газового 
ОПЕК. В данном случае был бы 
более предпочтительным имен-
но вариант единого хаба, наце-
ленного на поставки в Европу. 
Он позволил бы оптимизиро-
вать товарные потоки и добить-
ся максимальной прибыли для 
всех поставщиков газа в Старый 
Свет, поясняет эксперт.  

А К Ц Е Н Т

Единственная страна, которая может 
серьезно увеличить поставки 
трубопроводного газа в Турцию, — 
это Россия, а без них на хаб не придут 
экспортеры СПГ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Второго апелляционного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Кабар-
дино-Балкарской Республики;

—  заместителя председателя Пензенского областного 
суда;

—  заместителя председателя суда Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляци-
онного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Рес-
публики Башкортостан.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 8 декабря 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и приказа ФАС России 
от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — 
Об щество) разместило информацию согласно пунктам Постанов-
ления № 11г, 11д, 11и за октябрь 2022 года на официальном сайте 
Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/
disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Китайская мечта не может быть 
реализована без создания правовых 
институтов и верховенства закона
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАМЯТЬ Друзья Михаила 
Жванецкого представили 
его новую книгу

Дежурный 
по смыслам

Анастасия Скорондаева

Прошло два года, как Михаила Жванецкого  нет с нами. 
А новая книга, только что вышедшая в издательстве 
«Эксмо», есть. «Тексты к размышлениям» — это сим-
патичный карманный томик  умных и искрометных 
фраз, собранных женой писателя Натальей Жванецкой 
из ранее опубликованных книг, записей, а также из ар-
хивных материалов и рукописей.  

Более полувека Михаил Жванецкий выступал на 
сцене с миниатюрами и монологами, словно в зеркале 
отражая общество и время. Для многих он был в бук-
вальном смысле «дежурным по стране» (так называ-
лась ежемесячная 
программа, кото-
рую Жванецкий 
вел 18 лет), остро и 
точно реагируя на 
происходящее во-
круг, позволяя слу-
шателям вместе с 
ним с иронией, а 
иногда и легкой гру-
стью взглянуть на 
текущие события. Его фразами разговаривают люди 
разных поколений и даже те, кто не был его поклонни-
ком. Да  хотя бы эта: «Нормально, Григорий? Отлично, 
Константин!» Или вот еще: «В историю трудно войти, 
но легко вляпаться». И таких — множество. А сколько 
еще уйдет в народ после выхода новой книги — можно 
только догадываться. «Чем хороши его произведения? 
На этот вопрос отвечает название новой книги — «Тек-
сты к размышлениям». Каждый воспринимает эти 
строчки по-своему и додумывает их смысл сам», — счи-
тает супруга Михаила Жванецкого Наталья. 

Сегодня его тонких и злободневных строк нам всем 
очень не хватает. Место Жванецкого в современной 
русской литературе никем не занято. 

Отрывки из новой книги прозвучали в библиоте-
ке-читальне им. И.С. Тургенева в исполнении актри-
сы Нонны Гришаевой, а теплые слова сказали друзья — 
Михаил Швыдкой, Юрий Норштейн, Юрий Рост, Кира 
Прошутинская и многие другие. И практически каж-
дый отметил, как точно и правильно, что книгу презен-
туют не на театральных подмостках, где мы привыкли 
видеть автора, а в библиотеке, потому что Жванецкий 
в первую очередь писатель, хотя сам он этого стеснял-
ся. «Прозаик, поэт или сатирик? Для меня — поэт, — де-
лится своими впечатлениями о творчестве Жванец-
кого Юрий Норштейн. — Его прозу можно сравнить с 
японской поэзией, из нее легко сделать хокку. Он по-
трясающе умел соединить несколько слов, которые тут 
же начинали искриться».  

Презентацию дополнили открытием небольшой — 
18 работ Юрия Роста — постоянной экспозиции в биб-
лиотеке, где представлены фотопортреты известных 
писателей, поэтов, драматургов XX столетия. Сре-
ди них Даниил Гранин, Булат Окуджава, Фазиль Ис-
кандер, Андрей Битов, Валентин Катаев, Евгений Ев-
тушенко, Владимир Высоцкий, Белла Ахмадулина, 
Дмитрий Лихачев, Алексей Лосев, Виктор Шкловский 
и, конечно, Михаил Жванецкий. Такая вот альтерна-
тива писателям-классикам века восемнадцатого и де-
вятнадцатого в школьных кабинетах. Чтобы читатели 
знали и помнили, а может, и открывали для себя пи-
сателей-современников. Такую портретную галерею 
обещают создать во всех столичных читальнях, а воз-
можно, и отправить эти выразительные фотоснимки 
на гастроли в другие города.  

СИТУАЦИЯ Владимир Спиваков прокомментировал 
французскому радио свою отставку в Кольмаре

Сила в маэстро 
Татьяна Эсаулова 

О 
том, что Междуна-
родный музыкаль-
ный фестиваль в 
Кольмаре поменял  
артистического ди-
ректора, которым в 
течение 32 лет яв-
л я л с я  В л а д и м и р  
Спиваков, стало из-

вестно почти месяц назад.
Все это время маэстро воз-

держивался от комментариев, 
так же как и от высказываний по 
поводу того, что не имеет воз-
можности играть на любимой 
скрипке Страдивари, которая 
в настоящее время хранится в 
сейфе у скрипичного мастера 
во Франции (вопрос страхов-
ки, которую лондонская фирма 
Lloyds отказалась продлевать, 
если скрипка будет находиться 
часть времени в России). 

Между тем появилось не-
большое интервью маэстро, ко-
торое он дал французской ра-
диостанции «Радио классик». 
Его сейчас цитируют в перево-
де российские СМИ. Владимир 
Теодорович говорит о том, что, 
как и все русские музыканты, в 
данный момент он находится в 
очень непростой ситуации, но 
продолжает выступать, ездит 
на гастроли, поддерживает мо-
лодых исполнителей. Он счита-
ет ситуацию, в которую попали 
творческие люди, несправедли-
вой… «Я думаю и всегда считал, 
— говорит Владимир Спиваков, 
— что международный музы-
кальный фестиваль не имеет ни-
чего общего с политикой». 

Фестиваль в Кольмаре — это 
масштабное музыкальное со-
бытие, уже более тридцати лет 
непосредственно связанное с 
именем Спивакова, где он од-
новременно являлся и соли-
стом, и дирижером, и арт-дирек-
тором. Фестиваль имел множе-
ство друзей и славился особой 
теплой атмосферой. Благодаря 

творческим связям маэстро, 
в течение нескольких десяти-
летий здесь выступали миро-
вые знаменитости, среди ко-
торых Иегуди Менухин, Мсти-
слав Ростропович, Кшиштоф 
Пендерецкий, Евгений Свет-

ланов, Григорий Соколов, Ан-
драш Шифф, Джесси Норман, 
Евгений Кисин и многие дру-
гие… Каждый фестиваль Спи-
ваков проводил в честь одного 
из легендарных музыкантов ХХ 
века, и в его программах вся му-
зыкальная Европа вспомина-
ла великие имена: Сергея Рах-
манинова, Федора Шаляпина, 
Дмитрия Шостаковича, Давида 
Ойстраха, Эмиля Гилельса, Свя-
тослава Рихтера, Владимира Го-
ровица, Гленна Гульда, Мсти-
слава Ростроповича, Леонарда 
Бернстайна, Артуро Бенедетти 
Микеланджели, Клаудио Абба-
до и многих других. 

К слову, изысканные фран-
цузы сравнивали маэстро с ве-
ликим шеф-поваром, который 
каждый год готовит для фести-
валя несколько новых блюд, 
«столь же необычных, сколь 
и восхитительных». Но слова 
«скрипка… и голос ее одинок…» 
оказались пророческими. Вла-
димир Спиваков любит соотно-
сить эту фразу с человеческой 
жизнью. Он считает, что чело-

век всегда остается один, даже 
если он окружен людьми. 

Фестиваль расстался с маэ-
стро без комментариев, а уве-
домление об этом Владимир 
Спиваков получил только 25 
октября. «Переговоры велись 
за моей спиной. Я почувство-
вал себя преданным», — сказал 
французскому радио маэстро. 
От дальнейших комментариев 
маэстро  отказался. 

Новым руководителем фе-
стиваля в Кольмаре стал  дири-
жер Ален Альтиноглу.  

В Кольмаре считали, что жизненную 
силу русской культуры они почув-
ствовали благодаря Владимиру 
Спивакову.

А К Ц Е Н Т

Я всегда считал, что музыкальный фести-
валь не имеет ничего общего с политикой 

МУЗЫКА 

Рэперы Баста 
в образе 
Ноггано, Гуф, 
Муравей 
и Смоки Мо 
выпустили 
совместный 
альбом Firmaa

В ЧЕРНОМ 
ЯРЧЕ ВСЕХ 
Александр Алексеев

Содружество рэперов, дебюти-
ровавших на сцене еще в конце 
90-х — «нулевых», сегодня на-
зывают «старой школой». Это 
первый их совместный релиз за 
три года. 

В 2022 году в проекте уже не 
участвовали Ак-47, Птаха и Ни-
гатив, но и без них состав полу-
чился очень мощный.

Помимо уже названных ар-
тистов в записи альбома Firmaa 
(именно так — с двумя буква-
ми «а», очевидно, подразуме-
вая и присущую иным рэперам 
их фирменную самоиронию) 
также участвовали DJ Cave и 
Deemars.

При этом Баста, утративший 
на время нынешний неофици-
альный статус первого рэпера 
страны, дипломатичность на-
ставника «Голоса» и умение пи-
сать отменные хиты для смеж-
ных жанров («Неболей» — для 
поп-музыки, а «Сансару» — для 
рока), вновь предстал в образе 
Ноггано. 

Любит он его уже много лет.   
Дерзкого, резкого, хулигани-
стого пацана из его родного 
Ростова-на-Дону начала нуле-
вых и поры создания группы 
«Каста».

 Яростная и взбалмошная 
читка, порой лапидарная и не-
нормативная лексика, музы-
кальный минимализм и огра-
ниченность аранжировочных 
идей под предсказуемые, зато 
азартные взъерошенные биты. 
Такие вот в Басте: мистер Хайд 
и доктор Джекил.

В новом альбоме у Ба-
сты-Ноггано, впрочем, всего 
два трека — сольный «Алек-
сандр Лурье» и фит Ozzy, в ко-
тором, конечно, нет ничего от 
хэви-метала.

Да и от самого Оззи Осбор-
на, бывшего солиста культо-
вых Black Sabbath, в треке лишь 
несколько тактов из Dreamer. 
Да очень точная, хлесткая, ху-
ковая фраза: «Он в черном 
ярче всех». В клипе Ozzy — ноч-
ные урбанистические пейза-
жи Москвы, коллективная чит-
ка по очереди, пластика слов 
и движений, неожиданное по-
явление волка и вид сверху на 
красивое выступление в бас-
сейне восьмерки спортсменок-
синхронисток…  

По Жванецкому, 
в историю трудно 
войти, но легко 
вляпаться

ТЕАТР Анастасия Макеева и Александр Яцко 
сыграли «Сны Пенелопы»

Только очень жди
Ольга Штраус

С
пектакль «Сны Пенело-
пы» в Театре Моссовета 
создан в рамках лабора-

тории «Молодые драматурги 
& молодые режиссеры» проек-
та «Сцена будущего». Поста-
вил его ученик Андрея Могу-
чего Фамил Джавадов. Автор 
пьесы Алексей Куралех из До-
нецка молод, но его драмы уже 
вызывают интерес у постанов-
щиков. «Сны Пенелопы», жанр 
которой обозначен как «фан-
тазия-размышление», — спек-
такль-притча, в котором антич-
ный сюжет нужен лишь как ар-
хетипическая фабула: женщи-
на ждет мужчину с войны. Дол-
гие дни ожидания, томительные 
ночи, в которые ей снятся сны о 
его возвращении. 

Вообще эта тема — женщина, 
мужчина и война — из разряда 
вечных. И постановщики под-
черкивают это ненавязчивой 

сценографией: кусок античной 
фрески и плетеные сандалии 
Пенелопы соседствуют здесь с 
современным военным френ-
чем и берцами Одиссея. Россы-
пи песка на сцене и шум моря — 
штрих беспощадности времени, 
которое уносит все. Способны 
ли победить его человеческие 
чувства? 

Пенелопа в исполнении Ана-
стасии Макеевой —  женщина, 
способная быть одновременно 
и мелочно-сварливой, и глубо-
ко любящей, и слабой до пороч-
ности, и сильной до героизма. 
Ее тревоги отражаются в снах. 
В первом сне Одиссей является 
ей жестоким воином-победи-
телем, сердце которого выжгла 
война. Во втором — жалким, обо-
рванным рабом, изнуренным 
пленом. В третьем — любимым 
и любящим мужем, великодуш-
ным и нежным, для которого па-
мять о семье  — лучшее, что хра-
нится в сердце.

Александр Яцко в роли Одис-
сея решает сложную задачу: 
быть разным в каждом сне. У 
Одиссея-героя главным моти-
вом звучат воспоминания о 
собственных подвигах, а жена 
волнует его только в смысле 
сохранения ему, герою, непоко-
лебимой верности. Не любовь, а 
ревность, новая война, на этот 
раз война с соперниками, гре-
зится ему в новых отношениях 
с женой. Одиссей-раб напрасно 
взывает к состраданию люби-
мой: его новая Пенелопа занята 
другими, более меркантильны-
ми вопросами. И лишь третий 
сон сулит возможность счастья.

 Анастасия Макеева умело 
играет и сугубо бытовыми, и па-
тетическими, в стиле античной 
трагедии, интонациями, созда-
вая многомерный, сверкающий 
разными гранями образ «веч-
ной жены». Трудно сохранить 
первоначальную, юную лю-
бовь в долгом браке, тем более 
если муж существует скорее как 
идея, нежели живой человек ря-
дом. Трудно и Одиссею вернуть 
себя к мирной, покойной жиз-
ни: взлеты и падения, риски и 
подвиги — тот адреналин, без ко-
торого настоящий мужчина, на-
верное, жить не может.

Любопытный прием исполь-
зует драматург в этой пьесе: из 
раза в раз в снах Пенелопы вста-
ют одни и те же эпизоды (тут и 
победа над троянцами, и при-
зыв идти в страну киконов), 
только пересказ этих повторя-
ющихся реплик звучит с разны-
ми интонациями. Оттого эти 
эпизоды истории принимают 
многомерный смысл.  

В первом сне Одиссей является Пенелопе жестоким воином-победителем. 

Это карманный томик умных и искрометных фраз, собранных 
женой писателя Натальей Жванецкой.  
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От редакции

Известно, что программу так и не состоявшегося из-за пандемии, а в 

2022 году из-за политики фестиваля Владимир Спиваков хотел посвятить 

выдающемуся скрипачу Иври Гитлису, о котором писал: 

— В нашей жизни бывают важные встречи, которые нас поражают и ко-

торые с течением времени становятся незабываемыми. Такая встреча у 

меня состоялась в Париже в 1965 году с Иври Гитлисом после того, как 

я получил звание лауреата на конкурсе Жака Тибо. Гитлис пригласил 

меня к себе домой. Поскольку он говорит на многих языках, мы обща-

лись с ним на русском, что было удивительно. Для молодого человека, а 

мне на тот момент было всего 20 лет, очень важно, чтобы старший кол-

лега, тем более такой скрипач, как Иври Гитлис, которого уже тогда на-

зывали легендой, поддержал тебя — и это было первое, что он сделал. 

Иври очень тепло отозвался о моей игре. И потом, совершенно неожи-

данно, сам достал скрипку и стал играть мне Бартока. Его игра поразила 

меня не только качеством и техническим совершенством, но и неверо-

ятной свободой, свойственной только большим мастерам. 

Подготовила Ирина Муравьева

КСТАТИ

В 2020 и 2021 годах фестиваль 

в Кольмаре не проводился из-за 

пандемии, а в 2023 году был отме-

нен из-за конфликта на Украине. 

Маэстро расценил это как «поли-

тическую трусость и желание впи-

саться в общую тенденцию 

к упразднению всей русской 

культуры». 

Прямая речь 

Михаил Швыдкой, доктор искусствоведения
— Для Миши важно, что мы помним и чтим его как писателя. 

Это постоянно его мучило и волновало. Хотя слава его 

выше, чем любая писательская слава: выдержать такую 

публичность и при этом владеть безупречно литературным 

слогом почти невозможно, начинается искривление ли-

тературной ткани. Много лет назад наши дружеские отно-

шения начались с фразы, которую я написал в одной из 

своих статей и которая сегодня очень важна: «Жванецкий 

пишет об исчезнувшей Одессе, как Бунин писал об исчез-

нувшей России». Миша умел писать о том, чего уже нет, 

чего уже никогда не будет, а может, и когда-нибудь будет, 

потому что он об этом написал и это останется навсегда.

Юрий Рост, фотограф, журналист 
— Больше всего он уважал себя и собственное мнение, 

хотя в нем был категорически не уверен. Но сравнить его 

едва ли с кем-то можно, он несравненный. Каждое время 

награждалось одним, максимум двумя писателями, кото-

рых можно назвать ироническими, критическими, но ни-

как не юмористами. Были Аверченко, Бухов, Ильф и Пет-

ров. А у нас был Жванецкий. Были тяжелые времена, но 

раз человек смеялся, значит, какая-то перспектива была. 

Сейчас таких людей нет. Жванецкий всюду называл себя 

«автор», и это было грандиозной неточностью. Однажды 

он очень обиделся на Андрея Битова, когда тот назвал его 

«жанром». А с моей точки зрения, он и вправду был больше 

чем писатель: писатель занимает в жанре какое-то место — 

одну двадцатую, тридцатую или тысячную, а Миша был сто-

процентный, поэтому был жанр. Но его это смущало. 

3 цитаты из книги «Тексты к размышлениям»
— У нас никогда нет времени, чтобы довести работу до кон-

ца, но всегда есть время, чтобы ее переделать.

— Мы так любим собак, котов, потому что им все равно, кто 

ты: молод, стар, образован, успешен. Тот редкий случай, 

когда для кого-то ты просто человек.

— «Граждане! Давайте переживать неприятности по мере 

их поступления».

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura/teatr

О фестивале в Кольмаре

Взяв на себя художественное руководство Международным музыкаль-

ным фестивалем в Кольмаре (с 1989), Владимир Спиваков сделал его од-

ним из ведущих фестивалей мира...По словам вице-мэра города Габриэ-

ля Бройнера, «Владимир Спиваков соблазнил Кольмар, который только 

того и ждал»...Российским музыкантам в Кольмаре Спиваков дал зеле-

ный свет. Ажиотаж вызывали «Виртуозы Москвы», оркестр под управле-

нием Светланова, Ансамбль народного танца Игоря Моисеева; из соли-

стов – десятки артистов, в том числе: Мстислав Ростропович, Владимир 

Крайнев, Михаил Воскресенский, Сергей Лейферкус, Вадим Репин, 

Александр Гиндин,  Денис Мацуев. Первый выезд НФОР за рубеж был 

сделан  в Кольмар (2004). Изредка попадавшие на фестиваль граждане 

России говорили, что нашей публике даже трудно себе представить, ка-

кой восторженный успех имеют российские артисты за рубежом. Чита-

ем у Бройнера: «...Мы думали, что нам известна русская культура. Но 

знали ли мы ее жизненную силу? Благодаря Владимиру Спивакову те-

перь мы знаем»... Кольмар избрал его почетным гражданином города.

Из книги В.Н. Холоповой «Путь артиста. Владимир Спиваков»

ПЕРСОНА В Гослитмузее открылась выставка, 
посвященная переводчику  Николаю Любимову

Русский справится
Андрей Васянин

П
ереводчик Николай Лю-
бимов из числа тех, кто 
всегда рядом. Стоит про-

тянуть руку за книгой,  и начи-
нается: «В некоем селе Ламанч-
ском, которого название у меня 
нет охоты припоминать, не так 
давно жил-был...». Герои Мо-
пассана, Сервантеса, Флобе-
ра, Пруста, Мольера, Стендаля 
давно перестали быть испанца-
ми, итальянцами, французами 
благодаря работе крупнейшего 
русского переводчика ХХ века.

На выставке «Художник 
перевода Николай Любимов», 
открывшейся на прошлой не-
деле в Доме И.С. Остроухова 
в Трубниках, не так много ве-
щей, которые держал в руках 
мастер, ушедший от нас в 1992-
м: это в основном книги, надпи-
санные Любимову знамениты-
ми литераторами и актерами, 
фотографии из детской  жизни в 
Перемышле, книги и рукописи 
из семейных архивов. В музее 
справедливо решили, что важ-
нее экспозиции личных вещей 
рассказать, как он работал.   

На втором этаже кураторы 
организовали небольшую лабо-
раторию перевода, поставив во 
главе ее самого Любимова. Как 
во всякой лаборатории, здесь  
есть отделы, каждый — со своей 
табличкой, указывающей, с ка-
кими проблемами сталкивает-
ся переводчик. «Как передать 
фонетические особенности тек-
ста?», «Как передать игру слов?» 
«Как передать повторы?» — мы 
движемся от стенда к стенду, 
наблюдая решения Любимо-
ва. «Как развить словарный 
запас?» И тут в помощь — руко-
писный черновик книги Люби-
мова «Образ мира» с длинным 

списком «крайностей»: пере-
брать, переусердствовать, пере-
мудрить, переборщить, хватить 
через край… Сетевым словарям 
далеко до мастера с простым ка-
рандашом.

Переводчик нуждается в 
огромном количестве синони-
мов, «чтобы было, из чего  вы-
бирать», писал Любимов, а эн-
циклопедическое знание рус-
ской и мировой классики поз-
воляло  ему привлекать к рабо-
те множество авторов, тут же 
набрасывать на полях подхо-
дящие по смыслу слова из их 
произведений. Машинопись 
перевода «Декамерона»: слева 
написано быстрым почерком — 
Аксаков, Лермонтов, Баратын-
ский. Чтобы найти, например,  
перевод ломаному французско-
му Вильгельма  из «Преступной 
матери» Бомарше, Любимов,  по 
его словам, обращается  к гене-
ралу фон Шратту из «Дней Тур-
биных».

А чтобы зритель представ-
лял, сколько слов, смыслов, ав-
торов штудировал переводчик, 
рядом с демонстрационными 
столами — тома, составленные 
из «рабочих» слов и фраз. Лю-
бимов на практике доказывает, 
что русский язык может спра-
виться со всем великим, напи-
санным на других языках. И 
Бахтин не случайно писал, что 
его переводы «предельно аде-
кватны оригиналу». 

И еще у Любимова было пра-
вило не работать с подстроч-
ником. Он изменил ему толь-
ко однажды, переводя великий 
армянский эпос «Давид Сасун-
ский». На выставке рядом лежат 
две книги с переводами эпоса, 
поэтическим — Брюсова и про-
заическим — Любимова. У по-
следнего, на взгляд специали-
стов, вышло точнее.  

На выставке, посвященной Николаю 
Любимову, есть книги, фотографии 
и рукописи из семейного архива. 
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ФУТБОЛ Португалец готов
покинуть «МЮ» после
первенства планеты

Роналду 
в поиске

Артур Нанян

Лидер португальской сборной Криштиану Ронал-
ду готов покинуть «Манчестер Юнайтед» в зимнее 
трансферное окно. По информации зарубежных СМИ, 
37-летний футболист рассматривает сразу несколько 
вариантов продолжения карьеры.

Начнем с того, что уход Роналду из своей нынешней 
команды выглядит неизбежным. Да, в последних мат-
чах Криштиану чаше выходит на поле, но, скорее всего, 
это связано с травмами других форвардов «Юнайтед». 
Отношения между звездным португальцем и главным 
тренером «красных дьяволов» Эриком тен Хагом оста-
ются напряженными. 

Как сообщают в британской прессе, руководство 
«манкунианцев» пожалело о своем решении оставить 
Роналду в команде, хотя летом на него был спрос. Сам 
игрок также не прочь был сменить обстановку, од-
нако в «Юнайтед» не захотели с ним расставаться за 
несколько недель до старта сезона. Теперь же боссы 
«красных дьяволов» придерживаются иной позиции: 
они ожидают ухода Криштиану в зимнее трансферное 
окно. За счет этого в «МЮ» хотят усилить позиции тен 
Хага и обеспечить спокойствие в раздевалке.

Если рассуждать о будущем клубе Роналду, то сразу 
на ум приходит «Спортинг». Криштиану хотел бы вер-
нуться в родную команду, но окончательное решение 
он намерен принять после чемпионата мира в Катаре.

— В течение сезона бывают подъемы и спады. Сей-
час Роналду не забивает столько, сколько мы привык-
ли видеть. Вероятно, он пытается набрать форму. Если 
Криштиану поедет на первенство планеты и сыграет 
там на своем уровне, то все может измениться, — счи-
тает бывший одноклубник Роналду по «Юнайтед» Рио 
Фердинанд. •

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Туктамышева выступит 
на прыжковом турнире

Лиза крутит 
аксель

Анна Козина

Чемпионка мира по фигурному катанию Елизавета 
Туктамышева и серебряный призер Олимпийских игр 
в команде Михаил Коляда выступят в команде Алексея 
Мишина на чемпионате России по прыжкам.

Прыжковый турнир уже проходил раньше — в рам-
ках «Кубка Первого канала». Но в этом сезоне ему вы-
делили свое место в календаре. Соревнования пройдут 
4 декабря в Санкт-Петербурге. Организаторы обеща-
ют интересный формат: сетку с выбыванием, то есть 
фигуристы будут соревноваться в формате плей-офф. 
Еще из элементов шоу, о которых говорилось в пре-
зентации от Федерации фигурного катания на конь-
ках России: особая 
конфигурация льда 
и тренерской «бир-
жи». Однако баллы 
будут выставляться 
профессиональны-
ми судьями по си-
стеме оценок ИСУ 
(Международного 
союза конькобеж-
цев). Общий призо-
вой фонд прыжко-
вого фестиваля со-
ставит 10 миллионов рублей. Кроме того, фигуристы 
так же, как на этапах Гран-при России и чемпионате 
страны, будут зарабатывать рейтинговые баллы, что-
бы по окончании сезона побороться за бонусные при-
зовые (5 — 2,5 — 1 млн рублей призовой тройке в каж-
дом идее соревнований).

На чемпионате по прыжкам проведут как личный, 
так и командный зачет. Участвовать будут не только 
одиночники, но и представители парного катания. В 
личном турнире назовут чемпионов в каждой катего-
рии и наградят абсолютного победителя. В командных 
соревнованиях на лед выйдут спортсмены Этери Тут-
беридзе, Евгения Плющенко и Алексея Мишина. Зна-
менитые наставники соберут в командах воспитанни-
ков своих школ и приглашенных фигуристов. Пока со-
став команды объявил только профессор Мишин.

— Все четыре участника моей команды определены. 
Это Михаил Коляда, Евгений Семененко, Глеб Лутфул-
лин и Елизавета Туктамышева, — приводит слова Алек-
сея Николаевича пресс-служба Федерации фигурного 
катания Санкт-Петербурга.

Кстати, Коляду, Семененко и Туктамышеву мы 
увидим в деле уже в эти выходные на четвертом эта-
пе Гран-при России в Москве. Коляда уже выступал в 
столице в конце октября. Выиграл короткую без чет-
верных, завалил произвольную и остался четвертым. 
Семененко набирает форму после серьезной травмы, 
полученной на сборах в Куршевеле и усугубленной на 
контрольных прокатах. Он должен был поехать на эта-
пе в Казани, но его старт в серии перенесли. Что касает-
ся Лизы, то у нее все по плану. И на контрольных прока-
тах, и на «Мемориале Панина–Коломенкина она пока-
зала, что по-прежнему прекрасно крутит и приземляет 
свой фирменный аксель в 3,5 оборота.  

БАСКЕТБОЛ Заслуженный тренер России Станислав Еремин о сегодняшней битве 
лидеров Единой лиги ЦСКА и УНИКСа

Кто споткнется первым
Илья Соболев

С
егодня на паркете сто-
личного «Мегаспорта» — 
особенный матч. В очной 

встрече сойдутся лидеры ре-
гулярного чемпионата Единой 
лиги ЦСКА и УНИКС.

Обе команды стартовали в 
сезоне с восьми побед подряд. 

Но чья-то серия должна пре-
рваться. Специально для «РГ» 
о раскладе сил в предстоящей 
битве порассуждал легендар-
ный Станислав Еремин, пора-
ботавший главным тренером и 
в ЦСКА, и в УНИКСе, а сегодня 
занимающий пост помощника 
президента казанского клуба.

— Обе команды очень удач-

но начали сезон. УНИКС вооб-
ще впервые в своей истории 
стартовал с восьми побед под-
ряд. Эта игра интересна тем, 
каким будет противостояние 
лидеров на сегодняшний день. 
Думаю, результат матча будет 
не столь существенен с точки 
зрения борьбы за титул, пото-
му что чемпионат только начи-

нается. Но встреча лидеров — 
это всегда принципиально, важ-
но и интересно. Мне кажется, 
что команды немного не в рав-
ных условиях. У УНИКСа много 
травмированных игроков, что 
не позволяет с большой вероят-
ностью надеяться на успех. Но 
игра есть игра. А ключом к успе-
ху для Казани будет защита про-
тив связки Николы Милутинова 
и Алексея Шведа, которая опре-
деляет на данный момент лицо 
ЦСКА. Если УНИКС сумеет на-
ладить игру в усеченном соста-
ве, он сможет на что-то рассчи-
тывать. 

Чем объяснить бледную побе-
ду УНИКСа над аутсайдером 
«Минском» со счетом 58:54 в 
последнем туре?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: В Минске была 
неудачная игра, но так иногда 
бывает, когда баскетболисты 
мыслями уже в другом матче. 
Тут стоит еще раз повторить, 
что уважительно стоит отно-
ситься к любому сопернику. 
Матч в Беларуси ни о чем не го-
ворит. Понятно, что сказались и 
травмы. Но главная причина не-
взрачной игры: баскетболисты 
Казани уже настраивались на 
встречу с ЦСКА.

Какие еще козыри, кроме за-
щиты, может сегодня предло-
жить Казань?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: В лучших мат-
чах УНИКС отличали хорошая 
организация игры, умение дер-
жать удар в трудную минуту. Но 

мне кажется, что ЦСКА сейчас 
более раскрепощен, играет не 
так систематизированно, как в 
прошлом сезоне, посвежее. Рос-
сийские игроки поубедитель-
нее. К слову, многое будет за-
висеть, как в отсутствие трав-
мированных легионеров про-
явят себя российские игроки 
УНИКСа: Жбанов, Зайцев, Иль-
ницкий. Это добротные игроки, 
которые могут помочь и долж-
ны помочь. Именно для того их 
и приглашали в УНИКС.

Не  удивлены, что ЦСКА, не-
смотря на приход нового тре-
нера и игроков, так быстро 
перестроился и сминает всех 
на своем пути?

С ТА Н И С Л А В  Е Р Е М И Н :  ЦСКА есть 
ЦСКА. Это настоящая маши-
на с великолепной организа-
цией, хорошей селекционной 
работой. С бухты-барахты они 
ходы не делают. Ожидать от них 
каких-то авантюрных шагов 
было бы странно. Другое дело, 
что всегда, когда идет такая 
конструктивная перестройка, 
все боятся каких-то подводных 
моментов, которые могут по-
влиять на игру. Пока ЦСКА по-
казывает добротную игру и не 
случайно лидирует.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 ноября, четверг 
«Матч ТВ», «ТВ Старт»
19.30. ЦСКА (Москва) — УНИКС 

(Казань). Прямая трансляция. 

СКАНДАЛ Европа и США никак не успокоятся, что чемпионат 
мира пройдет в Катаре

Атака на футбол
Михаил Щербань 

Д
о старта чемпионата 
мира в Катаре оста-
лось 10 дней. Однако 
о большом футболь-
ном празднике, кото-
рый впервые в исто-
рии пройдет поздней 
осенью да еще и на 
Ближнем Востоке, в 

западной прессе стараются пи-
сать мало. На первых полосах — 
исключительно скандалы и раз-
облачения.

Вот и накануне Катар под-
вергся очередной волне сокру-
шительной критики. Катализато-
ром послужило интервью посла 
чемпионата мира и экс-катар-
ского футболиста Халида Салма-
на немецким телевизионщикам. 
Европейцев покоробила фраза 
Салмана, в которой тот призвал 
гостей чемпионата жестко сле-
довать правилам, которые явно 
расходятся с современными 
западными ценностями.

«Все, кто приедет в Катар, 
должны принять здесь наши 
правила», — сказал Салман.

«Но ваш закон запрещает го-
мосексуальность?» — уточнил 
журналист.

«Это харам. Ты знаешь, что 
такое харам?» — поинтересовал-
ся футболист.

«Да, харам — это грех. И что, 
вы думаете, что быть геем — это 
грех?» — ответил журналист.

«Да, это харам. Я не строгий 
мусульманин, но это харам, по-
тому что подобное поврежда-
ет ум. Этого не должны видеть 
наши дети», — сказал Салман.

На этих словах беседу в сроч-
ном порядке прервали предста-
вители оргкомитета. 

После публикации видео в 
западных СМИ и высоких каби-
нетах началась настоящая исте-
рика. Катару припомнили, что 
по законам шариата за гомосек-
суализм грозит семь лет лише-
ния свободы или же виновного 
могут наказать ударами плетью. 

Глава МВД Германии потре-
бовала обеспечить безопасность 
всех геев, которые отправятся 
на турнир. А некоторые фанат-
ские движения (например, лон-
донского «Арсенала») пошли 
еще дальше, призвав болельщи-
ков бойкотировать турнир.

Также с новой силой в запре-
щенных в РФ соцсетях стали вы-
кладываются десятки фейков о 
том, что при строительстве ста-
дионов в Катаре тысячами гиб-
ли рабочие из Пакистана, Ма-
лайзии, Индии, которых на Запа-
де называют рабами XXI века.

Разумеется, заметили и по-
своему трактовали недавнюю 
теплую встречу президента РФ 
Владимира Путина с эмиром 
Катара шейхом Тамимом Бен 
Хамадом Аль Тани.

По мнению многих политоло-
гов, очередная атака на чемпио-
нат мира была спланирована сра-
зу после того, как Катар заявил, 
что не сможет заменить в миро-
вых поставках российский газ.

Напомним, что этим летом 
Европа как ни старалась, не 
смогла добиться от Катара усту-
пок в условиях поставок допол-
нительных объемов СПГ. С тех 
пор критика в адрес эмирата со 
стороны западных НКО и СМИ 
еще больше усилилась.

Но одной темой притеснения 
ЛГБТ и гастарбайтеров-строи-
телей не ограничились. 

Из «шкафа», как по зака-
зу, достали фигуру экс-главы 
ФИФА Йозефа Блаттера.

Напомним, что швейцар-
ца отстранили от должности 

за коррупцию, а потом спустя 
годы вдруг неожиданно оправ-
дали. Говорят, что «под амни-
стию» герр Блаттер попал не 
без помощи американских 
спецслужб, которые получи-
ли от него всю нужных инфор-
мацию и некое секретное досье 
на всю верхушку ФИФА. Теперь 
Блаттер на «коротком поводке» 
и делает публичные заявления 
исключительно по указке из-за 
океана. 

Иначе нельзя объяснить по-
явившееся накануне интер-
вью герра Йозефа, в котором он 
заявил, что выбор Катара стра-
ной — хозяйкой чемпионата 
мира по футболу 2022 года был 
огромной ошибкой.

По утверждению Блаттера, 
это «слишком маленькая стра-
на для такого события».

«Мы в то время договорились 
на исполкоме, что Россия будет 
проводить чемпионат мира в 
2018 году, а США — в 2022 году. 
Это было бы жестом мира, если 
бы два давних политических 
противника организовали мун-
диаль один за другим. Для меня 
ясно: Катар — это ошибка. Выбор 
был плохим. И еще меня очень 
интересует: почему новый пре-
зидент ФИФА Джанни Инфанти-
но живет в Катаре, а его дочери 
учатся в Дохе?»

Но караван идет дальше. Фут-
бол и чемпионат мира отменить 
уже невозможно. Поэтому нас 
наверняка очень скоро  ждут но-
вые скандалы. В очередной про-
вокации активно будут прини-
мать участие и футболисты.

Так, якобы в рамках кампа-
нии по борьбе с дискриминаци-
ей капитаны сборных Англии, 

Франции и Германии намерены 
носить радужные повязки с над-
писью «Одна любовь». 

Но в стране — организаторе 
ЧМ-2022 к подобному разви-
тию событий готовы. 

Глава МИД Катара шейх Му-
хаммед Бен Абдель Рахман 
Аль Тани в интервью газете 
Frankfurter Allgemeine Zeitung 

так описал свое отношение к 
нападкам на его страну на при-
мере Германии:

— С одной стороны, прави-
тельство Германии дезинфор-
мирует свое население; с дру-
гой стороны, у правительства 
нет проблем с нами, когда речь 
идет об энергетическом парт-
нерстве или инвестициях. Нас 
раздражают такие двойные 
стандарты. Катар столкнулся 
с систематической кампани-
ей против него в течение 12 лет 
после того, как его выбрали для 
проведения чемпионата мира. 
Подобному не подвергалась ни 
одна другая страна. Забавно, 
когда такой тон звучит в стра-
нах Европы, которые называют 
себя либеральными демократи-
ями. Честно говоря, это звучит 
очень высокомерно и очень ра-
систски...  

На подготовку к турниру Катар потратил астрономическую сумму в 200 миллиардов долларов. Это в 17 раз больше, чем затраты России на ЧМ-2018.

В Катаре любят футбол, и львиную 
долю билетов на матчи ЧМ приобре-
ли именно местные болельщики.

В этом сезоне ЦСКА и УНИКС уже встречались в рамках Суперкубка Единой лиги. Тогда победили армейцы — 76:71.

А К Ц Е Н Т

Глава МИД Катара  заявил, что нападки 
на его страну со стороны европейских 
стран  звучат очень высокомерно 
и очень расистски

ПРИЗНАНИЕ 

Синхронистку 
Ромашину 
включили 
в уважаемое 
сообщество

ОДНА
ИЗ ШЕСТИ

Николай Долгополов

«Мир и спорт» (Peace and 
Sport) — крупная международ-
ная организация со штаб-квар-
тирой в Монако. Цель работы: 
распространение идей мира 
по всей планете. 

Организация проводит се-
минары, вечера, организует 
выступления своих лидеров, 
убеждая слушателей в том, что 
благодаря спорту можно про-
двигать идеи мира. В «Мир и 
спорт» входят многие спор-
тивные знаменитости из са-
мых разных государств. Среди 
них и более ста «чемпионов за 
мир» — своеобразных послов 
организации, распространяю-
щих идеи мирного существова-
ния по всей планете.

Теперь таких послов — «чем-
пионов за мир» — стало на ше-
стеро больше, о чем сообща-
ется в пресс-релизе «Мира и 
спорта». Приятно, что среди 
них и россиянка, обладательни-
ца семи золотых олимпийских 
медалей в синхронном плава-
нии, 21-кратная победительни-
ца чемпионатов мира, 13-крат-
ная победительница континен-
тальных первенств россиянка 
Светлана Ромашина.  

БОКС 

Бетербиеву 
нашли 
очередного 
соперника

НАРВАЛСЯ 
НА КУЛАК
Анна Бекетова

Победитель боя между чемпио-
ном WBC, WBO и IBF в полутя-
желом весе, россиянином Ар-
туром Бетербиевым и британ-
цем Энтони Ярдом, который за-
планирован на 28 января 2023 
года, встретится с обязатель-
ным претендентом на титул по 
версии WBC, еще одним пред-
ставителем Великобритании 
Каллумом Смитом.

Эту кандидатуру предложи-
ли на ежегодном конгрессе Все-
мирного боксерского совета 
(WBC) в качестве альтернати-
вы объединительному поедин-
ку между победителем и обла-
дателем титула WBA Дмитри-
ем Биволом, если сторонам не 
удастся договориться. 

Бивол только что защитил 
свой пояс в бою с мексикан-
цем Хильберто Рамиресом и во 
время интервью на ринге озву-
чил свое желание стать абсо-
лютным чемпионом и драться 
за оставшиеся пояса, кому бы 
они ни принадлежали. Шансы 
Бетербиева сохранить титулы, 
разумеется, предпочтительнее.   

— Я верю в свои навыки. У 
меня хорошая защита, хоро-
шие комбинации, — отметил 
Бивол на пресс-конференции. — 
Почему я не могу победить Бе-
тербиева? Конечно, могу.

Однако промоутер россия-
нина Эдди Хирн, который пред-
ставляет интересы и Бивола, 
и Сауля «Канело» Альвареса, 
очень хочет устроить их бой
-реванш. Хирн вообще приду-
мал амбициозный план.

— Бивол мог бы встретиться 
с Канело Альваресом во втором 
среднем весе за звание абсо-
лютного чемпиона, и если бы 
победил, он мог бы встретить-
ся с Бетербиевым в следую-
щем бою в полутяжелом весе и 
стать двукратным абсолютным 
чемпионом мира за два боя, 
— заявил промоутер на пресс-
конференции после поединка в 
Абу-Даби.  

К множеству спортивных титулов 
Светланы Ромашиной добавилось 
и важное общественное признание.

Призовой фонд 
чемпионата России 
по прыжкам соста-
вит 10 миллионов 
рублей
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Елизавета 
Туктамышева уже 
прыгала на трениров-
ках четверной тулуп. 
И хочет однажды 
исполнить его 
на публике.С
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